
Депутаты Шипулин и Валуев -
о спортивном прошлом 
и политическом будущем - 22:00 (мск)

Былое и Дума

Родители уже пять лет 
платят по миллиону 
в месяц, чтобы не забирать      
дочь из роддома

Продолжение на  стр. 4 - 5   �
Перинатальный медицинский центр «Мать и дитя». Элитная клиника для состоятельных 
пациентов. Здесь вот уже почти 6 лет живет Саша. Читайте на  стр. 8 - 9   �

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Дина КАРПИЦКАЯ

Помощницы у депутатов 
или мэров должны быть 
красивыми или умными? 
Такой выбор перед 
некоторыми слугами 
народа вообще не стоит...

ИЗ ЗВЕЗДЫ «ПЛЕЙБОЯ» - 
В ПРЕСС-СЕКРЕТАРИ?

Иначе как объяснить логику, например, 
руководителя фракции ЛДПР в Заксобрании 
Ростовской области Евгения Федяева, 
который еще летом 2019-го предложил на 
чиновничью должность звезду «Плейбоя» 
ростовчанку Марию Лиман (на снимке) - 
блогера и фотомодель в стиле ню?

Ничего такого, 
просто... голая 
политика
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Январь 
пн вт ср чт пт сб вс 
6 7 8 9 10 11 12

Февраль 
24 25 26 27 28 29 1

Март
9 10 11 12 13 14 15

Апрель
27 28 29 30 1 2 3

Май
пн вт ср чт пт сб вс 
4 5 6 7 8 9 10
11 12 13 14 15 16 17

Июнь
8 9 10 11 12 13 14

Ноябрь
2 3 4 5 6 7 8

Выходные дни
выделены
цветомРабочие дни

Дмитрий КОЗУРОВ 

Начнем год всего 
с двух трудовых дней.

Накануне праздников думать о 
работе совсем не хочется, только 
строить планы на выходные. Вот 
Роструд и решил напомнить рос-
сиянам, сколько будем отдыхать в 
наступающем году. Благодаря го-
сударственным праздникам и пе-
реносу выходных нас ждет восемь 
коротких рабочих недель.

Неполной будет и последняя ра-
бочая неделя 2019-го - всего 2 дня. 

В 2020-м нас ждет восемь
коротких рабочих недель

Ярослав КОРОБАТОВ

Какое спиртное 
вызывает самое 
сильное похмелье.

Профессор Брайтон-
ского университета (Ве-
ликобритания) Хал Соса-
бовски внес свою лепту 
в обсуждение новогоднего 
меню. По его словам, кре-
пленые вина, такие как хе-
рес и портвейн, это верный 
способ быстро напиться. 
Они обладают высоким со-

держанием алкоголя (око-
ло 20 процентов) и одно-
временно хорошо всасыва-
ются в кровоток. В отличие 
от них водка, коньяк, ви-
ски и другие напитки с вы-
соким содержанием спир-
та медленнее усваиваются 
кровеносной системой, по-
скольку крепкий алкоголь 
подавляет работу клеток 
желудка.

Однако директор Ин-
ститута наркологиче-
ского здоровья нации 
Олег Зыков в коммента-

рии РБК усомнился в вы-
водах британского колле-
ги: «Сильное похмелье воз-
никает от того, что чело-
век выпил слишком много 
спиртного, и не важно ка-
кого, поэтому рассуждения 
о том, что херес хуже вод-
ки, не имеют под собой ни-
какого основания».

FM.KP.
RU

Херес и портвейн 
на Новый год не пей!

Миллионы россиян 
заняты трудом,
который никому 
не нужен?
Читайте на стр. 7  �

5 221 000
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ДИСКУССИЯ
Нужно ли платить 
подросткам за 
оценки и работу по 
дому?

ЗДОРОВЬЕ
7 простых советов, 
которые помогут 
не разболеться  
в сезон простуд

ТЕЛЕВИЗОР
Читатели «КП» 
выбирают лучшего 
телеведущего года 

В МИРЕ  
Снимки с дрона  
и любовь над облаками: 
названы лучшие 
свадебные снимки-2019

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства подписал 
несколько важных законов.

ТРУДОВАЯ В ВИДЕ ФАЙЛА
Сотрудникам отделов кадров в России 

через год станет немного легче работать, 
а гражданам страны  - легче оформлять 
разные справки. Владимир Путин подпи-
сал закон о «формировании сведений 
о трудовой деятельности в электрон-
ном виде». Имеющую чуть ли не столет-
нюю историю трудовую заменит спецфайл. 
В нем будет содержаться информация о 
трудовой деятельности и стаже каждого 
работника, а храниться он будет в ре-
сурсах Пенсионного фонда. Там будет 
записано даже больше, чем в нынешней 
книжке, - «сведения о работнике, месте 
его работы, его трудовой функции, об 
увольнении с указанием причины». Пере-
ход на электронные трудовые книжки нач-
нется с 1 января 2020-го и завершится к  
1 января 2021-го, но будет доброволь-
ным. Желающие смогут сохранить и 
бумажный вариант трудовой.

ПРОЩАЙ, ФИНАНСОВЫЙ ГРАБЕЖ
«Банковскому роумингу» положен ко-

нец. До сих пор, переводя, например, 
деньги родителям в соседний регион с 
одной карты на другую приходилось пла-
тить 1% (или больше) комиссии, даже 
если это происходило между отделениями 
одного банка. Теперь, после подписания 
Путиным «закона об отмене комис-
сии за межрегиональные переводы 
между счетами граждан в одном бан-
ке», банкиры не смогут творить подобное.

ФСБ ОСТАЕТСЯ ДОМА
Уволиться из ФСБ и уехать за границу 

с января станет сложнее - отныне спец-
служба накладывает дополнительные обя-
зательства и после отставки. Президент 
подписал закон о временном ограниче-
нии права на выезд из России быв-
ших сотрудников ФСБ с максимальным 
сроком такого ограничения до 5 лет. То 
есть отставнику могут закрыть границу 
на несколько лет ради охраны гостайн.

«ПРЕЗУМПЦИЯ 
ПРИОБРЕТАТЕЛЯ»

С 1 января граждане, которые купили 
недвижимость у мошенников, но при этом 
опирались на информацию из госреестра, 
признаются добросовестными покупателя-
ми. Путин подписал закон о «презумп-
ции приобретателя». Добросовестным 
приобретателем недвижимости является 
тот, кто «полагался на данные госреестра, 
пока в судебном порядке не доказано, 
что он знал об отсутствии права на от-
чуждение имущества у лица, от которого 
к нему перешли права на недвижимость».

Президент 
отменил 
банковский 
роуминг

 � ДОКУМЕНТЫ
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Елена ГИЛЬМАНОВА

Остап Дроздов считает, что люди, не знающие  
украинской мовы, должны уехать из страны.

На Украине все должны знать украинский язык, поэтому русскоя-
зычные дети должны «исчезнуть как вид»: такое заявление сделал 
украинский телеведущий Остап Дроздов.

«С лица моей страны должны исчезнуть русскоязычные дети. Двуязыч-
ными, трехъязычными, четырехъязычными или чисто украиноязычными  
могут быть. А вот одноязычные русскоязычные - должны исчезнуть как 
вид», - заявил ведущий в соцсетях

Дроздов предложил людям такого «вида» уехать в страну, где им позво-
лят быть «одноязычными русскоязычными». В пример он привел Россию.

Украинский телеведущий заявил, что в незалежной 
«должны исчезнуть русскоязычные дети»

 � НУ И СОСЕДИ!

Александр КОЦ

А потом эти люди в своих 
телеэфирах выкатывают глаза 
и удивленно переспрашивают: 
«Фашизм? Фашизма на Украи-
не нет!» 

Идея сегрегации по-
украински, конечно, не новая. 
На прошлой неделе языковой 
омбудсмен Украины Татьяна 
Монахова предлагала штра-
фовать за «мову агрессора» 
в... детских кружках. В том же 

Киеве они, если что, почти все 
русскоязычные. Тренд такой в 
незалежной - детей насильно 
украинизировать.  

И это, пожалуй, лучшая 
иллюстрация того, против 
чего пять лет назад восстал 
Донбасс, понимая, что ждет 
русских в такой стране. «Их 
дети будут сидеть в подвалах, 
а наши ходить в школы», - обе-
щал в свое время Порошенко. 
А его сменщик, выскочивший 
на вершину власти на волне 

обещаний мира, теперь уже 
открыто поддерживает наци-
стов. «Вся Украина с тобой», - 
обратился он к футболисту 
Зозуле, которого болельщики 
в Испании подвергли обструк-
ции за его профашистские 
взгляды. Он их и не скрывает.

Когда в Харькове снесли па-
мятник Жукову, под началом 
которого воевал дед сегод-
няшнего президента Украины, 
Зеленский выставил оправ-
дываться перед журналистами 

пресс-секретаршу. Когда раз-
рушили барельеф Жукова в 
Одессе, он не сделал даже и 
этого. Но стоило задеть чув-
ства открытого нацика, сразу 
«Вся Украина с тобой». А поче-
му вся Украина не с Жуковым? 
Потому что президент больше 
боится тех, кого Жуков по-
бедил. 

И чем дольше он будет бо-
яться, тем больше будет таких 
вот остапов дроздовых и их 
борзости. А детей жалко.

ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Почему Зеленский не с маршалом 
Жуковым, а с нацистами? Он их боится

Обновленный «Сапсан»: 

Детям - место для игр, взрослым - 
зарядки для мобильников
Елена АРАКЕЛЯН

Поезд обновили  
в честь его юбилея.

Первый «Сапсан» отпра-
вился в путь 10 лет назад. К 
юбилею в РЖД решили его 
модернизировать.

Главные новшества
� В вагонах эконом-

класса кресла оснасти-
ли модулями для за-
рядки мобильников и 
USB-розетками. Можно ре-
гулировать себе освещение, 
а шторы заменили на более 
плотные. Это нововведение 
появилось по просьбам пас-
сажиров. В каждом вагоне 
есть кулеры с водой - не на-
до с собой таскать бутылки.

� В бизнес-классе - но-
вые кресла с обивкой из 
натуральной кожи, USB-
розетками, подстаканни-
ками и держателями для 
мобильников.

� В семейном вагоне  
(№ 10) оборудовали игро-
вую зону. 

Здесь же появилось спе-
циальное место для хране-
ния колясок. А в соседнем 

9-м вагоне можно вос-
пользоваться пеленаль-
ным столиком.

� В бистро теперь есть 
диваны. А рядом с барной 
стойкой - монитор с меню.

За два года, таким обра-
зом, обновят все 16 «Сап-
санов», которые сейчас 
бегают между Москвой, 
Санкт-Петербургом и 
Нижним Новгородом.
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За настольными 
играми поездка 

пройдет быстрее  
для детей и родителей.

Телеведущий 
Дроздов  

не замечает,  
что несет 
с экрана 

обыкновенный 
фашизм.  

Или делает  
вид, что  

не замечает? 
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72% россиян готовы отказаться 
от предновогодних празднований на работе 
в пользу денежных премий. И мы спросили:

А вам что важнее - 
корпоратив или премия?
Элина ДЕНИСОВА, сомелье:

- Я всегда за сплочение командного духа. Но обстоятельства 
сегодня могут быть разные - скажем, у детей грядет посту-
пление в вуз за плату. А вообще для сомелье сейчас горячая 
пора - мы не празднуем, мы сами людям создаем праздники.

Андрей ЛОСКУТОВ, президент 
«Российского сигарного союза»:

- Обсуждал тему корпоративов с коллегами недавно. Боль-
шинство это расценивают как стимулирующее мероприятие. 
Отказываться от него не хотят. Но, учитывая ситуацию в 
стране, стремятся провести нечто отличное от того, что при-
нято считать корпоративом, по сути, праздничное собрание 
коллектива.

Сергей ЗАЙЦЕВ, член «Союза борьбы 
за народную трезвость», психолог:

- Я активист ЗОЖ. А что такое корпоратив - коллективная 
пьянка. Для меня дороже семья. А для нее разве нужно, что-
бы я на корпоративе напился? Лучше б премия была - у меня 
семья многодетная, я бы потратил на сандалики-платьишки. 
А вообще нужен детский праздник, который бы ребятня по-
том вспоминала...

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией 
луковых и бахчевых культур:

- Хоть директор нашего ВНИИ за «встречу без галстуков», 
лично мне это больше напоминает пир во время чумы. Я 
лично против, и я на них не хожу. Дали бы премию - я кому-
то из близких новогодний подарок бы купил. На корпоратив 
стремятся те, кто материально ущемлен, может, от реаль-
ности хотят уйти... 

Георгий СУХАРЖЕВСКИЙ, 
глава цветочно-подарочного бизнеса:

- У нас люди хотели бы получить премию. Чтобы спокойно 
уйти на праздники с деньгами. А на корпоратив надо потра-
титься, а бонусы какие? В небольшой компании - коллектив 
дружный, и нам особых мер по сплочению не нужно. Сделаем 
небольшой праздник для смены 31 декабря.

Игорь ДЕЛЬДЮЖОВ, глава Шереметьевского 
профсоюза летного состава:

- Лично я за премию. Праздник хорошо отмечать с друзья-
ми. А тенденция такова, что работодатель не создает единого 
коллектива, ему проще управляться с индивидуалистами. 
Притом в летных отрядах корпоративы уже прошли, а у нас 
20 декабря в клубе «Гнездо глухаря» выступят «Поющие 
пилоты», и мы для профсоюзных активистов выкупили три 
десятка билетов. Там и поздравим друг друга с наступающим.

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 221 тысяча человек

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

Сахалинская область 
Глава области Валерий Лимаренко после «много-
численных обращений в соцсетях» заявил: «31 декабря 
островитяне готовятся к Новому году - накрывают на стол 
и наводят порядок в доме. Как правило, заниматься этим 
приходится после работы. Думаю, будет правильным, 
если сахалинцы и курильчане в этот день отдохнут 
и спокойно подготовятся к празднику».
Свердловская область 
Руководитель региона Евгений Куйвашев провел опрос 
в Инстаграме - 94% проголосовавших выступили 
за перенос.
Ставропольский край 
Еще один регион учел результаты голосования 
в Инстаграме - по его итогам глава края 
Владимир Владимиров также перенес 
рабочий день с 31 на 28 декабря.
Томская область 
Губернатор Сергей Жвачкин объявил, что «принял такое 
решение по многочисленным просьбам женщин, на плечах 
которых обычно лежит основная тяжесть подготовки 
к новогоднему празднику».
Удмуртия 
Глава республики Александр Бречалов тоже принял 
аналогичное решение, но не стал сваливать все на женщин.
Хакасия 
Лидер республики Валентин Коновалов сообщил, что 
«отдыхать в последний день года будут госслужащие, 
работники республиканских государственных учреждений 
и предприятий, находящихся в ведении исполнительных 
органов власти».

Бурятия 
Глава региона Алексей Цыденов не только 
перенес выходной день с 28 на 31 декабря для 
работников госорганов, но и частным организациям 
рекомендовал последовать его примеру.
Владимирская область 
Губернатор Владимир Сипягин написал в Твиттере: 
«Мной принято решение о переносе рабочего дня 
на 28 декабря. Об этом попросили жители области».
Воронежская область 
Руководитель региона Александр Гусев на своей 
странице ВКонтакте написал: «Результаты голосования 
говорят сами за себя: за отдых высказались 86% из 46 
тысяч проголосовавших. 
Я подписал распоряжение сделать вторник, 
31 декабря, днем отдыха».
Карачаево-Черкесия 
Глава республики Рашид Темрезов подписал указ, 
согласно которому предприятиям и организациям, 
находящимся в ведении госорганов республики, 
рекомендуется перенести рабочий день на субботу, 
28 декабря.
Кировская область 
О нерабочем 31 декабря губернатор Игорь 
Васильев объявил 3 декабря на «прямой линии».
Ленинградская область 
Глава области Александр Дрозденко: перенос 
рабочего дня на субботу позволит «спокойно 
собраться дома и встретить праздник».

ГДЕ 31 ДЕКАБРЯ УЖЕ ОБЪЯВИЛИ ВЫХОДНЫМ

ГДЕ ПЕРЕНОСА ЖДАТЬ НЕ СТОИТГДЕ ПЕРЕНОСА ЖДАТЬ НЕ СТОИТ
Алтайский край Алтайский край 
Губернатор Виктор Томенко заявил, что «серьезного  заявил, что «серьезного 
запроса со стороны жителей края сделать 31 декабря 
выходным днем» не видит.
Москва 
Мэр столицы Сергей Собянин объяснил, 
что не считает правильным лишать москвичей 
возможности встретиться с коллегами перед 
праздником, «поднять бокал шампанского, 
сказать какие-то праздничные слова».
Саратовская область 
Глава региона Валерий Радаев задался вопросом: 
«К нам никто не обращается, ни депутаты, ни жители, 
поэтому зачем мы будем что-то придумывать?»

ГДЕ ПРЕБЫВАЮТ В РАЗДУМЬЯХ
Рязанская область 
Здесь правительство проводит опрос ВКонтакте. 
И его результаты нетрудно предугадать.

РОССИЙСКИЕ РЕГИОНЫ 
УСТРОИЛИ ФЛЕШМОБ - 
ГЛАВЫ РЕСПУБЛИК, КРАЕВ И ОБЛАСТЕЙ ОДИН 
ЗА ДРУГИМ ДЕЛАЮТ ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ГОДА 
НЕРАБОЧИМ ВО ВВЕРЕННЫХ ИМ РЕГИОНАХ 
ЗА СЧЕТ ЕГО ПЕРЕНОСА НА ДРУГОЙ ВЫХОДНОЙ

Псковская область 
«Голосование показало, что подавляющее большинство 
жителей области поддерживают предложение сделать 
последний день года выходным. Планируйте праздники 
соответственно. Пусть это будет первый подарок 
к наступающему Новому году!» - написал губернатор
Михаил Ведерников в своем Инстаграме.

Пензенская область 
Губернатор Иван Белозерцев на встрече 
с председателем Федерации профсоюзов: «Многие 
трудовые коллективы и частные лица обращаются 
с просьбой сделать 31 декабря выходным днем, 
перенести его на субботу. Это важно для людей».

62,53 
- 24 коп.

69,68
- 26 коп.

65,41
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Дмитрий КОЗУРОВ

Россия 
не торопится 
отказываться 
от пальмового 
масла.

Меньше завозить 
продукта, споры о 
вреде которого до сих 
пор не утихают, не ста-
ли. Но хотя бы темпы 
роста импорта замед-
лились. Такие данные 
приводит в своем ис-
следовании междуна-
родная аудиторско-
консалтинговая сеть 
FinExpertiza. В 2018 го-
ду «пальма» была лиде-
ром среди всей снеди, 
ввезенной в страну.

Неужели дали ре-
зультаты все ограни-
чения? С 1 октября 
2019-го в России в два 
раза подняли НДС на 
пальмовое масло А с 1 
июля товарам с этим 
продуктом отвели осо-

бые полки в супермар-
кетах - там красуются 
ценники с аббревиату-
рой СЗМЖ (товары с 
заменителями молоч-
ных жиров).

- Эти цифры обман-
чивы. Мы считаем, что 
никаких изменений в 
потреблении пальмо-
вого масла в России не 
произошло, - сказал 
«КП» директор Масло-
жирового союза России 
Михаил Мальцев.

Его слова подтверж-
дает тот факт, что за-
возить «пальмы» стали 
все-таки больше - хоть 
и ненамного. 

По словам эксперта, 
в прошлом году им-
порт пальмового масла 
резко вырос из-за из-
менений в законода-

тельстве. До 1 января 
2018-го промышлен-
ники выбирали, что 
дешевле: пальмовое 
масло или российское 
растительное масло. 
Последнее еще нуж-
но было превратить 
из жидкого в твердое. 
Но власти ограничили 

двумя процентами со-
держание трансжиров 
в маргаринах и других 
продуктах. Перерабо-
танное растительное 
масло относится к 
трансжирам, а паль-
мовое - нет. Вот и 
стали последнего за-
купать больше.

- Сейчас спрос на 
пальмовое масло на 
внутреннем рынке 
стабилен, - расска-
зал Мальцев. - Рос-
сийские предприя-
тия закупают сырье, 
перерабатывают его и 
экспортируют полу-
чившийся продукт - 
нормальная практи-

ка ведущих экономик 
мира.

Теперь главная стро-
ка нашего пищевого 
импорта - это сливоч-
ное масло. Его за 9 ме-
сяцев года завезли на 
36,4% больше, чем за 
тот же срок года про-
шлого.

Такая «пальма» 
нужна самому

По данным 
Института 
конъюнктуры 
аграрного рынка.
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СКОЛЬКО ПАЛЬМОВОГО 
МАСЛА ВВОЗЯТ В РОССИЮ

(тысяч тонн)

2014/15 734 
2015/16 735
2016/17 769
2017/18 934
2018/19 1100
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Может, Евгений 
Федяев всерьез со-
бирается претендо-
вать на пост главы 
своего региона (вы-
боры губернатора 
пройдут в 2020 году)? 
Во всяком случае ка-
дровым вопросом он 
обеспокоился силь-
но загодя. Лиман он 
предложил на долж-
ность руководителя 
отдела по связям с 
общественностью 
обладминистрации.

А 25-летняя звезда 
взяла и согласилась! 
Правда, сильно оза-
дачилась, ведь ей 
пришлось бы из 
Лондона, куда 
она перееха-
ла недавно, 
вернуться об-
ратно в Ростов. 
Разгорелся скан-
дал, Федяеву при-
шлось отвечать на 
неудобные вопро-
сы. Он пытался от-
шутиться: типа это 
вообще-то был по-
литический юмор в 
пику его коллегам. 
И полномочий на-
значать кого-либо 
в администрации 
губернатора у него, 
депутата заксобра-
ния, нет. Но народ 
не сильно разбира-
ется в полномочи-
ях - написали, что 
Лиман станет пресс-
секретарем, все и по-
верили.

Шутка это была 
или нет, но у девуш-
ки имеется офи-
циальное письмо с 
предложением от 
Федяева.

- Вот, - показывает 
бумажку с символи-
кой и синими печа-
тями Мария. - Я сна-
чала посмеялась над 
ними и мягко напи-
сала у себя в Инста-
граме, что депутаты - 
хорошие конкуренты 
КВН и Комеди Клаб. 
А потом подумала и 
заявила, что соглас-
на.

- Вы правда были 
готовы на эту долж-
ность?

- Нет, конечно! Я 
хотела, чтобы все 
узнали, что проис-
ходит. Что депутаты 
тратят драгоценное 
время на глупости 
или шутки. Я до сих 
пор не понимаю - 
если у политиков 
какие-то разногла-
сия, зачем впутывать 
меня?

- А для вас какие-то 
последствия были?

- Хорошо, что я в 
этот момент было 
не в Ростове. Пото-
му что очень много 
агрессивных людей, 
которые уверены, 
что я получила пред-
ложение на эту долж-
ность через постель и 
буду транжирить го-

сударственные день-
ги. Не разобравшись, 
озлобились на меня. 
А я всего лишь хотела 
обернуть все во благо 
народа. С этим Фе-
дяевым мы даже не-
знакомы. Но теперь 
из-за него я не могу 
вернутся в родной 
город, считаю, это 
небезопасно.

Известный факт  - в 
Ростове-на-Дону очень 
много красивых деву-
шек (поэтому красот-
ка № 2 тоже оттуда!). 
И неудивительно, что 
попадаются настоящие 
королевы красоты даже 
среди рядовых чинов-
ниц. 

26-летняя Екатерина 
Герасимова, например, 

начальница одного из под-
разделений антикоррупци-
онного комитета города, а 
по совместительству «Мисс 
Шахты-2011». 

В свободное от работы 
время Катя катается на 
своем «Порше» и увлекает-
ся танцами на пилоне (кто 
не в курсе - шест, на кото-
ром крутятся стриптизер-
ши). Спортивный костюм у 
нее соответствует стили-
стике - кружевные трусики, 
чулки. Ну и, конечно, как 
без демонстрации своего 

спортивного образа жизни 
в интернете?  

Как удалось выяснить 
«КП», Екатерина Герасимо-
ва и сейчас при должности, 
борется с коррупцией (и 
это уже не шутки депута-
тов). А вот Инстаграм за-
крыла от посторонних глаз. 
Теперь ее пляски на пилоне 
доступны лишь избранным 
коллегам. Которые тща-
тельно оберегают Екате-
рину от звонков журнали-
стов. Сколько ни набирай, 
ответ: «Она вышла».

Трудовые
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А вот «Мисс Россия-2015» Со-
фья Никитчук (25-летняя на тот 
момент) даже ступить не успела 
на порог Госдумы, как тут же в 
ее адрес полетели обвинения и 
упреки. Дело в том, что в 2018 
году зампредседателя Комитета 
Госдумы по физкультуре, спор-
ту, туризму и делам молодежи 
Сергей Кривоносов вручил ей 
корочку своего помощника. На 
общественных началах, конечно 
же. То есть зарплата Софье не 
полагалась.

Но красавица явилась в здание 
в Охотном Ряду в деловом, на 
ее взгляд, костюме и сделала 
торжественное фото на зна-
менитой лестнице с 
гербом для своего 
Инстаграма. Это, соб-
ственно, все, что Софья 

успела сделать в политике, мгно-
венно нарвавшись на народный 
гнев. Даже пост свой радостный 
в Инстаграме снесла. И помощ-
ницей быть перестала. Сейчас 
депутат и его помощники всяче-
ски от нее открещиваются.

- Да, Кривоносов привлекал 
ее пару раз для молодежных ме-
роприятий, вот и все,  - сказал 
«Комсомолке» другой помощник 
депутата Эдуард Валентинович. - 
А потом работа не сложилась, 
у Софьи слишком плотный гра-
фик, и она другими делами за-
нимается.

Да, это точно. Снимается в се-
риалах, например «Со-
фия». Ну и в откровен-

ных фотосессиях, как 
и раньше. Пока не до по-

литики.

Депутатский длинноногий тыл

Пилон против коррупции

Красотка 
№ 3 

Екатерина Герасимова: 
тяжел заплыв 

в антикоррупционных волнах...

  Ничего такого, просто…     голая политика

Софья Никитчук даже голой 
пойдет по свету с российским флагом!
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Мария 
Лиман точно 

не потеряется 
на политической 

кухне...

Из звезды 
«Плейбоя» - 

в пресс-
секретари?

Окончание.
Начало 

на < стр. 1.
Красотка 

№ 1 

Красотка 
№ 2 

19.12.2019 
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Всем можно, а им низ-з-зя?
Истории, когда на всенародное обозрение вдруг всплы-

вают эротические фото чиновниц разных мастей или по-
мощниц народных избранников, уже далеко не редкость. 

Правда, после этого девушкам ох как невесело. 
Но это наших политиков абсолютно не останав-
ливает. И вообще не ханжество ли это и дикое 
невежество - запрещать красивым и молодым 
девушкам, вставшим на путь госслужбы, делиться 
своими прелестями с народом? Уверена, законо-
дательные и чиновные мужи, принимающие их на 
работу, со мной согласятся: ведь какое-то неравно-
правие получается - всем можно, а им нельзя.

А может, уже стоит внести в Госдуму серьезный 
законопроект, в котором четко прописать, что «в 
свободное от работы время бюджетники (учителя, 
полицейские, чиновники, помощники депутатов...) 
имеют полное право заниматься хоть танцами на 
шестах, хоть нудизмом. И выкладывать это в интер-
нет». Чтобы не было лишних пересудов и увольнений.

Видимо, когда-нибудь россияне дождутся этого 
светлого часа. Вот подрастут длинноногие обще-
ственные деятельницы, станут сами законодателя-
ми - и нам не только голые ноги покажут, но весь 
свой политический потенциал.

резервы

Программа о закулисье большой 
политики «В коридорах власти» - 

по будням в 9.45 (мск) на Радио «КП»

in
st

ag
ra

m
.c

om

vk
.c

om

В общественно-
политической моло-

дежной организации «Молодая 
гвардия» (молодежное крыло 
«Единой России») более лояльны 
к безобидным увлечениям своих 
членов. И дерзости девушкам-
молодогвардейцам точно не за-
нимать.

Читинская активистка Ульяна Пу-
тинцева дерзнула попробовать свои 
силы на конкурсе красоты в Китае. 
Заказала фотосессию, снялась в са-
мых разных позах и нарядах (и без 
нарядов). Как оценило китайское жю-
ри данные нашей политической ак-
тивистки, неизвестно. А вот здесь, в 
России, - по достоинству, выставив на 
всеобщее обозрение. Ну не прятать 
же такую красоту, действительно.

«Странно, что они (фотографии) 
заинтересовали кого-то спустя два 
года. С моей стороны было необду-
манным поступком размещение их в 
соцсетях», - признала Путинцева на 

своей странице ВКонтакте. И с 
должности ее никто, кстати, не 
убирал. Ульяна так до сих пор и воз-
главляет штаб «Молодой гвардии» в 
Забайкальском крае.

Через эту организацию, кстати, 
политический олимп покорили мно-
гие молодые и дерзкие девушки. 
Например, звезда реалити-шоу 
«Холостяк» Ирина Володченко 
прямо с экранов ТВ подалась в по-
литику  - сначала стала помощни-
цей депутата Евгения Федорова 
(еще об одной помощнице этого 
же депутата, Марии Катасоновой, 
читайте ниже). Трудилась в стенах 
Госдумы. Но в итоге позже тоже на-
шла себя в «Молодой гвардии», где 
она член координационного совета 
и руководитель Центра социологии 
студенчества. А по совместитель-
ству популярный блогер, который 
радует своих подписчиков пикант-
ными фото, ну и про политику не 
забывая.

Вообще депутатам Госдумы 
есть где разгуляться. По пра-
вилам у них может быть до 40 
помощников на общественных 
началах. Ограничений ни по 
полу, ни по возрасту, ни по 
длине ног никаких нет. У того 
же Евгения Федорова, чле-
на Комитета ГД по бюджету 
и налогам, несколько лет ра-
ботала Мария Катасонова 
(сейчас ей 26 лет). Набрав-
шись опыта, Мария и сама 
было подалась в депутаты  - 
выдвинулась, но не прошла, 
голосов не хватило. Мария  - 
очень яркая личность, заявив-
шая о себе во многих сферах 
общественно-политической 
жизни страны. Активист Наци-
онального освободительного 
движения, член парламентско-
го клуба «Российский сувере-
нитет», вице-президент Фонда 
развития русско-французских 
исторических инициатив. А в 

свободное время Мария при-
нимает участие в фотосесси-
ях, летает на вертолете над 
Лазурным Берегом, ходит по 
красным дорожкам фестива-
лей. И вообще живет полной 
жизнью.

- На вашей личной стра-
ничке в соцсети много та-
ких фотографий, который 
вызывают у некоторых 
желание написать что-то 
нелицеприятное. Ваша ре-
акция на такие коммента-
рии? - спросила я у Маши.

- Я не реагирую на коммен-
тарии. Люди видят то, что им 
удобно видеть, и зачастую к 
реальному положению дел 
это мало относится.

А все вопросы про внеш-
ность Маша проигнорирова-
ла, назвав их сексистскими.

- Обсуждать внешность в 
контексте работы глупо, - от-
резала она. Подготовила Дина КАРПИЦКАЯ.

Очень обаятельный суверенитет

Молодые и сексуальные 
гвардейцы

Красотка
№ 6 

Красотка 
№ 4 

Красотка 
№ 5 

Мария Катасонова: готовясь в политики, 
надо овладеть всем багажом знаний, 

накопленным человечеством!
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  Ничего такого, просто…     голая политика

Ульяна Путинцева: 
политика должна быть 
максимально открытой.

Ирина Володченко: 
- Вперед, друзья, и шире шаг!..

FM.KP.
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Сотрудники автогиганта 
ударили антисанкционным 
автопробегом по Европе.

В Нижнем Новгороде финиши-
ровал международный автопробег 
#SaveGAZ. Рабочие Горьковского 
автозавода проехали пол-Европы, 
чтобы привлечь внимание мировой 
общественности к проблеме влияния 
американских санкций на положение 
рабочих автомобильной отрасли.

В ЧЕРНОМ СПИСКЕ 
МИНФИНА США

Флагман российского автопрома 
Горьковский автозавод рожден в 
тесной кооперации между Россией 
и Америкой. На протяжении своей 
истории ГАЗ работал с американ-
скими «Фордом», General Motors и 
Chrysler, с европейскими компания-
ми Daimler и Volkswagen. Кроме того, 
сегодня ГАЗ работает с зарубежны-
ми партнерами в 40 странах мира, в 
которые экспортируется продукция 
предприятия.

Но все проекты международного 
сотрудничества оказались под угро-
зой в апреле прошлого года, когда 
ГАЗ был включен в черный список 
минфина США. Санкции могут оста-
новить экспортные планы и контрак-
ты со всеми зарубежными поставщи-
ками. А ведь от работы конвейеров на 
предприятиях «Группы ГАЗ» зависят 
судьбы не только 40 тысяч сотруд-
ников компании, но и предприятий 
смежников - а это почти полмиллио-
на россиян.

ДО ГЕРМАНИИ И ОБРАТНО
Рабочие ГАЗа стучатся во все двери, 

доказывая несправедливость санкций 
в отношении трудовых коллективов, 
вплоть до пикетов у посольства США 
в Москве. А недавно заводчане на 
автомобилях «ГАЗель NEXT» пре-
одолели более 4 тысяч километров 
из Нижнего Новгорода в немецкий 
город Дюрен. Машины с лозунгом 
«Санкции останавливают прогресс» 
привлекали внимание во всех горо-
дах Европы.

В Вене участники пробега передали 
петицию в посольство США с коллек-
тивным обращением к американско-
му правительству о снятии санкций 
с завода. В Германии встретились с 
представителями автомобильного 
комитета международного рабочего 
союза IndustriALL.

- Никакие политические разногла-
сия не должны разрушать экономи-
ческие связи и ставить судьбы сотен 
тысяч людей под удар, - убежден пред-
седатель рабочих советов «Группы ГАЗ» 

Евгений Морозов. - Санкции вредят 
глобальной автомобильной отрасли. 
Все наши европейские партнеры и 
поставщики хотят работать с нами, но 
не могут планировать проекты сотруд-
ничества с заводами «Группы ГАЗ».

«НАС ДОЛЖНЫ УСЛЫШАТЬ!»
На заседании автомобильного ко-

митета IndustriALL профсоюз ГАЗа 
предложил внести резолюцию о про-
работке плана совместных действий 
по защите рабочих России и всего 
мира от разрушающего влияния санк-
ций. 

- Мы стремились привлечь внима-
ние правительств разных стран и де-
ловых кругов во всем мире к пробле-
ме санкций, которые наносят ущерб 
деловому сотрудничеству, нарушают 
принципы честной торговли и ухуд-
шают социально-экономическое по-
ложение рабочих, - подводит итог 
автопробега Сергей Солодов, пред-
седатель профкома Горьковского ав-
тозавода.

Вернувшись из автопробега, газов-
цы и дальше не собираются сидеть 
сложа руки.

- Мы сделаем все, чтобы нас услы-
шали во всем мире и отозвали не-
справедливые санкции против 
Горьковского автозавода, - говорят 
они. - Хватит давить на ГАЗ!
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Заводчане на автомобилях «ГАЗель NEXT» преодолели 
более 4 тысяч километров по Европе.

Горьковский автозавод против санкций:

Работники отечественного автогиганта 
призвали американцев не давить на ГАЗ

Педсовет

Александр РОГОЗА

Бывший ракетчик 20 лет 
работает гувернером.

Игорю Торчику 58. В свое время окончил 
Рижское высшее военно-политическое учили-
ще, где готовили политработников для Ра-
кетных войск стратегического назначения.

- В дипломе, помимо армейской специ-
альности, была вписана и гражданская: 
«учитель истории и обществознания», - 
говорит Торчик. 

Армия закончилась для него в 1989-м.
Торчику пришлось вспомнить педагоги-

ческое прошлое... Знакомым друзей тре-
бовался гувернер для сына. Отец-бизнесмен, 
который уезжал на работу рано утром и воз-
вращался, когда ребенок уже спал, хотел, чтобы 
сын не оставался без мужского воспитания. 

- Я слежу за безопасностью ребенка, вместе с 
ним делаю уроки, занимаюсь спортом. Словом, при-
виваю правильный распорядок дня, - говорит Торчик. 
- На мне же общение с его педагогами в школе и 
тренерами. Время от времени мы вместе ходим в 
театр, музеи, на концерты симфонической музыки.

Однако, по словам Торчика, большая часть се-
мей, в которых он работал, приглашали гувернера-
мужчину, потому что с избалованными детьми боль-
ше уже никто не мог справиться.

- Ваше армейское прошлое дает плюс при 
приеме на работу?

- По-разному. Кто-то смотрит резюме: о, солда-
фон. А кто-то, наоборот, делает выводы - значит, 
у человека есть опыт, привычный к дисциплине.

МНЕНИЕ 
СПЕЦИАЛИСТА

«Таких не берут 
в гувернантки!»

Среди нынешних гувернеров 
мужчин - единицы.   

- Женщины-гувернантки проще в 
бытовом плане: она в случае чего и 
постирать может, и еду приготовить, 
- объясняет директор столичного 
кадрового агентства «Улыбка» 
Нателла Кичикова. - Обычно муж-
чины требуются в неполные семьи, 
где ребенка воспитывает одна мама. 
Но самые обеспеченные семьи берут 
мужчин-иностранцев, из Британии или 
США. Для языковой подготовки ре-
бенка. Это недешевое удовольствие. 
Работодатель снимает иностранному 
гувернеру жилье, оплачивает ему ви-
зы, выдает по 1000 фунтов в неделю 
(82 тысячи рублей по нынешнему кур-
су. - Авт.). При этом средние заработ-
ки наших мужчин-гувернеров - 60 - 80 
тысяч рублей в месяц.

- Среди нянь и гувернанток сей-
час много приезжих из республик 
бывшего СССР?

- Да. И они сбивают цены. Кстати, 
большинство агентств охотно берут на 
работу приезжих из ДНР и ЛНР, но с 
опаской относятся к няням с Украи-
ны. У кадровых агентств есть черные 
списки, и там чаще всего гражданки 
Украины, центральных и западных об-
ластей. Много нареканий. И воровство 
встречается, и ненадлежащий уход 
за детьми.

� В воспитании мальчика обязатель-
но должен участвовать мужчина.

� Если говорим о матерях-одиночках, 
недостаток мужского общения 

можно компенсировать через спорт. От-
дать сына в секцию. Но только выбрать 
адекватного, успешного тренера. Если 
мальчик втянется и будет заниматься, в 
будущем тренер может стать для него 
образцом, на который нужно равняться.

� Многие мамы и бабушки водят маль-
чиков на детские площадки. Я бы 

посоветовал внимательно следить за 
своими реакциями. Мальчишка спот-
кнулся, несильно упал. Реакция жен-
щины: не лезь, не тронь! Так нельзя. Не 

нужно закладывать в мальчика неуве-
ренность и страхи.

� Главное мужское качество - ответ-
ственность. Ее родители должны 

воспитывать в ребенке. Он должен по-
нимать, что если ты не сдержал слово 
(не выполнил задание, не прибрался до-
ма), ты чего-то лишаешься. То есть твои 
близкие тоже могут себе позволить не 
выполнить обещанного (купить новую 
игрушку, гаджет и проч.).

� Обязательно нужно объяснять ре-
бенку, что такое деньги и что все 

вокруг имеет свою ценность. Что его 
обед, его игрушки не берутся ниоткуда, 
это силы и здоровье родителей.

Еще больше советов 
родителям читайте  
на сайте

СОВЕТЫ БЫВАЛОГО
Воспитатель Торчик дал несколько рекомендаций
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Игорь Торчик (на фото слева - во время службы  
в армии) для многих своих подопечных стал таким 

брутальным воспитателем, как Вин Дизель в фильме 
«Лысый нянька. Спецзадание» (кадр из фильма - на фото).
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Военный нянь
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Бизнесмены, чиновники 
и экономисты спорят, 
увольнять лишних 
людей или искусственно 
поддерживать 
высокий уровень 
трудоустройства 
в стране.

25 МИЛЛИОНОВ 
«НАХЛЕБНИКОВ»

«У нас сейчас сколько ра-
ботающих, официально 
или неофициально? Более 
70 миллионов. Так вот, по-
хорошему, 25 миллионов из 
них можно смело сократить - 
экономика страны не постра-
дает», - примерно так мне в 
частной беседе растолковы-
вал «текущий момент» один 
из фигурантов российского 
списка «Форбс». За слова че-
ловек отвечает: в своей ком-
пании он за 15 лет сократил 4 
из каждых 5 сотрудников. Что 
характерно, финансовые по-
казатели за это же время вы-
росли в разы.

Другой собеседник, сей-
час федеральный министр, 
рассказывал, что в бытность 
свою губернатором оценивал 
инвестиционные проекты не 
по тому, сколько налогов они 
принесут в региональную каз-
ну, а по тому, сколько будет 
создано рабочих мест с хоро-
шей зарплатой.

В разнице между этими под-
ходами лежит одна из главных 
экономических дилемм сегод-
няшнего дня. Что нам важнее: 
поджарая, эффективно рабо-
тающая индустрия, способная 
вывести страну из трясины 
стагнации, или минимальная 
безработица и относительная 
социальная стабильность?

Ведь получается, что около 
25 миллионов человек в стра-
не заняты бесполезной рабо-
той, основной смысл которой 
сводится к поддержанию их 
самих на плаву.

ГИДРА БЮРОКРАТИИ
Несколько лет назад портал 

HeadHunter провел опрос, в 
котором попросил предста-
вителей разных профессий 
оценить, насколько часто они 
выполняют бессмысленные 
обязанности. С большим от-
рывом в рейтинге абсурдной 
занятости победили чинов-
ники. Почти две трети из них 
признались, что им прихо-
дится заниматься бесполез-
ной работой.

Далее по списку шли пред-
ставители сферы управления 
персоналом (довольно иро-
нично, учитывая, что про-
фессия напрямую связана с 
эффективной организацией 
труда) и - сюрприз! - медики 
и фармацевты. Рискну пред-
положить, что в последнем 
случае это связано с большим 
количеством бюрократиче-
ской отчетности.

Среди своих самых неэф-
фективных функций опро-
шенные назвали написание 
целых стопок никому не 

нужных отчетов, участие в 
бесплодных совещаниях, со-
гласование документов по 
длинной бюрократической 
цепочке.

СПРОСИТЕ ПАРКИНСОНА
 - А что вы хотите - законы 

Паркинсона еще никто не 
отменял, - прокомментиро-
вал нам ситуацию профессор 
Финансового университета 
при Правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов и напомнил 
один из этих законов: - Лю-
бая организация стремится к 
расширению и плодит функ-
ции для обеспечения соб-
ственного существования.

То есть, если регулярно не 
«пропалывать» кадры, фир-
ма и тем более госструктура 
разрастается, как борщевик 
на даче. Причем прираста-
ет персоналом, который не 
имеет отношения к основ-
ной деятельности.

- Пресс-службы, напри-
мер, скоро будут чуть ли 
не в каждом гастрономе, - 
продолжает эксперт. - А де-
вушки на ресепшен или их 
мужской аналог - охранни-
ки, современный вариант 
швейцаров? И те и другие 
выполняют чисто номиналь-
ную роль.

ЧЕМ БОЛЬШЕ - ТЕМ 
СОЛИДНЕЕ

Однако на всякого Паркин-
сона есть хозяин с калькуля-
тором. Он-то как допускает, 
что его денежки уходят лиш-
ним людям?

- А вы помните, как еще лет 
10 назад оценивали предпри-
ятие? - отвечает вопросом на 
вопрос глава компании «Си-
риус» и член совета Москов-
ского отделения «ОПОРЫ 
России» Юрий Савелов. - По 
количеству работников. Чем 
больше - тем солиднее счита-
лась фирма. И руководители 
раздували штаты, чтобы вы-
веска лучше выглядела в гла-

зах коллег, власти и общества. 
Только после кризисов 2008 и 
2014 годов все стали считать 
финансы.

Определить правильную 
численность организации - 
целая наука. Но еще больше - 
интуиция.

- Есть профессии, где эф-
фективность сотрудника лег-
ко просчитать, - продолжа-
ет Савелов. - Это укладчик 
рельсов - сколько километров 
уложил, водитель - сколько 
груза перевез, менеджер по 
продажам - сколько товара 

продал. А вот учетчики, эко-
номисты, юристы - их коэф-
фициент полезного действия 
вроде не виден. Чем они за-
нимаются изо дня в день? И 
может возникнуть искуше-
ние их уволить, потому что в 
смете расходов любого пред-
приятия зарплата стоит на 
первом месте. Но потом, если 
уволишь юриста, тогда уже не 
удивляйся, когда налетишь на 
внушительные иски, а некому 
будет отбиваться в судах.

ПРИЗРАК РЕВОЛЮЦИИ. 
ТЕХНИЧЕСКОЙ

- Появление «ненужных 
профессий» - объективное 
явление, - говорит «КП» 
экономист Денис Ракша. - 
Это следствие разделения 
труда и автоматизации не-
которых функций. Мы при-
выкли, что это происходит 
на производстве. Например, 
на автомобильном конвейе-
ре процесс сборки разбили 
на простейшие операции, 
которые сначала выполнял 
человек, а потом на многих 
этапах его заменили роботы. 

А сейчас эти процессы идут в 
сфере обслуживания.

Типовые договоры у юри-
стов, бухгалтерские програм-
мы, умные кассы, которым не 
нужен кассир, - все это ведет 
к упрощению профессии. И 
чем она проще, тем выше 

вероятность, что эту вакан-
сию освоит искусственный 
разум. Он справится. Даже 
охранником потянет.

- Роботизированная служба 
безопасности - это уже реаль-
ность, - рассказал «КП» гла-
ва венчурного фонда Alpha 
Robotics Venture Владимир 
Белый. - Существуют авто-
матизированные системы 
распознавания лиц, они не 
допускают посторонних на 
территорию предприятия - и 
не нужен вахтер или охран-
ник на проходной. Элек-
тронные системы могут даже 
«применить силу» к наруши-
телям - ударить током. Мо-
гут передать информацию на 
пульт полиции.

ЛУЧШЕ ЛИШНИЕ 
РАБОТНИКИ, ЧЕМ ТОЛПЫ 
БЕЗДЕЛЬНИКОВ

Так что же делать со всеми 
этими лишними профессия-
ми и лишними людьми, пока 
их не заменили роботы?

- Увольнять, - отрезают 
«эффективные менеджеры». 
Мол, ничего страшного: лю-
ди, попав в ситуацию легко-
го стресса, активизируются, 
переобучаются, открывают 
свой бизнес. Только так мож-
но обеспечить структурную 
перестройку нашей эконо-
мики.

Но, судя по рекордно низ-
ким показателям безрабо-
тицы в стране и невысоким 
средним зарплатам (еще од-
но следствие размазывания 
тонким слоем фондов опла-
ты труда), пока превалирует 
другая точка зрения: не надо 
ничего трогать. От греха по-
дальше.

- В отличие от бизнеса у го-
сударства самоцель не уве-
личение прибыли, - говорит 
Денис Ракша. - Вот уволите 
вы несколько миллионов че-
ловек - и что будете делать с 
толпами ничем не занятых 
людей? Занять их можно 
только работой или отдыхом. 
Именно поэтому, кстати, мо-
сковское правительство тра-
тит так много денег на орга-
низацию досуга москвичей. 
Потому что иначе 15 млн че-
ловек, плотно живущих на 
ограниченном пространстве, 
просто не будут знать, чем им 
заняться в свободное время: 
некоторые могут начать ки-
даться друг на друга. Поэтому 
людей нужно занять частично 
развлечением, частично ра-
ботой. Сам факт существо-
вания этих ненужных, каза-
лось бы, профессий говорит 
о том, что с ними сознательно 
не борются. Общество платит 
за социальное спокойствие.

Миллионы россиян выполняют 
работу, которая никому не нужна?

НАГЛЯДНОГДЕ ЗАНЯТО 
БОЛЬШЕ 
ВСЕГО 
ЛЮДЕЙ

Россия
Всего рабочих мест: 

72 миллиона
• Рабочие в промышленности  7 млн
• Водители  6,9 млн
• Продавцы  5,5 млн
• Руководители  4,9 млн
• Бизнес 
и администрирование  4,6 млн
• Образование  4,4 млн
• Средний экономический 
персонал (бухгалтеры)  3,3 млн
• Ученые и инженеры  3,1 млн
• Юристы и другие 
гуманитарные
специальности  2,8 млн
• Уборщики и другие 
неквалифицированные 
работы  2,6 млн

По данным Росстата.
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Давайте 
обсудим тему 
на сайте

• бухгалтеры,
• юристы,
• кассиры,
• охранники,
• секретари,
• фасовщики,
• банковские работники,
• смотрители в музеях,
• корректоры,
• расшифровщики,
• операторы кол-центров,
• турагенты,
• риэлторы,
• работники добывающей 
и обрабатывающей промышленности,
• верстальщики сайтов.

Уже к 2022 году в мире 
может быть сокращено 
75 млн представителей 
этих профессий 
(до 6 млн - в России). 
Их заменят новые 
технологии и сервисы, 
специализированные 
интернет-платформы - 
особенно это касается 
низовых позиций.

По данным Всемирного экономического форума.

ИСЧЕЗАЮЩИЕ ПРОФЕССИИ
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Дина КАРПИЦКАЯ

«Комсомолка» 
попыталась выяснить, 
какие силы стоят 
за историей маленькой 
девочки Саши (имя 
изменено), почти 
на 6 лет ставшей 
узницей больничной 
палаты в элитной 
клинике.

КНИГА И ЖИЗНЬ: 
ЦВЕТЫ НА ЧЕРДАКЕ

История девочки Саши ста-
ла шоком для многих. И для 
меня, хотя за 20 лет работы 
журналистом я много печаль-
ных детских судеб повидала. 
Но это ужасающая по степени 
цинизма ситуация.

Все, как ожившие кадры из 
страшного романа «Цветы на 
чердаке» американской писа-
тельницы Вирджинии Эндрюс. 
Схожесть литературного и ре-
ального сценария поражает. 
Четверо детей. Богатая и ре-
лигиозная семья...

В реальной истории наших 
дней чердаком девочки Саши 
стала больничная палата рос-
кошного медицинского цен-
тра. Две кровати, два стула, 
тумбочки и шкаф. Родители 
исправно платили за услуги 
клиники около 1 000 000 ру-
блей в месяц.

Плюс зарплату круглосу-
точным, сменяющим друг 
друга няням (около 150 000 
каждой). И первые 5 лет та-
кая ситуация всех как будто 
устраивала.

Про детей из книжки не 
знал никто, а про Сашу очень 
многие. Как минимум со-
трудники и дирекция клини-
ки, нянечки, родственники 
семьи, служители церкви - 
к Саше регулярно наведы-
вался батюшка. В январе  
2019-го, после того как де-
вочку со странной судьбой 
обнаружили сотрудники 
фонда «Волонтеры в помощь 
детям-сиротам», о Саше узна-
ло еще больше людей - упол-
номоченные по правам детей, 
прокуратура, Следственный 
комитет, органы опеки и по-
печительства. Но ничего не 
менялось… Пока все не про-
сочилось в СМИ.

Семья:
НАШЛИ МЕСТО 
НА КЛАДБИЩЕ 
ДЛЯ ЖИВОЙ ДОЧКИ

Саша четвертый ребенок 
в семье 44-летней Татьяны 
Максимовой и 48-летнего 
Юрия Зинкина (есть еще три 
мальчика, старшему из ко-
торых сейчас около 16 лет). 
Они обеспеченные люди, 

всех своих детей рожали в пе-
ринатальном медицинском 
центре «Мать и дитя» (ПМЦ). 
И Сашу тоже. Роды начались 
раньше срока в марте 2014-го, 
и до начала лета того же года 
девочка была в реанимации. 
Врачи спасли ей жизнь и бла-
гополучно выписали домой. 
На этом приятная часть исто-
рии заканчивается.

Буквально через пару дней 
Максимова вернулась в кли-
нику, сказала, что девочка 
задыхается и она очень бо-
ится за ее жизнь. Попросила 
госпитализировать, но сама 
не легла, все-таки дома еще 
трое детей, вместо себя офор-
мила няню. Были основания 
для госпитализации или нет, 
но девочку в ПМЦ приняли. 
Больше она за пределы кли-
ники никогда не выходила.

- Вся семья и близкие пер-
вые пару лет были увере-
ны, что девочка смертельно 
больна и не может без кру-
глосуточной медицинской 
помощи, - рассказала «КП» 
знакомая бабушки (и у Мак-
симовой, и у Зинкина живы 
родители). - Ребенка они 
никому не показывали, всем 
говорили, что она вот-вот 
умрет. Насколько я знаю, к 
похоронам все были готовы в 
любую минуту, даже место на 
кладбище уже присмотрели. 
Татьяна сама свято верит в 
это. Мне кажется, что ее вра-
чи этого центра поначалу так 
накрутили или она в интерне-
те начиталась. Она так убе-
дительно говорит, оперируя 
медицинскими терминами. 
Утверждает, что ребенок, 
рожденный на 23-й неде-
ле (по ее подсчетам, имен-
но на этом сроке Саша и 
родилась), не может быть 
нормальным. Что у нее не 

развиты внутренние органы, 
нет части головного мозга и 
еще чего-то там.

- А почему врачам она не ве-
рит?

- Она никому не верит, 
только всяким старцам, про-
рокам, игуменьям. Все время 
ездит к ним за советом. По-
следние годы Таня вообще 
мало с кем общается.

Со слов сотрудников мед-
центра известно, что дедушка 
со стороны матери регулярно 
навещает внучку. Родители 
Юрия в этой истории тоже 
есть. Они впервые пришли 
навестить Сашу, когда ей бы-
ло примерно 2 года. Но Юрий 
и Татьяна резко обрубили все 
обсуждения. «Ребенок болен, 
ему лучше в больнице. Не лезь-
те не в свое дело. Точка». Они 
и не лезли.

Сами родители в палате у 
дочки появлялись очень ред-
ко. Отец не приходил годами, 
при этом не забывая оплачи-

вать счета. Мать - один-два 
раза в месяц. На последний 
день рождения к ребенку 
пришел только дедушка.

- Бабушки и дедушки не раз 
говорили, что готовы забрать 
внучку, - рассказывает руко-
водитель фонда «Волонтеры в 
помощь детям-сиротам» Елена 
Альшанская. - Но для этого 
им пришлось бы вступить в 
открытый конфликт со свои-
ми влиятельными и сильны-
ми детьми.

- Они зависят от Зинкина и 
Максимовой финансово?

- Насколько я знаю, нет. 
Если только в психологиче-
ском плане, может, боятся их.

Юрий Зинкин прописан в 
одной из высоток на Новом 
Арбате. Но там вообще не по-
является. Правда, все счета за 
«коммуналку» оплачиваются 
вовремя. Род его занятий не-
известен. Есть сведения из 
открытых источников. Вы-
пускник Финансовой акаде-
мии при правительстве РФ, 
в 90-е вместе с товарищами 
организовал ООО. Сначала 
занимались турбизнесом, но 
потом нашли более прибыль-
ное дело - перевод денег за 

границу. «Отмывание пре-
ступных средств», по версии 
следствия. На Зинкина и его 
сотоварищей завели уголов-
ное дело по особо тяжкой 
статье УК РФ (210, ч. 1) - 
«организация преступного 
сообщества». В 2005-м он по-
лучил 7 лет колонии строгого 
режима. Сколько отсидел, 
неизвестно, в 2009-м (по 
данным базы «СПАРК») уже 
числился директором ново-
го ООО.

Татьяна с сыновьями живет 
в «Триумф Паласе» на Соколе. 
Огромная высотка, три по-
ста охраны. Зинкина здесь 
с ними нет, люди, хорошо 
знакомые с историей девоч-
ки, утверждают, что они уже 
давно вместе не живут.

- Честно говоря, поведе-
ние сыновей тоже странное. 
Я видел их только мельком, - 
рассказывает «КП» еще один 
источник, один из тех людей, 
кто был на медицинских ко-
миссиях, обследовавших Са-
шу в 2019-м. - Они выглядят 
как-то отстраненно от внеш-
него мира. В школу не ходят, 
учатся дома. Разговаривать и 
даже здороваться с кем-либо 
посторонним им категориче-
ски запрещено, как я поняла. 
Мать тщательно следит за их 
здоровьем.

Религия: 
СТОЯТ У АЛТАРЯ, 
НИ С КЕМ НЕ ОБЩАЮТСЯ

Все, кому довелось общать-
ся с Максимовой, отмечают, 
что она очень набожная. Про 
дочь она всем говорит: «На 
все промысел Божий».

Регулярно ее с сыновьями 
видят на службе в двух сто-
личных храмах - Покровском 
женском монастыре, где хра-
нятся мощи святой Матроны 
Московской, и в храме Жи-
воначальной Троицы у метро 
«Алексеевская».

- На службы и причастия 
приезжают. Стоят в первых 
рядах у алтаря. Потом уез-
жают, мало с кем общаются. 
Жертвуют много на храм, у 
нас сейчас реконструкция. 
Мальчики тоже всегда с 
ней, - рассказала работница 
церковной лавки. - Прилич-
ная семья.

Общество: 
НИКТО НЕ СМОГ 
УГОВОРИТЬ РОДИТЕЛЕЙ 
ЗАБРАТЬ РЕБЕНКА

Родители могут сходить с 
ума как угодно. Они живые 
люди. Они даже имеют юри-
дическое право отказаться от 
своего ребенка. Но ведь суще-
ствуют институты по охране 
прав детей.

Родители уже пять лет платят      по миллиону  
    в месяц, чтобы не забирать      дочь из роддома

Наши 
расследования 
в рубрике 
«Происшествия»  
на сайте
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Перинатальный медцентр 
«Мать и дитя».  
Здесь почти шесть лет  
живет Саша.

Родители могут сходить с ума как угодно.  
Они даже могут отказаться от своего ребенка.  

Но ведь существуют организации по защите прав детей? 

19.12.2019
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В Семейном кодексе РФ 
прописано, что право на 
жизнь в семье - главное и 
основное право ребенка (ста-
тья 54). И если родители его 
не могут реализовать, то это 
ложится на плечи государ-
ства. Но никак не врачей, ко-
торые фактически заменили 
Саше семью.

- В обычной российской 
больнице, если ребенка не 
забирают родители, вызыва-
ют полицию, они приезжают 
с инспектором, забирают ре-
бенка как оставшегося без по-
печения родителей, - говорит 
адвокат Мари Давтян. - По-
том иск о лишении родитель-
ских прав.

В клинике «Мать и дитя» 
пять лет ничего не происходи-
ло. Живет себе Саша и живет. 
Пусть они ее очень любили 
и воспринимали как родную 
(все врачи в многочисленных 
комментариях журналистам 
говорят, что Саша им как член 
семьи). Но девочка в заточе-
нии. Ни разу не видела парк, 
не купалась в реке. Ребенок 
теряет социальные навыки. 
А еще ей скоро в школу. По-
нятно, что бесконечно жить в 
больнице она не может.

- Тут такая ловушка ока-
залась для перинатального 
центра, которую они никак 
не могли разрешить, - го-
ворит источник, близкий к 
делу. - Так получилось, что 
сразу ребенка не забрали, 
родители убедили каким-то 
образом подержать девочку в 
больнице. Месяц она живет, 
два, три, год… В какой-то 
момент руководство стало 
беспокоиться. Они же не 
сообщили о брошенной де-
вочке сразу. Был шанс уго-
ворить родителей забрать 
малышку. Но те ни в какую.

Директор медцентра «Мать и 
дитя» Марк Курцер рассказы-

вал журналистам, что предла-
гали семье организовать реа-
нимобиль в круглосуточном 
режиме под окнами их дома 
и что угодно. Бесполезно. 
Юридически клиника под-
страховалась и перевела де-
вочку из отделения для ново-
рожденных в отделение детей 
старшего возраста.

Из официальных сообще-
ний пресс-службы клиники:

«Действительно, после рож-
дения по медицинским пока-
заниям ребенку оказывался 
комплекс реанимационных, 
диагностических, лечебных 
и реабилитационных проце-
дур, требующих длительного 
пребывания в условиях ста-
ционара... В настоящее вре-
мя здоровью ребенка ничего не 
угрожает. Несмотря на не-
однократные обращения к ро-
дителям с просьбами забрать 
ребенка... родители катего-
рически настаивали на необ-
ходимости продолжения ста-
ционарного наблюдения, как 
они утверждали, в интересах 
ребенка. В январе 2019 года...
руководство Перинатально-
го медицинского центра об-
ратилось в органы опеки и 
попечительства с просьбой 
разрешить ситуацию в уста-
новленном порядке».

Дальше подробно расписа-
но, куда обращался медцентр. 
Их юристы даже ходили в 
районный Гагаринский суд, 
который предписал родите-
лям забрать ребенка (нон-
сенс, а не решение, таких 
никто никогда раньше не 
встречал). А потом - к судеб-
ным приставам...

Вот что рассказал «Комсо-
молке» непосредственный 
очевидец событий генерал-
майор юстиции, экс-помощник 
главы СК РФ Игорь Комисса-
ров. Теперь он в отставке, но 
тогда еще был на посту.

- О том, что этот ребенок 
5 лет находится в клинике, я 
узнал в начале года от Елены 
Альшанской (руководитель 
фонда «Волонтеры в помощь 
детям-сиротам». - Ред.). О 
ситуации я сразу инфор-
мировал соответствующие 
подразделения центрально-
го аппарата СК и ГСУ СК 
России по Москве. Изучив 
сложившуюся ситуа-
цию, они возбудили 
дела по двум ста-
тьям УК (127 УК 
РФ - «незаконное 
лишение свободы», 
156 УК РФ - «неис-
полнение обязанно-
стей по воспитанию 
несовершеннолетне-
го». - Ред.). Но прокурату-
ра отменила постановления 
о возбуждении уголовного 
дела (оно было заведено на 
неопределенных лиц, и под 
уголовное преследование в 
итоге могли попасть не толь-
ко родители Саши. - Ред.). 
Но в тот период о ситуации 
с девочкой знали и органы 
опеки и попечительства, и 
уполномоченные по правам 
ребенка, сотрудники проку-
ратуры. Была и медицинская 
комиссия, которая не увиде-
ла необходимости и дальше 
оставлять девочку в медуч-
реждении.

Из всех комментариев 
уполномоченных лиц мож-
но сделать вывод, что все это 
время они пытались угово-
рить родителей забрать дочь 
(официальная версия - жда-
ли, пока родители выполнят 
решения Гагаринского суда).

- Но никто не смог, - го-
ворит наш источник. - Отец 
не в состоянии повлиять на 
собственную жену, хотя мог 
заставить всех вокруг делать 
то, что ему нужно. И сам тоже 
не забирал. А Татьяна, явно 

несчастная и не совсем здоро-
вая женщина, вбившая себе в 
голову смертельные болезни, 
свела с ума всех.

По факту реальные юри-
дические действия начались 
только после общественно-
го резонанса. Уже в спешном 
порядке подан иск в суд об 
ограничении родительских 
прав.

Елена Альшанская у себя 
на страничке в Фейсбуке на-
писала, что боится за свою 
жизнь, попросила помощи в 
организации ей охраны: «Пи-
шут, что история с 5-летней 
пленницей клиники «Мать и 
дитя» нанесла сильный удар по 
теневому банкиру Юрию Зин-
кину... Идет поиск заказчика 
атаки... Если со мной что-то 
случится, всем известно имя 
заказчика заранее. Кстати, 
никто из вас не связан с охран-
ными фирмами?»

Игорь Комиссаров уже ото-
шел от дел.

- Говорят, что вы уволились 
из-за этой истории?

- У меня нет объективных 
оснований связывать свое 
увольнение с моим контролем 
за ходом и результатами рас-
следования какого-либо из 
конкретных уголовных дел. В 
тот период у меня на контро-
ле таких случаев было даже 
не 2 и не 10, гораздо больше. 
Контроль за расследовани-
ем уголовных дел о тяжких 
и особо тяжких преступле-
ниях, выявление причин и 
обстоятельств уже предпо-
лагает возможное противо-
действие и негативные итоги 
такого противодействия. Но у 
каждого приличного челове-
ка есть выбор, как поступить 
в той или иной ситуации. И 
я свой выбор давно сделал.

История продолжается.

Родители уже пять лет платят      по миллиону 
    в месяц, чтобы не забирать      дочь из роддома

Просто о сложном в программе Андрея 
и Юлии Норкиных «Простыми словами». 
По будням в 21.00 (мск) на Радио «КП»

Мама Саши 
Татьяна Максимова 
(в кожаных штанах) 

общается с врачами, 
которые в очередной раз 

пытаются убедить ее 
в том, что дочь 

абсолютно 
здорова.
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16-летний Владислав Ба-
хов, празднуя день рождения 
товарища, вдруг пропал на 
глазах у 12 свидетелей. Около 
3 тысяч добровольцев и раз-
ных специалистов с полгода 
уж ищут парня - и никаких 
следов. Журналисты Николай 
и Наталья ВАРСЕГОВЫ вые-
хали на место происшествия.

В тот день 6 апреля пого-
да в городе Демидове Смо-
ленской области выдалась 
солнечная и теплая. Компа-
ния собралась за городом на 
опушке леса. Часам к 17 Влад 
сильно напился. Есть видео, 
где парень с трудом карабка-
ется на крышу лесного доми-
ка под хохот, матерные слова 
товарищей и подруг. Срыва-
ется, падает. Наконец ему 
помогают влезть на конек. 
Что было дальше, не ясно.

Родители Влада разведе-
ны. Отец Андрей живет в 
Демидове, мать Анастасия 
в Смоленске. Влад тоже в 
Смоленске с мамой и млад-
шим братом. В Демидове 
он бывал часто. В тот при-
езд остановился у бабушки. 
Телефон у Влада сломался, и 
он позвонил бабушке с теле-
фона друга Максима Жумае-
ва. Сказал, бабушка может 
связаться с ним вот по этому 
телефону друга.

После родители Влада 
опросили всех участников 
пикника. Име-
нинник расска-
зывал, что около 
18.00 Влад пошел 
в сторону Де-
мидова. Другой 
свидетель видел 
Влада у дороги 
около 19. Третий, 
опровергая това-
рищей, видел, 
как Влад в 19.00 
пошел через лес 
в сторону старой 
Смоленской доро-
ги. А пара человек 
вообще заявили, 
что Влад пропал 
в 17.00. Кому ве-
рить?

ЗАБЛУДИТЬСЯ ЗДЕСЬ 
НЕЛЬЗЯ

Даже если Влад в 19.00 по-
шел лесом к старой Смолен-
ке, до которой напрямую 900 
метров, то он еще засветло 
должен выйти на эту доро-
гу. Закат солнца в тот день в 
19.40. Заблудиться тут слож-
но. Мы отправились тем пу-
тем и скоро услышали шум 
машин. А там до города 400 
метров. Коли же Влад пошел 
в Демидов по проселочной 
дороге, то он уже через 1200 
метров должен дойти до го-
родской окраины. Если ве-

рить свидетелям, то в 19.00 
они сильно встревожились 
пропажей Влада, искали его 
аж 2 часа до самых потемок. 
Потом поехали искать его в 
городе. И этот момент наво-
дит на смутные сомнения. 
Если ребята видели, как 
Влад уходил, что так беспо-
коиться? Ну ушел и ушел. 
Наверняка домой подался. 
Можно бабушке позвонить. 
Однако же в 22.00 бабушка 
Влада позвонила Максиму 
Жумаеву, и тот ответил, что 
Влад, наверное, еще на дне 
рождения, а сам он, Жумаев, 
дома. Хотя в это время Жу-
маев и вся компания вроде 
бы как упорно искали Влада. 
Даже обратились в полицию 
ближе к полуночи. И только 
потом (!) вместе с полицией 
приехали к отцу Влада спро-
сить, а не у него ли сын.

Родители же не верят, что 
Влада в лесу искали. На ве-
сенней сухой траве отчетли-
во видны следы. Но трава 
потоптана в радиусе не более 
сотни метров. А место пик-
ника уже наутро было иде-
ально прибрано! Особенно 
этот факт озадачил здешне-
го охотоведа Сергея Вино-
градова. Уж он-то повидал, 
какие груды мусора остаются 
после молодежи. Виногра-
дов уверен, что в лесу Влада 
нет. Если бы он пошел даже 

в самые дебри - на восток, то 
уже через полкилометра вы-
шел бы на дорогу, накатан-
ную лесовозами. Виноградов 
предполагает, что Влад, воз-
можно, стал жертвой убий-
ства по неосторожности. А 
потом его тело куда-то вы-
везли. И тут уж не обошлось 
без участия взрослых. В той 
же компании была дочь за-
мначальника полиции по 
Демидовскому району майо-
ра полиции Виктора Дерба-
нова - Даша. Она около 21 
часа позвонила отцу и про-

сила его приехать. По неточ-
ным сведениям, майор тоже 
включился в поиски Влада. 
Тут история мутная. Майор 
Дербанов от встречи с на-
ми отказался. Причина, вы 
не поверите, «обо мне и так 
тут ходят разные слухи». Мы 
предложили майору расска-
зать людям правду. А глав-
ное, попросить массовую 
общественность о помощи 
в поисках. Но он выключил 
трубку, добавив только, что 
и дочь Дашу к журналистам 
не пустит. Отправились мы 
в народ разузнать про слу-
хи. Оказалось, что именно 
майора иные люди подозре-
вают в вывозе тела Влада. 
Железного подтверждения 
этим слухам мы не нашли. 
Не только от нас, но и от дру-
гих журналистов, например, 
из канала «Россия 1» майор 
Дербанов прячется, словно 
черт от ладана. И этот че-
ловек командует в городе 
участковыми и службой по 
делам несовершеннолетних! 
Да он, по логике, должен сам 
пойти к журналистам, про-
сить их помочь оглаской в 
поисках несовершеннолет-
него. Так же ведет себя еще 
один отец подростка из той 
компании - глава админи-
страции Титовщинского 
сельского поселения Алек-
сандр Яскин. Главная их за-

дача, судя по по-
ведению, утаить 
от общества и 
замять это де-
ло. Причины 
нам пока неиз-
вестны. Будет 
крайне неспра-
ведливо, если 
эти началь-
ники продол-
жат руково-
дить людьми 
и службой по 

делам несо-
вершеннолет-
них. Явно под 
управлением 

взрослых таким 
же образом ведут себя все 
подростки из той компании, 
не рискуя встречаться с прес-
сой. «Я не видел, куда Влад 
пошел, - ответил Максим 
Джумаев, врасплох застиг-
нутый нашим звонком. - Де-
вочки сказали, что он про-
пал. Я уже ничего не помню, 
позвоните мне где-то днем». 
После он трубку не брал. Но 
мы поговорили с другой ком-
панией, которая в то же вре-
мя неподалеку праздновала 
день рождения уже другого 
именинника - Стаса Сове-
това. Советов - сын местного 
депутата. Все ребята друг дру-
га знают. Советов с друзьями 
приехали было часам к 17 к 
беседке, где находился Влад. 
Предложили отметить дни 
рождения вместе. Но Даша, 
дочь майора, не пожелала ви-

деть сына депутата Советова. 
Тогда приехавшие обоснова-
лись двумя километрами юж-
нее. Можно предположить, 
что Влад пошел к компании 
Советова.

ЧТО РАССКАЗАЛ СОВЕТОВ
- К нам Влад не приходил, 

- сказал Стас. - Часам к 20 
мы приехали на дискотеку. 
Было еще светло. Пример-
но в 21.30 прибыла их ком-
пания и говорят: Влад про-
пал. Взяли такси и поехали 
его искать. Около 22.00 мы 
приехали в лес, стали ходить 
с подсветкой от телефонов. 
Но ходили недалеко, чтобы 
не заблудиться. Покрича-
ли. Потом вызвали такси и 
опять в город. Зашли в кафе. 
Приехали Яскин и какой-то 
парень лет 25 со своей ма-
мой. Мама стала ругаться, 
говорит, идите в полицию. 
Кто-то поехал в полицию, а 
мы опять искать Влада. Око-
ло часа ночи возвращались 
домой, а навстречу ехала по-
лиция с мигалками. Может, 
он вышел на старую Смо-
ленскую дорогу и его сбила 
машина? Тут место глухое, и 
ездят пьяные. Сбитого могли 
увезти куда угодно.

Эту версию отрабатывал 
областной следственный ко-
митет. Искали следы наезда: 
осколки фар... Ничего.

Как рассказал нам стар-
ший следователь отдела кри-
миналистики следственного 
управления СК по Смолен-
ской области майор юстиции 
Марк Ракицкий, все участ-
ники пикника проверены на 
полиграфе. 

- Какие версии отрабатыва-
ются? - спросили мы.

- Проверяются все: от не-
счастного случая до кри-
минального. В фокусе 
внимания следователей из-
начально находилась груп-
па ребят, которые вместе с 
Баховым праздновали день 
рождения. Были взяты их 
мобильные телефоны, а так-
же телефоны их родителей и 
людей ближайшего окруже-
ния. Исследуется и вся пере-
писка в соцсетях. 

- Ранее вы сказали, что 
проводились мероприятия по 
активизации памяти у свиде-
телей. Это как?

- Наши коллеги из цен-
трального аппарата СК  
прислали специалиста  
Главного управления кри-
миналистики криминали-
стического центра. Он ра-
ботал с рядом свидетелей, 
используя свои методики. 
Потом анализировал все, 
сравнивал с изначальны-
ми показаниями и дал нам 
справку по результатам сво-
ей работы.

Еще с первых дней там 
было много наземной и 
воздушной техники. Были 
водолазно-поисковые рабо-
ты в ближайших водоемах.

ЧЕГО БОЯТСЯ  
ДРУЗЬЯ ВЛАДА?

Следствие продолжается. А 
у нас остались вопросы. По-
чему никто из компании, в 
которой был Влад, не решил-
ся встретиться с журналиста-
ми? Кто запугал ребят, за-
претив общаться с прессой? 
Эти странности заставляют 
подозревать, что компания 
или часть компании знает 
некую тайну и тщательно ее 
скрывает.

Драма на пикнике
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Стоп-кадр из видео, снятого на вечеринке. Ребята 
помогают пьяному в стельку Владу Бахову подняться 

на крышу беседки. Совершенно очевидно, что в таком 
неадекватном состоянии он вряд ли мог уйти далеко.
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Эти листовки  
до сих пор «украшают» 

улицы Демидова.

Наши расследования в рубрике 
«Происшествия» на сайте
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Елена МАЛЫШЕВА
Главный теледоктор страны с теплотой вспо-

минает... мандарины:
- Мы жили в Сибири, в Кемерове, где фрук-

тов вообще не было - лето короткое, яблоки 
и то ели месяц в году. Поэтому на Новый год 
самое яркое воспоминание даже не игрушки, 
а сладкие подарки, которые нам раздавали 
в детском саду: конфеты, печенья и один-
единственный мандарин.

Лев  
ЛЕЩЕНКО

Артист родился в суровые воен-
ные годы и недостаток 

подарков пытается 
компенсировать до 
сих пор:
- Тогда мы мечта-

ли о том, что сегод-
ня есть у каждого. 
Например, о теле-
визоре. А главной 

моей мечтой был 
трехколесный вело-

сипед. Мне его так и 
не подарили, приходи-

лось просить покататься 
у знакомого... С тех пор 
велосипедами я забил 
весь гараж!

Михаил БОЯРСКИЙ
- В детстве я мечтал получить на Новый год набор 

елочных игрушек с Чиполлино, - вспоминает народный 
артист РСФСР (на фото с женой Ларисой). - В нем было, 

кажется, 50 фигурок, стоил он баснословных денег, больше 
300 рублей (в те времена средняя зарплата была втрое меньше. - 
Ред.). Когда родители мне его подарили, я был так счастлив! 

Это один из самых дорогих моментов в жизни...

Из жизни звезд 

Сегодня их сложно чем-то уди-
вить, и даже самые дорогие презенты 
они принимают со сдержанной улыбкой. 
А ведь когда-то этим людям для полного 
счастья было достаточно сущей безделицы!

От куклы и мандарина  
до шпилек и Чиполлино

Знаменитости 
вспоминают  
подарки, которые  
в детстве  
сделали их 
счастливыми.
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Ирина САЛТЫКОВА
- Родители меня баловали, помню, однаж-

ды на Новый год подарили большую и кра-
сивую механическую куклу, которая могла 
сама ходить, - говорит певица. - Мне было 
тогда восемь лет, и я ею очень гордилась. 
Не знаю почему, но как только обнаружила 
подарок под елкой, сразу побежала хва-
статься им перед соседским мальчишкой. 
Интересно, помнит ли он об этом?

Татьяна БУЛАНОВА
- На Новый год хотела получить серебристую стега-

ную куртку, - вспоминает артистка. - У нее было какое-
то романтичное название, сейчас и не вспомнить. 
Целый день могла представлять, как я в ней гуляю… 

Илья 
АВЕРБУХ

- Мне было шесть, когда я 
обнаружил под елкой желез-
ную дорогу и поверил, что 
мечты сбываются,  - расска-
зывает фигурист. - А через два 
года получил невероятный по-
дарок - электронную игру «Ну, 
погоди!», где волк ловит яйца. 
Игрой я убивал время в метро 
по пути на тренировки. Мечтал 
набрать 999 очков и получить 
приз - суперсерию «Ну, пого-
ди!». Но, когда уже был бли-
зок, баллы вдруг обнулились, 
и мультфильма я не получил...

ВАЛЕРИЯ
Одна из главных мод-

ниц шоу-бизнеса все дет-
ство и юность провела 
в маленьком Аткарске 
Саратовской области 
и, как все красивые де-
вочки, грезила модными 
обновками:

- Мне было 14 лет, ког-
да мама подарила на Но-
вый год мои первые бо-
соножки на шпильке. А 
ведь зима, в них никуда 
не выйдешь. И я каждый 
день открывала шкаф и 
балдела: «Неужели это 
мое?!» Счастливее меня 
подростка не было!
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Еще больше  
о неизвестных 

страницах 
биографий звезд - на сайте

До Нового 
года 

осталось 
14 дней
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Денис КОРСАКОВ, 
Дарья ТЕРНОВСКАЯ

На экраны страны выходит 
драма про декабристов - 
«Союз спасения». «КП» 
поговорила с молодыми 
актерами, сыгравшими 
Пестеля и Бестужева-Рюмина.

«Союз спасения*» снят Андреем Крав-
чуком, а продюсерами его выступили 
Константин Эрнст и Анатолий Макси-
мов: та же команда, что делала «Викин-
га». Действие фильма разворачивается 
главным образом в 1825 году, а в центре 
сюжета - восстание на Сенатской. Как 
ни странно, это всего-то третий худо-
жественный фильм, снятый в России 
или СССР про декабристов: до того 
были только фильм 1926 года, кото-
рый никто, кроме историков кино, 
не помнит, и «Звезда пленительного 
счастья» Владимира Мотыля, которую, 
напротив, помнят все. Но, по словам 
Константина Эрнста, «Союз спасе-
ния» к «Звезде...» никакого прямого 
отношения не имеет - все события там 
показаны под другим углом.

Мы поговорили с актерами, сыграв-
шими Павла Пестеля (руководитель 
Южного общества декабристов, каз-
нен за участие в восстании) и Михаи-
ла Бестужева-Рюмина (тоже участник 
Южного общества, один из руково-
дителей восстания Черниговского 
полка. По приговору суда повешен 
вместе с другими руководителями 
декабристского движения 25 июля 
1826 года в Петропавловской крепо-
сти) - Павлом Прилучным и Иваном 
Янковским. Общались с ними по от-
дельности, но вопросы задавали бо-
лее или менее одинаковые, поэтому 
и объединили ответы.

«ОНИ В ТЮРЬМЕ, 
И НИКТО НИКОГО НЕ СДАЕТ»

- Что вы читали, готовясь к роли?
Янковский:
- До съемок я был на уровне школь-

ных знаний, а когда меня утверди-
ли на роль, начал читать архивы… 
И теперь считаю, что нам многому 
бы стоило поучиться у этих ребят. 
Силе духа, например. Стремлению 
добиться своей цели… Как мы по-
нимаем, за такими людьми идут. Я 
читал тюремные архивы. Когда они 
сидели в тюрьме, их допрашивали. 
Там столько информации! Все сра-
зу понятно о людях. Они сидят в 
тюрьме, и никто никого не сдает. 

Мой персонаж и остальные ребята 
понимали, что они делают, - хотя 
никто из них не ожидал, до чего это 
дойдет в итоге. И еще я читал огром-
ную книгу о роде Бестужевых, она 
меня вдохновляла.

Прилучный:
- Я читал про то, что связано с Пе-

стелем. Он - человек, который в на-
чале пути определил для себя идею 
и ради нее готов был пожертвовать 
всем. Раньше я не отдавал себе от-
чета - наверное, в школе не запом-
нил этот момент, что на Сенатской 
людей расстреливали прямо в лоб. 
То есть те, кто стрелял, и те, в ко-
го стреляли, стояли в ста метрах и 
смотрели друг на друга. И это были 
люди, возможно, друг друга хорошо 
знавшие, служившие в одном полку. 
Вплоть до того, что с одной стороны 
могли быть дети, а с другой - родите-
ли. И раздавалась команда «Огонь!». 
Это, наверное, одна из жесточайших 
ситуаций, которые могут быть. Меня 
это немножко да, долбануло.

- Иван, ваш дедушка играл Рылее-
ва в «Звезде пленительного счастья». 
Вы пересматривали перед съемками 
«Союза спасения» этот фильм?

Янковский:
- Специально - нет. Мне бы это 

не помогло сыграть Бестужева-
Рюмина. Но, конечно, я этот фильм 
люблю.

- У Олега Янковского там самый 
запоминающийся момент - когда де-
кабристов вешают, несколько веревок 
обрываются, и полузадушенный Ры-
леев, упав с эшафота, хрипит: «Гене-
рал, обрадуйте вашего государя, его 

желание исполнилось: мы умираем в 
мучениях». Вам запомнились съемки 
казни в «Союзе спасения»?

Прилучный:
- Эту сцену мы снимали в павильо-

не, и я не скажу, что в «Союзе спасе-
ния» она самая эмоциональная. Тут 
другое очень эмоционально: речь 
о братоубийстве, русский человек 
убивает русского. Зачем? Ради идеи?

«УЕЗЖАЕШЬ В СИБИРЬ? 
СПАСИБО, ДАВАЙ!»

- Жены декабристов считаются иде-
алом верности…

Прилучный:
- Нет, сегодня они не поедут за 

мужьями в Сибирь, они скажут им: 
«Спасибо большое, давай». К со-
жалению, таких, как жены декабри-
стов, уже нет. Вот это «Мы женщи-
ны, мы самостоятельные»… Просто 
изменилось время. Наверное, так и 
должно быть.

- Как вам кажется, у декабристов 
был шанс победить и реально что-то 
изменить в стране?

Прилучный:
- Да, конечно, шанс победить у них 

был. На самом деле если бы не пре-
датель, который их сдал, Майборода, 
думаю, все бы у них получилось. Но 
какой бы стала после этого Россия - 
не могу сказать, лучше было бы или 
хуже… Ну кто бы правил страной - 
Пестель? Он все слизывал с Наполе-
она, хотел быть на него похожим - и 
был таким русско-немецким Напо-
леоном. Хотя, возможно, именно 
такой царь и был нужен?..

Янковский:
- Конечно, был, иначе они бы не 

выступали... Но вообще что мне нра-
вится в этом фильме - он вовсе не 
о том, что власть права и надо ее 
слушать, а декабристы - молодые 
дураки, полезли на рожон. Здесь есть 
позиция власти и позиция народа, и 
за народ отвечаем мы. Мы надеем-
ся, что этот фильм поможет начать 
выстраивать диалог с властью. Вот 
его посыл - чтобы люди говорили, 
начинали общаться, потому что в 
последнее время утратили возмож-
ность разговора с сильным. А если 
диалог не происходит, начинаются 
«союзы спасения», «союзы благо-
денствия»...

Интересные истории 
о кино читайте 
на kp.ru в разделе 
«Культура»
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В прокате с 26 декабря.

КТО ЕЩЕ ИГРАЕТ 
В ФИЛЬМЕ

Роль Сергея Муравьева-Апостола ис-
полняет Леонид Бичевин, Кондратия 
Рылеева - Антон Шагин, князя Сергея 
Трубецкого - Максим Матвеев, графа 
Милорадовича - Александр Домога-
ров, Александра I - Виталий Кищенко, 
Николая I - Иван Колесников (которого 
многие запомнили по «Концу прекрас-
ной эпохи» Говорухина), княгиню Бель-
скую - Ингеборга Дапкунайте и пр.

Пестель (Павел Прилучный) 
и Бестужев-Рюмин (Иван 

Янковский) попытались достучаться 
до царя с помощью пуль и штыков.

Иван ЯНКОВСКИЙ и Павел ПРИЛУЧНЫЙ:

Сейчас нет таких женщин, 
как жены декабристов
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Великий дед Ивана Янковского 
в «Звезде пленительного счастья» 
тоже сыграл декабриста - правда, 
не Бестужева-Рюмина, а Рылеева.
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*Союз спасения  - тайное политиче-
ское общество, первая декабристская 
организация, которая возникла в Санкт-
Петербурге в 1816 году.

Клубный пиджак 



Кто из нас не мучился хо-
тя бы однажды от того, что 
раскалывается голова? Да 
это вполне обыденное де-
ло. У каждого есть, наверное, 
свои способы справиться с 
неприятными ощущения-
ми: кто-то терпит, кто-то 
пьет обезболивающие, кто-
то тянется за рюмкой «для 
расширения сосудов», кто-
то стоит до испарины под 
горячим душем. Как прави-
ло, спасительные «рецепты» 
мы выписываем себе сами - 
не набегаешься с каждой 
болячкой к доктору. Но 
иногда головная боль сигна-
лит об опаснейших состоя-
ниях, которые нельзя про-
пустить.

Важно! В ткани головного 
мозга нет болевых рецепто-
ров. Мозг болеть не может.

Что же тогда заставляет 
лезть на стену? А вот в обо-
лочках мозга нервов много. 

И если происходит что-то, 
что изменяет объем самого 
мозга, нервы начинает сдав-
ливать - и мы чувствуем боль. 
Когда головная боль - повод 
бить тревогу...

...Когда раскалывается 
уже с утра

Утром голова болеть 
не должна, потому что, 
если вы выспались, мозг 
всю ночь омывался вну-
тримозговой жидкостью, 
все токсины должны были 
смыться.

Если утром вы просыпае-
тесь от сильной головной бо-
ли, она сопровождается тош-
нотой и рвотой - это очень 
опасный симптом! Возмож-
но, это один из признаков 
растущей внутри мозга опу-
холи. Этот диагноз нужно 
исключить.

� Что сделать? Пройти 
МРТ.

...Сопровождается 
высокой температурой

Если головная боль со-
провождается лихорадкой 
из-за высокой температуры, 
возможно, это проявление 
воспаления носовых пазух - 
гайморита. Или, что еще 
опаснее, воспаление мозго-
вых оболочек - менингит.

� Что делать? Немедленно 
обратиться к врачу. Менин-
гит может быть смертельно 
опасен.

...Внезапная
Очень сильная головная 

боль, начавшаяся внезапно 
и сразу во всю мощь, мо-
жет быть симптомом разо-
рвавшейся аневризмы. А это 
смертельно опасно! Аневриз-
ма - это «тонкое место» кро-
веносного сосуда. Оно может 
быть где угодно - и иногда 
находится в мозге. Там, где 
тонко, там может порваться. 

Если это происходит внутри 
черепной коробки, говорят 
о кровоизлиянии в мозг. За 
счет излившейся крови объ-
ем внутри мозговой оболоч-
ки увеличивается, голова рас-
калывается. Человек может 
умереть.

� Что делать? Пройти 
МРТ с контрастированием. 

Аневризмы отлично видны 
на снимках, их можно за-
благовременно «запломби-
ровать», чтобы снизить риск 
разрыва.

12
+

Смотрите
«Жить здорово!»
с понедельника

по пятницу, 10.55 (мск).

Каждое утро на Первом ка-
нале известная телеведущая и 
врач Елена МАЛЫШЕВА расска-
зывает, как обустроить свой быт 
так, чтобы жить было не только 
здОрово, но и здорОво. А для 
тех, кто не успел к эфиру, мы 
напоминаем о самых интерес-
ных темах программы.

Распространяется бесплатно 
совместно с газетой «Комсомольская правда»

19 декабря 2019 г. 

СПЕЦИАЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ

ЗДОРОВЬЕ
Полный архив на сайте kp.ru/health № 6 (545)  

Головная боль: когда 
бить тревогу

- Может, ну его, этот отчет? Пойти к доктору?
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Анна НИКОЛАЕВА

Как облегчить калорийность тради-
ционных праздничных блюд, не меняя 
их вкуса? Вот что советуют диетологи.

МИНУС КОЛБАСА
Первое, что хочется поменять в оливье, 

- колбаса, в один голос говорят эксперты 
по здоровому питанию. Она появилась в 
рецепте сравнительно недавно, в советские 
времена. Изначально в салат «Зимний», или 
«Столичный» добавляли мясо. Отварную 
говядину, птицу. Хорошо бы вернуть эти 
варианты. Майонез лучше взять опять же 
домашнего приготовления. Либо заменить 
йогуртом, добавив в него горчицу. 
Совет:

 � Отваривайте картофель, морковь и дру-
гие овощи в кожуре и небольшом объеме 
воды, тогда в них сохраняется намного 
больше ценных микроэлементов. В той же 
картошке больше всего ценного калия и 
витаминов группы В содержится именно под 
шкуркой. И тонкая кожица, как ни странно, 
помогает их сохранить. А вот при варке 
очищенных овощей основная часть драго-
ценных микроэлементов выходит в отвар и 
потом сливается.

ПИР ГОРОЙ - 
БУТЕРБРОДЫ С ИКРОЙ

Икра рыб богата витаминами А, Е, D. В ней 
есть полезные полиненасыщенные кислоты 
омега-3 и омега-6. 

Из минусов: как правило, икра соленая. 
И очень калорийная. Один-два бутерброда, 
на которые положена одна-полторы чайные 
ложки красной икры, - полезно, а больше 
уже перебор. 

Кстати, необязательно выбирать именно 
красную икру. Икра щуки, минтая, палтуса 
по отдельным параметрам даже ценнее. 

Совет:
 � Чтобы снизить калорийность бутербро-

дов, можно сделать оригинальные паштеты. 
Например, тертая отварная свекла с икрой 
минтая. Вместо сливочного масла можно 
приготовить мусс из авокадо - потереть, 
раздавить его или взбить блендером.

КонсультацияЗДОРОВЬЕ 

Больше рецептов - 
на kp.ru

Анна НИКОЛАЕВА

Как облегчить калорийность тради-
ционных праздничных блюд, не меняя 
их вкуса? Вот что советуют диетологи.

Первое, что хочется поменять в оливье, 
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Как облегчить калорийность тради-
ционных праздничных блюд, не меняя 
их вкуса? Вот что советуют диетологи.их вкуса? Вот что советуют диетологи.

Первое, что хочется поменять в оливье, 

 � НОВОГОДНИЕ РЕЦЕПТЫ

Оливье? Легко!
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Ольга ЛИБГАРД

Олимпийская 
чемпионка 
высказалась о решении 
17-летней фигуристки 
приостановить 
карьеру.

Заявление Алины Загито-
вой о том, что она ставит ка-
рьеру на паузу, спровоциро-
вало грандиозный скандал 
в мире фигурного катания. 
На слова Татьяны Тарасовой, 
что Загитова уже не вернет-
ся, жестко ответила коман-
да Тутберидзе. В перепалку 
в соцсетях был втянут и Ев-
гений Плющенко, который 
якобы перетягивал олим-
пийскую чемпионку в свое 
шоу (читайте на kp.ru)...

Вероятно, чтобы снизить 

градус напряжения, Татья-
на Навка и Алина Загитова 
пришли на программу «Ве-
черний Ургант».

Навка отметила, что вос-
хищается решением олим-
пийской чемпионки по-
ставить карьеру на паузу. 
А потом назвала причину 
такого поступка Загитовой. 
Дело в том, что в этом учеб-
ном году девушке предстоит 
сдавать ЕГЭ и готовиться к 
поступлению в спортивный 
вуз. Навка уверена, что паузу 
в карьере подопечная Этери 
Тутберидзе использует мак-
симально.

А пока Алина Загитова ис-

полняет главную роль в ле-
довом шоу Татьяны Навки 
«Спящая красавица».

- Очень часто бывает, что 
к концу года все возможные 
силы потрачены и прихо-
дится брать небольшой 
тайм-аут. Иногда это очень 
важно для спортсмена, что-
бы не перегореть и не по-
лучить травмы. А в нашей 
совместной работе она на-
берет много в актерском и 
творческом плане. Надеюсь, 
нет, даже уверена, что по-
черпнет новые идеи и вдох-
новение для своих будущих 
выступлений, - сказала Та-
тьяна Навка.
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Ирина ВИКТОРОВА

Шоу, в котором 
Ольга Бузова искала 
возлюбленного, 
разочаровало 
зрителей.

Напомним, после того как 
проект «Замуж за Бузову» 
стал объектом присталь-
ного внимания обществен-
ности, продюсеры решили 
запустить очередную «же-
нилку» с участием Ольги. 
Новое шоу назвали «План 
Б», а для усиления добавили 
звезду Comedy Club и вечно-
го холостяка Тимура Бат-
рутдинова. Но второй раз 
прием не сработал. Зрители 
разочарованы, продюсеры 
расстроены, а вот Бузова 
довольна - она свое счастье 
нашла, пусть и не с помощью 
телепроекта.

В последнем выпуске «Пла-
на Б» Ольга не выбрала нико-
го из мужчин, претендовав-
ших на ее сердце: «Искры и 
чувства не возникло...» Шоу, 
кстати, не закончилось: уле-
тев после летних съемок с 
Бали, герои встретятся «в на-

ше время» в Москве. Финал 
покажут 28 декабря. Но уже 
сейчас понятно, что рейтинги 
финала заоблачными не ста-
нут - уж слишком скучными 
оказались глянцевые участ-
ники проекта. В шоу «Замуж 
за Бузову» у Ольги сложи-
лись настоящие отношения с 
сыроваром Денисом Лебе-
девым. Потом выяснилось, 
что Лебедев влюбил в себя 
Бузову ради пиара бизнеса, 
Ольга его бросила, а в новом 
проекте уже не рискует кого-
то близко подпускать к себе. 
Да и зачем, если ее сердце 
уже занято? Как утверждают 
фанаты Бузовой, с 26-летним 
блогером Давидом Ману-
кяном она начала встречать-
ся еще до съемок шоу, но 
контракт уже был подписан 
и ничего нельзя было отме-
нить. 33-летнюю Ольгу видят 
вместе с Давидом в столич-
ных ресторанах, говорят, что 
парочка проводит время вме-
сте на съемной квартире.

В плане доходов Манукян 
Бузовой серьезно уступает. 
Давид приехал из Новоси-
бирска, в родном городе 
его помнят как крутого 

танцора, мастера спорта, 
вице-чемпиона мира по 
спортивным бальным тан-
цам. На родине Манукян 
получил высшее образова-
ние на факультете бизнеса, 
потом пробовал занимать-
ся этим самым бизнесом и 
несколько лет назад пере-
брался в Москву. Сейчас он 
модный блогер и музыкант, 
выпускает треки под псев-
донимом Dava. Благодаря 
своей сетевой популярности 
он снялся в клипе Бузовой 
на песню «Лайкер». После 
этого число его подписчи-
ков в Инстаграме выросло 
почти до 9 миллионов. По-
мощник Давида сообщил его 
гонорары: «Размещение в 
сторис - 500 тысяч рублей. 
Фотопост  - 600 тысяч ру-
блей. Видеопост  - 700 ты-
сяч рублей». Да, до статуса 
миллиардера Давиду пока 
далеко, но стать для Бузо-
вой достойным кавалером 
он уже вполне в состоянии.

Бузовские страсти: 

«План Б» провалился, 
но жених все же нашелся

Пока тележенихи сражались 
за сердце Ольги, в нем уже 
по-хозяйски обосновался 
блогер Давид Манукян.

Телевизор

«Глядя в телевизор» - рассказываем о самом 
интересном из ящика. 

По пятницам в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Две олимпийские чемпионки, Татьяна Навка 

(справа) и Алина Загитова, на открытии 
катка на Красной площади приоткрыли 

завесу ледового шоу «Спящая красавица».

Спорт

Навка назвала главную 
причину ухода Загитовой

Быстрее, выше, сильнее, 
больше! Слушайте 

«Большой спорт» 
Николая Валуева по средам 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Константин ИВАНОВ

Клуб НХЛ «Лос-Анджелес Кингз» выставил рос-
сийского форварда на драфт отказов, то есть 
фактически расторг с ним контракт. Но вот фо-
кус - Илья Ковальчук, даже нечасто выходя на 
лед, умудрился получить с американского клуба 
почти все бонусы.

В итоге за первый сезон Ковальчук заработал 
8,5 млн долларов, за второй - 6 млн, при этом 
последний раз появился на площадке 10 ноября. 

В последние месяцы Ковальчук только трени-
ровался с командой и ездил с ней на матчи, не 
выходя на лед. И этим странностям «королей», 
которые подарили русскому хоккеисту 14,5 млн, 
удивляются во всей лиге.

Нет ответа на вопрос, что теперь будет делать 
36-летний Ковальчук. Но завершать карьеру он 
точно не собирается. Илью ждут в КХЛ, например 
в «Авангарде», но сам хочет еще поиграть в НХЛ. 
И команды, которым нужен ветеран, там вроде 
как есть. Например, «Бостон» или «Нью-Джерси».

 � ШАЙ-БУ!

Илья Ковальчук больше не «король»
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
На кладбище во вре-

мя похорон бригадир 
гробовщиков видит, что 
у покойного из нагрудно-
го кармана пиджака тор-
чат несколько 100-дол-
ларовых купюр. Он тут 
же просит одного из сво-
ей бригады под любым 
предлогом оттеснить лю-
дей от гроба.

Тянется к карману, и 
тут покойный вдруг хва-
тает его за руку и кричит:

- Полиция! Контрольное 
захоронение!

- У тебя своя pабота, 
а у меня своя, - сказал 
бpигадиp и начал за-
бивать в кpышку гpоба 
гвозди.

�  �  �
- Как называется беседа 

двоих?
- Диалог.
- А разговор мужа и жены?
- Монолог.

�  �  �
- Дарова, чувак! Со 

школы с тобой не виде-
лись, бро! Соберемся, по-
бухаем, ваще, как-нить? 
Чтобы глаза в пучок, рога 
- в землю? Я банкую. Ты 
где ща живешь-то, бра-
телло?

- По ту сторону культур-
ной пропасти.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Что 
можно только ухудшить? 7. В 
2016 году компания Apple про-
дала свой миллиардный ... 8. 
Триумф бомбардира. 9. Какому 
актеру уступил первенство на 
сцене Константин Станислав-
ский? 10. Строгий ошейник для 
собаки. 12. «... по воле роковой 
не владеет даром нашей речи». 
14. Позорное пятно для журнали-
ста. 15. Опознавательный знак. 
16. «Декоративная косметика» 
для собаки Баскервилей. 19. При 
каком ударе биток от борта попа-
дает в прицельный шар? 23. Ком-
понент грога. 24. Какого мстите-
ля звездно сыграл легендарный 
Дуглас Фэрбенкс? 25. Столица 
империи царя Хаммурапи. 26. 
Китайский огнемет, ставший про-
образом современной пушки. 27. 
Прогулочная, но не коляска. 28. 
Какой дикий кот на воде охотится 
не хуже, чем на суше?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Из чего 
перегоняют молочную водку? 2. 
Трюфель для сладкоежки. 4. 
Бывшая подружка Джастина 
Тимберлейка. 5. Кто сделал 
мультфильм от СССР для Все-
мирной выставки в Монреале? 
6. Великий праведник. 8. Холм 
Христовых страданий. 9. Кофей-
ная пенка. 11. Созвездие имени 
чудовища. 13. Мышиный рай. 
14. Из-за чего Томас из мульт-
фильма «Покахонтас» оказался 
за бортом? 17. Символ просто-
ра для творчества у масонов. 
18. «Гараж» для дирижабля. 
20. Индонезийский город, где 
в среднем бывает 1400 гроз в 
год. 21. Кто готов своей кровью 
поделиться? 22. Безобразная 
сцена в пивной. 24. Что из 
печки выгребают? 25. Чью дре-
весину использовали для опор 
первого лондонского моста?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Идеал. 7. 
Айфон. 8. Гол. 9. Качалов. 10. Парфорс. 12. Маугли. 14. 
Штамп. 15. Мета. 16. Фосфор. 19. Абриколь. 23. Ром. 24. 
Зорро. 25. Вавилон. 26. Хоцян. 27. Лодка. 28. Ягуар. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Айран. 2. Конфета. 4. Диас. 5. Атаманов. 
6. Иов. 8. Голгофа. 9. Крема. 11. Гидра. 13. Амбар. 14. 
Шторм. 17. Океан. 18. Эллинг. 20. Богор. 21. Донор. 22. 
Драка. 24. Зола. 25. Вяз.
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Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Неплохо! Ягодный цвет платья не позволит 
остаться незамеченной! Рукава из гипюра с цветами 

- яркий акцент, поэтому аксессуар на шее 
в этом случае лишний. 

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Елизавета СМИРНОВА, 
20 лет, Красноярск:

- Студентка СФУ, кафедра культурологии. 
Считаю, что искусство априори 

не может быть понятно массам. 
Но тем не менее люди должны прилагать 

усилия к тому, чтобы чувствовать его, 
а не создавать образ интеллигенции 

за счет бездумного похода на выставку.
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 750 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 59%
Ветер - юго-западный
2 - 4 м/с
Восход - 08.25
Закат - 16.28

Прогноз погоды на завтра, 20 декабря

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск

-25... -23
-24... -22
-40... -38
-28... -26

-17... -15
-21... -19
-31... -29
-18... -16

Луна 
убывающая



19 - 25 декабря / 2019 / № 58

БЕ
ЛТ

А

Ал
ек

са
нд

р 
Д

ЕМ
ЬЯ

НЧ
УК

/Т
АС

С

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ст
ан

ис
ла

в 
КР

АС
ИЛ

ЬН
ИК

О
В/

ТА
СС

Ал
ек

са
нд

р 
ВИ

ЛЬ
Ф

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
В Москве прошла 
конференция к юбилею 
Договора между РФ и РБ

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
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ВАДА запрещает российской сборной участвовать в Олимпийских 
играх под родным триколором. Могут ли спортсмены выступить 
под знаменем Союзного государства

РОССИЯНЕ ПОЕДУТ 
НА ПРАЗДНИКИ В МИНСК

Депутат ПС 
Ольга ПЕТРАШОВА: 

ЗИМНИЙ ТВОРЕЦ
Эрмитажу - 255 лет

ЕЛКИ-ИГОЛКИ!
Сколько стоит встретить 
Новый год в наших 
странах

Распространяется бесплатно

ФЛАГ НЕ ПРОЙДЕТ?
ВАДА запрещает российской сборной участвовать в Олимпийских 

8
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 � Президент России осмотрел новей-
шие разработки завода и пообщался 
с рабочими.

Город Набережные Челны, где рас-
положился крупнейший автогигант, 
напоминает Северную столицу. Такое 
сравнение сделал Владимир Путин, 
когда летел на вертолете:

- Выглядит очень красиво. Особенно 
вечером: ровные улицы, проспекты, хо-
рошие развязки. Коллеги подсказали, 
что архитекторы из Петербурга его в 
свое время планировали.

Заводу полвека - юбилей. Вла-
димиру Путину устроили экс-
курсию. Показали тягач буду-
щего с кодовым названием 
Continent. С гибридным дви-
гателем, бортовая электро-
ника частично работает от 
солнечных батарей. Президент 
сел за руль. Экраны тут везде, один из 
них даже встроен в рулевое колесо, вир-
туальная панель приборов. Сам салон 
напоминает гостиницу: холодильник, 
микроволновка, мультиварка, умываль-
ник, кровать и даже сейф.

- Супер! - подивился президент.
Владимир Путин оценил грузовик но-

вого семейства «КамАЗ-54901», его вот-
вот запустят в серийное производство. 
На нем глава государства и расписался 
маркером. Руководство автогиганта тут 
же решило, что тягач не продадут, оста-
вят в местном музее. 

26 лет назад на 
предприятии прои-

зошел крупный пожар. 
Всем миром поднимали с ко-

лен. Глава государства оценил масшта-
бы перемен:

- Как феникс из пепла восстал и при-
нял совершенно новые очертания, не 
только внешне, но и по содержанию, 
по качеству. То, что мы сегодня видели, 
конечно, впечатляет.

В цеху встретился с работниками 
предприятия. Один поинтересовался, 
какое знаменательное событие у пре-
зидента было в этом году.

- Поймал...  - задумался Владимир 
Путин. - Вы знаете, когда день начина-

ется, я уже забываю, чем закончился 
предыдущий. Очень много идет прямо 
с колес. Могу сказать, что будет самым 
важным на следующий год. Это 75-ле-
тие Победы. Это совершенно очевидно 
для всех нас.

Сегодня «КамАЗы» работают больше 
чем в 80 странах мира. И справляются 
с любыми задачами - от уборки улиц до 
тушения пожаров. Президент призвал 
не сбавлять темп:

- Вы реально своими руками, талан-
тами своими укрепляете страну. Это не 
пустые слова, не болтовня. Проходишь 
по цехам - сразу чувствуешь, что мы 
живем в такой стране, которая самодо-
статочна, имеет будущее. 

Владимир ПУТИН:

«КАМАЗ» ВОССТАЛ, КАК ФЕНИКС ИЗ ПЕПЛА

 � Владимир Путин поддер-
жал идею наказывать гос-
служащих за оскорбления 
граждан.

Предложение увольнять 
чиновников-хулиганов прозву-
чало на заседании Совета по 
правам человека. Владимир 
Путин положительно оценил 
это предложение:

- Если человек пришел на ра-
боту в органы власти, да еще 
хамит и людей оскорбляет, то 
ему там не место. Я с этим пол-
ностью согласен.

Глава государства прокоммен-
тировал слова главы СПЧ Вале-
рия Фадеева о недопустимости 
наказывать тюремными срока-
ми участников акций за бросок 
в сторону полиции бумажным 
стаканчиком. Владимир Путин 
считает, что высказывать свое 
мнение можно, но все-таки без 
хулиганства:

- Бросил стаканчик - ничего. 
Потом пластиковую бутылку - 
опять ничего. Потом уже бросит 
и стеклянную бутылку, а потом и 
камень. Потом стрелять начнут 
и грабить магазины. Нельзя до-
пускать, чтобы за пластиковым 
стаканчиком полетели бутылки.
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УРОКИ 
ВЕЖЛИВОСТИ

Хамству  
в кабинетах  
не место

kamaz
.ru

Лариса РАКОВСКАЯ

 � Президент Беларуси по-
ручил силовикам разобрать-
ся, что стоит за статистикой 
административных право-
нарушений, и вступился  
за автолюбителей.

«ПИСЬМА СЧАСТЬЯ» 
ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ
Глава государства обратил 

внимание, что действующее 
законодательство в стране но-
сит санкционный характер - 
любая конфликтная ситуация 
разрешается наказанием:

- А ведь это формирует в об-
ществе мнение о чрезмерной 
жесткости органов власти.

За пять лет 16 миллионов 
нарушений, к ответствен-
ности привлекли около 3,5 
миллиона белорусов - больше 
половины трудоспособного 
населения. В чем причина, что 
за десять лет административ-
ных правонарушений стало 
почти в два раза больше? Мо-
жет, потому что работу ряда 
ведомств оценивают валовы-
ми отчетными показателями.

- Как мне докладывают, до 
сих пор у нас не искоренена 

палочно-галочная система. 
Этим грешат практически 
все: милиция, таможенные 
органы, налоговая инспекция, 
пожарная служба, санстанция 
и другие. Руководство прямо 
требует принести не менее 
трех-пяти протоколов о пра-
вонарушениях за день, если 
нет - останутся без премии. 
Недопустимо! За это надо са-
жать в тюрьму без суда и след-
ствия. В противном случае мы 
не искореним эту проблему. 

Больше 80 процентов «адми-
нистративок» приходится на 
дорожное движение. Как за-
метил глава государства, «так 
называемые «письма счастья» 
от ГАИ хоть однажды получал 
практически каждый, кто си-
дел за рулем автомобиля».

- Нельзя вешать ярлык пра-
вонарушителя в ситуации, 
когда не создана возможность 
для нормального движения. 
Нужно разгрузить участки до-
рог, на которых фиксируется 
наибольшее число наруше-
ний. Увеличить количество 
востребованных парковочных 
мест. Устанавливать знаки, 
ограничивающие скорость 
движения именно там, где это 

объективно необходимо. Надо 
на качество показателей смо-
треть: чем больше протоколов 
составили, тем больше барда-
ка на ведомственных терри-
ториях по данной тематике. 
И за это спрашивать.

ПОМНИМ  
О ПРОШЛОМ
Встреча со студентами  

и преподавателями Белорус-
ского медуниверситета про-
ходила в режиме видеомоста: 
проблемы здравоохранения 
Александр Лукашенко об-
судил с будущими медиками 
из Минска, Гомеля, Витебска  
и Гродно. Вопросы задавали 
не только о зарплатах и жилье 
для врачей. Так, гомельская 
студентка попросила поддер-
жать народный проект по уве-
ковечению памяти деревни 
Ола:

- Там уничтожено 1758 чело-
век. Расстреливали, сжигали 
заживо… В следующем году 
начнут строить мемориаль-
ный комплекс. Поддержите 
нашу инициативу и примите 
участие в открытии.

Президент пообещал прось-
бу выполнить.

Александр ЛУКАШЕНКО:

ЗА ПАЛОЧНО-ГАЛОЧНУЮ СИСТЕМУ 
САЖАТЬ БЕЗ СУДА И СЛЕДСТВИЯ

Александр Лукашенко высказал мнение, что сегодня 
в спорте высших достижений, в том числе на Олимпиаде, 
многое делается в угоду тем государствам, которые способны 
продавить или купить свои интересы. Порой ни за что начинают 
гнобить российских спортсменов:

- Спорт стал политикой. Увидели, если это не американец,  
начинают прессовать.

Вспомнил про белорусского прыгуна в высоту Дмитрия 
Набокова, которого отстранили от соревнований из-за подо-
зрения в употреблении допинга:

- Видят, что он может кому-то помешать на Олимпиаде. Это 
война без правил. В войне мало правил, но здесь вообще ни-
каких правил. В плен не берут, а расстреливают сразу, даже 
не успеешь финишной ленточки достичь.

БЕ
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А

«Спорт превратился 
в политику и войну без правил»

О САНКЦИЯХ

Александр Лукашенко в товарищеском хоккейном матче играл  
со своей командой против сборной Гродненской области. Счет :.

Владимир Путин сел за руль.  
А потом на капоте супертягача 
оставил автограф на память.
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 � Белоруска Лариса Соколова по-
бедила в конкурсе «Мисс Ассамблея 
народов России».

Ярославль принимал настоящий парад 
красавиц. Десять девушек, представляв-
ших русскую, белорусскую, армянскую, 
татарскую, вайнахскую, лезгинскую, 
дагестанскую, узбекскую и азербайд-
жанскую культуры, соревновались 
в необычном конкурсе.

Готовились серьезно, с тем же пы-
лом, как если бы собрались завоевы-
вать корону «Мисс Россия». Особен-
ность состязания в том, что каждая 
участница выступает «послом» 
своей нации. Девушки два ме-
сяца придумывали творче-
ские номера, репетировали 
походку и приветствие. Им 
надо было отправить зри-
телей в «Новогоднее пу-
тешествие» - рассказать 
о традициях праздника. 

- Нужно было за минуты 
влюбить публику в культуру, 
которую они представляют. 
Через этот конкурс мы учим-
ся понимать и уважать друг 

друга,  - пояснил председатель Совета 
Ярославского регионального отделения 
«Ассамблеи народов России» Нур-Эл 
Хасиев.

Группы поддержки даже размахивали 
национальными флагами, когда на сце-
ну выходила их любимица. И вот наконец 

объявили имя победительницы - ею 
стала студентка Ярославского 
педагогического университета, 
представлявшая культуру Си-
неокой.

- На конкурс меня пригласила 
белорусская диаспора. Я уча-

ствую в национальном ансамбле 
«Крыница» в ДК нефтяников, так 

что подготовить творческие 
номера было несложно. 
А с национальным костю-
мом помог минский Центр 
белорусской культуры, - 
рассказала Лариса Со-
колова.

Второе место доста-
лось армянке Гоар Балян. 
Приз зрительских симпа-
тий  - представительнице 
ингушского народа Амине 

Арапхановой.
* Прыгажуня - красавица 

(бел).

ЯРАСЛАЎСКАЯ ПРЫГАЖУНЯ ЗНАЙ НАШИХ!

Анна КУРАК, 
Вениамин СТРИГА

 � Россияне и белорусы со-
бираются отмечать празд-
ники дома и в гостях друг 
у друга.

Махнуть из дома подаль-
ше собираются примерно 
восемь процентов россиян. 
Из них примерно половина, 
а это шесть миллионов че-
ловек - в качестве туристов. 
Остальные - гостями к родне 
или на дачи. Новость этого 
сезона: как заявила директор 
Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе, вну-
тренние российские туристи-
ческие направления устойчи-
во вошли в ТОП-5, победив 
зарубежье.

- Большая часть туристов 
(семьдесят процентов) пу-

тешествует внутри России, - 
подтвердил вице-президент 
Российского союза турин-
дустрии Юрий Барзыкин. - 
Праздничные топы этого 
года - Сочи, Анапа, Крым, Кав-
минводы (см. инфографику).

Причина такого выбора? 
Народ стал больше эконо-
мить.

Белорусы тоже предпочли 
далеким путешествиям отдых 
на родине. Белорусской желез-
ной дороге даже пришлось на-
значить 88 дополнительных 
поездов внутри страны. При 
этом любопытно: народ уезжа-
ет из шумной столицы в тихие 
регионы. В топе семейных по-
ездок - древние города Брест, 
Гомель, Пинск и, конечно, Бе-
ловежская пуща. К бородатому 
волшебнику из Минска можно 
домчать на новогоднем экс-
прессе.

Среди ближнего зарубежья 
для россиян традиционно на 
первом месте Беларусь.

- Страна остается многолет-
ним лидером среди стран СНГ. 
Удерживает пальму первен-
ства по объемам продаж тур-
пакетов, - говорит Майя Ло-
мидзе. - Если сравнивать, что 
обеспечило прорыв, в основ-
ном - санаторно-курортный 

сегмент и экскурсионные по-
ездки. За год Беларусь посе-
щают больше трехсот тысяч 
россиян, многие из которых 
и на зимние праздники до-
берутся до белорусского Дзеда 
Мароза.

У белорусов тоже в лидерах 
Россия. Из популярных на-
правлений у молодежи - Мо-
сква и Санкт-Петербург. Биле-

ты на праздничные даты в эти 
российские города размели, 
как горячие пирожки, еще 
в конце ноября. Белокаменная 
манит иллюминацией, огром-
ными катками и массовыми 
гуляньями. А вот в Северную 
столицу едут просвещаться: 
в программе экскурсии в Эр-
митаж и Петропавловскую 
крепость, Царское село.

Вениамин СТРИГА

 � Правительство России рассмо-
трело поправки в Гражданский ко-
декс, включающие так называемые 
«соседские права».

Лед тронулся, и кулачных боев через 
межу станет гораздо меньше. Само по 
себе такое нововведение назрело давно: 
один считает, что жарить шашлыки или 
сжигать старый рубероид на даче - это 
нормально. Другой будет мучиться от ды-
мовой аллергии и вообще не любит жа-
реного мяса. Теперь Гражданский кодекс 
при превышении задымления встанет на 
стражу аллергика. А вот со вкусами на 
мясо придется потерпеть: если нет на-

рушения нормативов - за празднующих 
соседей положено радоваться и кляуз 
не писать.

Условия про нормативы и про природу 
вполне понятны: ваша замечательная 
водоотводная канава не должна пре-
вращать соседские угодья в болото. 
Сложнее обстоит дело с формулировкой 
о разумных пределах или об обычаях. 
Например, свадьба со стрельбой из ав-
томатов - это для Владикавказа допусти-
мый обычай с точки зрения ГК или нет? 
А как для Вятки или Одинцова?

Новый раздел закона должен обрасти 
правоприменительной практикой. Проще 
говоря - какие самые казуистические 
случаи как будут решаться в судах при 
состязании сторон, так и введут в норму. 

Может быть, даже со временем примут 
дополнительные поправки.

Как решают споры соседи в Белару-
си? Отдельного раздела в кодексе для 
таких случаев нет. И решать споры при-
дется Кодексом о земле, а также Типо-
выми правилами внутреннего рас-
порядка садоводческих товариществ. 
Для истца путь этот неблизкий. Од-
нако ожидаемая унификация законов 
в рамках Союзного государства сможет 
решить и эту проблему. Законодатели 
СГ утверждают, что именно граждан-
ские кодексы наших стран изначально 
задумывались как модульный проект - 
для упрощения решения самых разных 
хозяйственных споров и ускорения коо-
перации.

ЦИТАТА
«Собственник земельного 

участка должен претерпевать 
воздействие исходящих с со-
седнего земельного участка 
газов, паров, запахов, дыма, 
копоти, тепла, шумов, вибра-
ции и иное подобное воздей-
ствие, если оно не оказывает 
воздействия на использова-
ние его земельного участка 
или оказывает на его исполь-
зование такое влияние, кото-
рое на превышает установ-
ленных нормативов, а при их 
отсутствии - разумных пре-
делов исходя из природы 
и местоположения земельных 
участков или из обычая».

ДАЧНЫЙ МИР ЛУЧШЕ ССОРЫ УЧАСТОК РАЗДОРА

ДЗЕД И ПЕТЕРБУРГСКИЕ НОЧИ
НРАВЯТСЯ ОЧЕНЬ
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Граффити «Лічбавы свет», 
или по-русски «Цифровой 
мир», стало лучшим в мире! 
Работа художника Евгения Со-
сюры на самом деле - часть 
триптиха «Будучыня». Огром-
ные картины расположены на 
торцах 12-этажек в минском 
микрорайоне Кунцевщина 
и рассказывают о современ-
ной Беларуси. Что интересно, 
у  изображенной на мурале 
девушки есть прототип - мин-
чанка Виктория Савченко. Ей 
портрет понравился: говорит, 
очень здорово и, главное, прав-
доподобно изображена, даже 
о веснушках художник не за-
был. Оценили граффити и на 
конкурсе сообщества стрит-
арта Street Art Cities: «Цифро-
вой мир» набрал 53% голосов 
и обошел серьезных конкурен-
тов из Испании и Чили.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Строительство скоростной 
железной дороги между столица-
ми, развитие логистической сети, 
отмена роуминга и сближение за-
конодательства двух стран. Эти 
и другие вопросы обсуждали на 
научно-практической конференции 
«Союзное государство: достижения, 
проблемы, перспективы».

МАГИЯ ЦИФР
Конференцию Постоянный Комитет 

организовал к юбилею подписания 
Договора о создании Союзного госу-
дарства.

- Мы впервые используем такой фор-
мат, когда приглашаем большое коли-
чество ученых, экспертов, госслужа-
щих, СМИ для обсуждения текущих 
вопросов и будущих перспектив, - по-
яснил участникам Госсекретарь Союз-
ного государства Григорий Рапота.

Двадцать лет - событие знаковое. 
Для человека - первый взрослый юби-
лей. Для союза двух стран - целая эпо-
ха. За это время весь мир изменился 
так, что не узнать.

- Когда мы оцениваем прошедший 
период, то говорим, что проект «Со-
юзное государство» жив. Но иногда 
трудно сказать, в чем это выражается. 
Мы живем в этих реалиях, они для нас 
как воздух для человека, как вода для 
рыб. Это наша среда обитания, кото-
рую мы не замечаем, - заметил Рапота.

Договор о создании Союзного госу-
дарства подписали в 1999 году. В тот 
же год страны ЕС начали использовать 
евро. Родился шестимиллиардный жи-
тель Земли. Ушел в отставку Прези-
дент РФ Борис Ельцин. А исполняю-
щим его обязанности стал нынешний 
глава государства Владимир Путин.

- Договор подписали в  декабре. 
Сейчас мы собрались тоже в этом 
месяце. Я далек от трепетного от-

ношения к магии цифр, но тем не 
менее: 20 лет Союзному государству, 
скоро наступит 2020 год, на 20 де-
кабря запланирована встреча пре-
зидентов России и Беларуси. Пред-
новогодний декабрь - месяц надежд 
и ожиданий. Будем верить, что он 
даст нам какие-то дополнительные 
возможности продвинуть дело Со-
юзного государства вперед. Но это 
можно обеспечить только трудом. 
Будем работать и немного надеяться 
на чудо, - сказал Григорий Рапота.

ПО ДОБРОЙ ВОЛЕ 
И ВЗАИМНОЙ ВЫГОДЕ
Модератором пленарного заседа-

ния был гендиректор Издательско-
го дома «Комсомольская правда» 
Владимир Сунгоркин. Выступаю-
щие зачитали приветственные посла-
ния, которые направили премьер-

министр Беларуси Сергей Румас, 
председатель Совета Федерации РФ 
Валентина Матвиенко, секретарь 
Совета безопасности РФ Николай 
Патрушев.

В обращении премьер-министра 
России Дмитрия Медведева, которое 
озвучил замминистра иностранных 
дел Александр Панкин, говорилось, 
что «Россия готова развивать союзную 
интеграцию на принципах равнопра-
вия и взаимной выгоды, укреплять 
дружественные и добрососедские от-
ношения».

Эксперты считают Союзное государ-
ство оптимальной формой объедине-
ния двух стран.

- Республики СССР прошли разный 
путь. Прибалтика поглощена Евро-
союзом, промышленность Украины 
лежит в руинах. Союзное государство 
добилось устойчивого экономическо-
го роста. Оно может быть образцом 
нового уклада, который основан на 
добровольности, прозрачности, со-
четании конкурентных преимуществ 
и ориентации на синергетический 
эффект, - полагает министр по ин-
теграции и макроэкономике Евра-
зийской экономической комиссии 
Сергей Глазьев.

ЭКОНОМИКА ЗНАНИЙ
В советское время Беларусь в пря-

мом смысле слова звучала во многих 
российских домах. Знаменитый теле-

визор «Горизонт», который собирали 
на Минском радиозаводе, считался 
одним из лучших. Сейчас белорус-
ская продукция присутствует почти 
во всех регионах РФ. В каждом ком-
байне и тракторе из Синеокой есть 
российские комплектующие.

- С 2000 года на реализацию наших 
совместных программ направлено 
свыше 50 миллиардов рублей. По-
тенциал Союзного государства не 
исчерпан. Нужен переход от сырье-
вой экономики к экономике знаний, 
объединение нашего интеллекту-
ального потенциала. Только силь-
ная экономика может противосто-
ять внешним воздействиям, - уверен 
Посол Беларуси в РФ Владимир Се-
машко.

На конференции прошло шесть те-
матических секций, которые каса-
лись разных аспектов.

- Все они взаимосвязаны: будет ли 
речь идти о транспорте или эконо-
мике, о социальных вопросах или 
военно-техническом сотрудничестве, 
об энергетике или молодежи. Нельзя 
выделить одну проблему без увяз-
ки с остальными. Например, когда 
станем говорить о  научно-техни-
ческой политике в рамках экономи-
ческой секции, то неизбежно затро-
нем гуманитарные аспекты, потому 
что все вопросы решаются людьми 
и для людей, - отметил Григорий Ра-
пота.

Борис ОРЕХОВ

На секции по безопасности 
разговор начался с сотрудни-
чества в оборонной сфере.

Конкретно - с новой военной 
доктрины Союзного государ-
ства. Решение о ее разработке 
приняли в октябре 2015 года 
на совместной коллегии мин-
обороны РБ и РФ. Его осу-
ществляла межгосударствен-
ная рабочая комиссия военных 
ведомств двух стран под об-
щим руководством Постоян-
ного Комитета СГ.

- Подготовленный проект 
доктрины рассмотрен и одо-
брен Советом министров 
СГ. Он ждет утверждения на 
Высшем совете двумя пре-
зидентами,  - доложил врио 
начальника Центра военно-

стратегических исследова-
ний академии Генштаба ВС 
РФ генерал-майор Алек-
сандр Смоловой.

Само понятие «совместная 
оборона» теперь раскрыто как 
система политических, эконо-
мических, правовых, социаль-
ных, военных мер по подго-
товке к вооруженной защите 
и вооруженная защита Союз-
ного государства. В документе 
впервые изложена активная 
позиция по предотвращению 
военных конфликтов с помо-
щью превентивных мер стра-
тегического сдерживания.

Другой приоритет - безопас-
ность в сфере информацион-
ных технологий. И здесь мы 
тоже начеку.

- Реализованы три союз-
ные программы по защите ин-
формационных ресурсов всех 
уровней. В их рамках разрабо-
тана необходимая нормативно-
правовая база, соответствую-
щее программное обеспечение 
и оборудование, - рассказал 
заместитель директора рес-
публиканского Научно-
исследовательского инсти-
тута технической защиты ин-
формации Сергей Касанин.

Создан банк возможных 
угроз и способы их парирова-
ния даже на микропрограмм-
ном уровне. Ни одна вирусная 
мышь не проскочит.

Космос - еще одна область, 
которая напрямую влияет на 
безопасность Союзного госу-

дарства. И здесь у наших стран 
крепкие связи.

- В реализации союзных про-
грамм, связанных с космосом, 
задействовано 80 предприя-
тий - 50 российских и 30 бе-
лорусских. Общими силами 
создается продукт мирового 
уровня, - рассказал директор 
Департамента стратегиче-
ского планирования госкор-
порации «Роскосмос» Юрий 
Макаров.

Реализовано уже семь кос-
мических программ СГ. На 
орбите работает целая груп-
пировка союзных спутников 
дистанционного зондирования 
земли. Они помогают бороть-
ся с лесными пожарами, наво-
днениями, засухой. В планах 
у союзных ученых просто фан-
тастические разработки. На-

пример, с помощью спутников 
бороться с  наркотрафиком. 
Наркотик, даже проглоченный 
человеком, оставляет след 
в виде внешних испарений. 
Вокруг наркомана образуется 
своего рода светящийся нимб. 
Перспективная космическая 
аппаратура позволит засекать 
из космоса даже одного тако-
го «светлячка». Что уж гово-
рить о контрабандном трафике 
дури  - все будет как на ла-
дони.

Нерешенность вопросов 
с собственностью СГ, конечно, 
проблема. Но союзные космо-
навты выкручиваются. То, что 
сделано в рамках совместных 
программ, затем материали-
зуется в национальных косми-
ческих проектах наших стран. 
Ничего не пропадает.

ДОСЛОВНО
Замгубернатора Смоленской области Ростислав 

РОВБЕЛЬ:
- Беларусь - крупнейший торговый партнер Смолен-

ской области. Мы активно привлекаем белорусских 
предпринимателей к себе в регион. За последние три 
года к нам пришло больше пятнадцати крупных пред-
приятий. Всего их зарегистрировано свыше трех тысяч.

Надо решать вопрос с отменой роуминга между 
странами. Сейчас стоимость минуты разговора может 
доходить до пятидесяти рублей. Это очень дорого.

МЫШЬ НЕ ПРОСКОЧИТ НА РУБЕЖАХ
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ОДНАЖДЫ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

Альянс наших держав стал 
первым объединением 
бывших республик на 
постсоветском пространстве.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

Добраться из Петербур-
га в  Минск поездом целая 
проблема  - многих пугает 
перспектива 13-часового 
путешествия. Другое дело - 
два-три часа, и ты на месте. 
Решить этот вопрос может 
строительство высокоско-
ростной железной дороги, 
которая свяжет Северную 
столицу, Минск, Варша-
ву и Гамбург, став прорыв-
ным проектом Союзного 
государства. О ней расска-
зали на секции «Модерниза-
ция транспортной инфра-
структуры как важнейший 
фактор интеграционных про-
цессов».

ВСМ планируют строить по 
новой для России и Беларуси 
технологии - она будет без 
шпал. Цена вопроса - от 30 
до 40 миллиардов евро. День-
ги планируют выделить из 
бюджетов России, Беларуси, 
Германии и Польши, а также 
привлечь инвесторов и кре-
диторов.

К месту придется запуск 
Бел АЭС.

- Чтобы обеспечить высо-
коскоростную магистраль, 
потребуется много электро-
энергии для транспорта. Со-

трудничество в области со-
временной энергетики, ее 
транспортировка и распреде-
ление, умные электрические 
сети - это тоже одно из важ-
нейших направлений, - счи-
тает президент РАН Алек-
сандр Сергеев.

- По данным Минтранса РФ, 
только одна высокоскорост-
ная автодорога увеличивает 
ВРП региона, где она прохо-
дит, на 6 - 9 процентов. Такие 

же цифры, а может, и боль-
ше, относятся и к высокоско-
ростному железнодорожному 
сообщению. Мы уже обсуж-
дали этот проект в РЖД, про-
фильных министерствах и ни 
одного отрицательного от-
зыва не получили, - сказал 
Госсекретарь СГ Григорий 
Рапота.

Ни в России, ни в Белару-
си нет высокоскоростных 
железных дорог. Эксперт 

Александр Мишарин счита-
ет, что это недостаток, кото-
рый снижает конкурентоспо-
собность стран на мировом 
рынке. Дорожная и морская 
инфраструктура между За-
падной Европой и нашими 
государствами тоже устаре-
ла. Грузовики часами стоят 
на таможнях, а трафик судов 
в Балтийском море, особенно 
в датских проливах, уже на 
пределе.

ПО ШПАЛАМ НЕ ПОЙДЕШЬ ПО ПРИВЫЧКЕ

Вениамин СТРИГА

На экономической секции 
обсудили, что в первую оче-
редь может двинуть развитие 
хозяйственных отношений на-
ших стран. Транспортная логи-
стическая сеть, наука, внедре-
ние технологий.

- Пора брать курс на стабиль-
ную и прагматическую инте-
грацию. И ни в коем случае 
не зависать в состоянии «бу-
ферной зоны», когда страна 
не получит никакого импуль-
са, кроме бесконечных раз-
говоров и  обещаний,  - счи-
тает директор Института 
Европы Российской акаде-

мии наук Алексей Громыко.
Много говорили о логисти-

ческих развязках. Очевидно, 
дороги строить нужно везде. 
Но какие из магистралей ста-
нут наиболее окупаемыми? 
Прежде всего те, что свяжут 
Европу с Азией. Точнее - Гер-
манию с Китаем: от Гамбур-
га до Пекина через Беларусь 
и Россию и далее с веткой на 
Владивосток. Эффективны не 
только сами железные доро-
ги и автомагистрали, но и та 
инфраструктура, которой они 
обрастут.

- Общий прогноз: плюс один 

процент годового роста эко-
номики с начала интенсивной 
реализации проекта развития 
логистической сети, - посчи-
тал завкафедрой государ-
ственного и муниципально-
го управления РЭУ имени 
Плеханова Руслан Абрамов.

Вслед за транспортом - на-
ука.

- Белорусские ученые и тех-
нологи вместе с российскими 
коллегами успешно развива-
ют программы мониторинга 
Земли космическими аппа-
ратами. Планируем добавить 
к  орбитальной группировке 

спутники с новыми возможно-
стями - всепогодные, с ночным 
видением и т.д. Они помогут 
делать прогнозы, значительно 
повышающие эффективность 
целых отраслей сельского хо-
зяйства, - рассказал ректор 
Белорусского государствен-
ного технологического уни-
верситета Игорь Войтов.

Затронули не только «заоб-
лачные» темы. Виктор Дра-
вица, директор центра иден-
тификации НАН Беларуси, 
сообщил о конкретной, «зем-
ной» работе - о банках элек-
тронных паспортов товаров:

- Они способны устранить 
множество проблем внутрисо-
юзных поставок, включая во-
просы происхождения продук-
ции, ее качества и конечного 
назначения партии. С внедре-
нием технологии (а это уже не 
за горами) не будет задержек 
молока из Беларуси на Урале 
или коленвала для БелАЗа из 
Ярославля в белорусском Жо-
дине. Нет задержек - есть рост 
экономики, а в конечном ито-
ге - благосостояния граждан.

О чем шла речь на секции 
«Молодежь как будущее 
Союзного государства», чи-
тайте в следующем номере 
«СВ».

Дмитрий НЕРАТОВ

О том, как изменилась ситуация 
в правовом поле, говорили на секции 
по сближению законодательства Бела-
руси и России. За это время гармонизи-
рованы гражданские кодексы, трудовое 
законодательство, подходы к социаль-
ной защите граждан, природоохранные 
требования.

Но, по словам председателя Комис-
сии ПС по законодательству и Регла-
менту Артема Турова, остается некая 
рассогласованность. Не решен вопрос 
о порядке официального опубликования 
союзных нормативных правовых актов. 
Есть проблемы с недостаточно эффек-
тивным механизмом реализации норм 
международных договоров на нацио-
нальном уровне.

Судья Конституционного суда Бе-
ларуси Алла Бодак рассказала, что за 
время ее работы в Парламентском Со-

брании подготовлена концепция сбли-
жения законодательства России и Бе-
ларуси.

- Это комплексный шаг в создании 
единого правового пространства. 
Его утвердят параллельно с до-
рожными картами по углублению 
белорусско-российской интегра-
ции.

Стратегический вопрос, который 
волнует экспертное сообще-
ство, - дальнейшая реали-
зация Договора о создании 
СГ. Его статьи юристы, 
бизнесмены и политики 
трактуют по-разному. 
Поэтому необходи-
мы комментарии, ко-
торые разложат по 
полочкам каждую 
правовую закавыку. 
Помощник зампред-
седателя суда ЕАЭС Вла-

димир Винник считает, что с хитро за-
путанными юридическими вопросами 
должен разбираться суд Союзного го-

сударства, решения которого будут 
иметь обязательную силу. Но он 
так и не создан.

Как воздух нужна дорожная кар-
та по продвижению интеллекту-
альной собственности.

- По патентным заявкам 
мы занимаем пятое ме-

сто в мире, но по ком-
мерциализации этих 
изобретений нахо-
димся на последних 
строчках,  - конста-
тировал директор 
РНИИИС Владимир 
Лопатин.

Анна ПОПОВА

Вопросы образования и па-
триотического воспитания 
затронули на секции, посвя-
щенной соцполитике. От-
дельно коснулись совместных 
программ в области радио-
логической безопасности. 
Замминистра труда и соц-
защиты Беларуси Игорь Ста-
ровойтов рассказал, что си-
стема зачета трудового стажа 
позволяет без проблем полу-
чать пенсию россиянам в Бе-
ларуси, а сябрам - в братской 
стране. Производятся также 
дополнительные выплаты со-
трудникам горнодобывающих 
предприятий, авиаотрасли, 
специалистам в сфере атом-
ной энергетики.

- Расходы на выплату пен-
сий составляют со стороны 
РФ 16 миллиардов рублей, 
а с белорусской  - 870 мил-
лионов, - пояснил начальник 
Департамента по вопросам 
пенсионного обеспечения 
лиц, проживающих за гра-
ницей, ПФР Олег Полохов.

Актуальным остается вопрос 
безопасности на территори-
ях, пострадавших в результате 
Чернобыльской аварии. Хотя 
работа по восстановлению зе-
мель проведена немалая, уче-
ные предлагают сделать до-
полнительные исследования.

- Выявляется малое коли-
чество плутония, но находят 
продукт его распада аме-
риций,  - пояснил директор 
Научно-производственного 
объединения «Тайфун» Вя-
чеслав Шершаков. - Его со-
держание выросло в десять 
раз. Необходимо провести 
оценку дозовых нагрузок и са-
мих земель - выяснить, при-
годны ли они для обработки.

На межгосударственном со-
гласовании находится проект 
концепции радиологической 
безопасности СГ на 2021  - 
2024 годы, финансовое обе-
спечение которого составит 
1,6 миллиарда рублей.

БЛИЖЕ 
К ЗЕМЛЕ

РАДИАЦИЮ - 
ПОД КОНТРОЛЬ

ПЕЧКИ СТРОИМ, НА ЛАВОЧКАХ НЕ СИДИМ ПЛАНЫ

РАЗБИРАЕМ ЮРИДИЧЕСКИЕ КЛАДОВЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ СОСТЫКОВКА

Алексей Булатов/kpmedia.ru

Для решения спорных 
вопросов юристы 
предлагают создать 
единый арбитражный суд.
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Антонио ФАЛЛИКО, президент ассоциации 
«Познаем Евразию»:

- Европейские компании 
заинтересованы не в новых 
разрывах, а в поисках новых 
решений. Диалог с ЕАЭС, ко-
торый представляет собой 
естественного и надежного 
политического партнера, дол-
жен стать важной частью меж-
дународного экономического 
развития. Во главе с Россией 
он имеет важное значение для 
построения гармоничных отношений со всей Азией.

Политически Евросоюз не готов к этому диалогу. 
Тут ничего не поделаешь. Но мы должны начать 
обсуждать хотя бы какие-то технические процеду-
ры. Бизнесу это очень нужно, потому что позволит 
расти, выходить на новые рынки. Он готов и уже 
делает это.

ЭКОНОМИКА

Софья КОЛЕСОВА

 � Когда «Москвич» был лучше 
«Тойоты»? Что хочет Индия, и как 
укрепить отношения с Евросою-
зом?

Об этом говорили участники 
VI Евразийского экономического 
конгресса, который прошел в Мо-
скве.

ПЕРЕЛОМНЫЙ МОМЕНТ
Евразийский экономический со-

юз начал активно создаваться не-
сколько лет назад, когда отношения 
между Евросоюзом и РФ были не 
самыми хорошими. Входят в не-
го пять стран бывшего СССР: Рос-
сия, Беларусь, Казахстан, Армения 
и Кыргызстан.

- Мы формировали наши страте-
гические и внешнеэкономические 
приоритеты без диалога с прави-
тельством ЕС. Но несмотря на па-
дение товарооборота с Европой, ви-
дели, что у западного бизнеса есть 
интерес к совместной работе. Пред-

приниматели продолжали искать 
возможности для сотрудничества 
и торговли. Они выходили на прави-
тельства своих стран и доказывали, 
что заморозка диалога вредна, - со-
общила министр по торговле Ев-
разийской экономической комис-
сии Вероника Никишина.

По ее мнению, именно бизнес мо-
жет подтолкнуть союзы к диалогу. 
Сейчас постепенно начинаются 
переговоры с Европой по вопро-
сам экономического сотрудниче-
ства. Но все идет 
медленно.

- Сейчас пере-
ломный период для 
ЕАЭС. 1  февраля 
2020 года истекают 
контракты нынеш-
него состава Евразийской комиссии. 
Готовим стратегию развития Евра-
зийского союза на следующий пери-
од. Одно из ее направлений - реали-
зация проекта «Большая Евразия». 
С Китаем мы уже формируем банк 
проектов, вокруг которых будем соз-
давать комфортное регулирование. 

Давайте и с европейским бизнесом 
обсудим, до какой степени он го-
тов войти в строительство Большой 
Евразии. И сделаем экономически 
выгодное регулирование, которое 
будет сопровождать все проекты от 
Лиссабона до Владивостока, - сказа-
ла Вероника Никишина.

ВМЕСТЕ 
С ПРИБЫЛЬЮ ШАГАТЬ
- ЕАЭС - не политизированная ор-

ганизация. Она настолько показала 
эффективность своей экономиче-
ской модели, что даже Индия (чет-
вертая страна по объему ВВП) ведет 

переговоры о присое-
динении к этому объ-
единению. Сингапур 
подписал соглашение 
об интеграции с Евра-
зийским экономиче-
ским пространством. 

Недавно были во Вьетнаме, и там 
многие говорили о том, как стране 
было бы выгодно присоединиться 
к ЕАЭС, - поделился наблюдения-
ми руководитель Департамента 
внешнеэкономических и между-
народных связей правительства 
Москвы Сергей Черёмин.

У стран-участниц ЕАЭС экономи-
ки растут. Ведь торговать и строить 
бизнес за своими пределами им ста-
новится проще. ВВП Кыргызстана 
и Армении после их вступления 
в Евразийский экономический союз 
достиг исторического максимума.

Москва тоже почувствовала вы-
году от интеграции.

- Столица чувствует на себе поль-
зу от снятия барьеров. Когда исчез 
ряд ограничений со стороны ЕАЭС, 
мы нарастили торговлю с Белару-
сью с 3,5 миллиарда долларов до 7,3 
в прошлом году. Товарооборот с Ка-
захстаном вырос до 4,3 миллиона 
долларов. И темпы его роста на 15 - 
20 процентов в год сохраняются, - 
привел данные Сергей Черёмин.

Посол Индии в России Варма 
Венкатеш сказал, что у его страны 
прекрасные отношения со всеми 
пятью государствами ЕАЭС.

- Но наш объем торговли с Евра-
зийским экономическим союзом 
составляет всего 30 миллиардов 
долларов, это очень мало. Его ре-
альный потенциал - 62 миллиарда, 
когда у нас будет налажено взаи-
модействие с ЕАЭС. Мы подписа-
ли соглашение о зоне свободной 
торговли, формальные переговоры 
уже должны начаться, - сообщил 
посол.

РЕЦЕПТ НА «ПЯТЕРКУ»
 � Какие возможности развития появ-

ляются у России и Беларуси.

Профессор НИУ ВШЭ Владимир Рыжков 
вспомнил, как двадцать лет назад в Кремле 
состоялось подписание Договора о создании 
Союзного государства, на котором он при-
сутствовал:

- Это решение тогда преподносили как пиар 
Ельцина. Может быть, частично так и было, 
но все-таки в основе лежали прагматизм 
и расчет, потому что после распада СССР 
был нанесен огромный ущерб экономике 
всех входивших в него республик. Нужно 
было как-то смягчить шок от этого, сохранить 
человеческие связи. Следующие годы под-
твердили правильность создания Союзного 
государства. У нас есть много достижений, 
которые могут выступать моделью для Ев-
разийской интеграции.

95 процентов взаимной торговли Беларуси 
в рамках Евразийского экономического союза 
приходится на Россию. Открываются большие 
возможности. Например, за 9 месяцев этого 
года товарооборот между РФ и Арменией вы-
рос до 35,5 процента. РБ начала торговать 
с Кыргызстаном, чего раньше не было.

- Когда подпишут дорожные карты Союзно-
го государства, пойдет дальнейшее углубле-
ние интеграции между РФ и РБ. Эти карты 
не предполагают каких-то угроз суверени-
тету республики. На мой взгляд, торговые 
взаимоотношения между странами сейчас 
уже исчерпали эффект масштаба. Теперь 
вопрос в том, насколько активно мы будем 
двигаться в направлении кооперации, в соз-
дании крупных глобальный корпораций. Мы 
должны формировать крупные консорциумы, 
которые будут выходить на международные 
рынки, - считает завотделом экономики 
Института стран СНГ Аза Мигранян.

Как малые дела приведут к большим успе-
хам, рассуждает политолог Вадим Елфи-
мов:

- Не ошибается тот, кто ничего не делает. 
Пока наши союзные отношения были очень 
декларативными, у  нас все шло замеча-
тельно. Как только перешли от слов к делу, 
то сразу, как в хорошей семье, возникают 
трения и вопросы. Но не надо говорить, что 
это какой-то камень преткновения на пути 
к интеграции. Что касается суверенитета, то 
Союзное государство никак не претендует 
на полноту власти в государствах, которые 
входят в его структуру.

Елфимов рассказал, как во времена СССР 
у него был знакомый из Эфиопии, который 
жил в Союзе, работал водителем у одного 
министра. Так вот, он хвалил «Москвич», на 
котором возил начальника, и говорил, что 
эта машина даст фору «Тойоте». Еще экспат 
воспринимал Советский Союз исключительно 
как поставщика оружия в Африку. А все по-
тому, что не видел у себя на родине никакой 
другой советской продукции.

- СССР не сопровождал свое присутствие 
в других странах никаким положительным 
эффектом, пиаром. Сейчас та же ошибка 
повторяется в Союзном государстве. Мы де-
лаем большие дела, но часто простые люди 
их не видят, потому что для них это скучно 
и отдаленно. Им нужно увидеть эффект от 
этого в своей жизни. Надо информационно 
сопровождать наше взаимодействие. Здесь 
я бы предложил стратегию малых дел. На-
пример, отменить роуминг между Россией 
и Беларусью, уже давно об этом говорят, но 
воз и ныне там. Кто должен быть конечным 
получателем преимуществ от нашего инте-
грационного объединения? Простые люди!

КООПЕРАЦИЯ

«СМЯГЧИЛИ ШОК 
ПОСЛЕ РАСПАДА СССР»
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SOUZVECHE.RU
О ДРУГИХ СОБЫТИЯХ 

ОБЪЕДИНЕНИЯ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Франк ШАУФФ, гендиректор Ас-
социации европейского бизнеса:

- Как СССР в свое время не при-
знавал Европейскую комиссию, так 
сейчас Европа не замечает, что в Ев-
разии идет важный интеграционный 
процесс. А это надо принимать во вни-
мание. Евросоюз для России - важный 
торговый партнер, и так будет долго. 
Что касается ЕАЭС, то он для нас - 

третий экономический партнер. Европейский бизнес с са-
мого начала поддерживал интеграционный процесс. Ведь 
если удалить таможенные барьеры, то торговать и строить 
работу предпринимателям будет гораздо проще.

У нас есть опыт ЕС, и понятно, что в интеграции есть 
смысл. Европейские политические лидеры не всегда при-
знают ЕАЭС, но нам надо сотрудничать, мы же ближайшие 
соседи.
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Груз сдал - груз принял. 
Территория свободной 
торговли - одно из условий 
существования ЕАЭС.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Что посмотреть в праздничной 
столице Беларуси, нужно ли про-
длевать каникулы взрослым и как 
подарить волшебство детям, рас-
сказала депутат Комиссии Парла-
ментского Собрания по информа-
ционной политике.

- В России есть новогодние кани-
кулы не только для детей, но и для 
взрослых - отдыхают в этом году 
целых восемь дней. В Беларуси - один 
праздничный 1-го числа плюс два вы-
ходных - 2 и 6 января, но их придется 
отрабатывать позже. Многие бе-
лорусы просят, чтобы эти два дня 
сделали свободными.

- Слишком длинные вы-
ходные расслабляют, выби-
вают из рабочей колеи. Все 
должно быть в меру. Хотя 
сейчас в правительстве рас-
сматривают вопрос о том, 
чтобы сделать 2 января вы-
ходным днем без отработки.

Согласна с премьер-
министром Сергеем Ру-
масом, что 31 декабря не 
следует делать выходным. 
Последний день уходящего года, хоть 
и рабочий, но проходит в предпразд-
ничной суете. Согласитесь, всегда при-
ятно поздравить коллег с наступаю-
щим Новым годом и услышать теплые 
слова в ответ. К застолью можно под-
готовиться накануне. Ну в самом деле, 
зачем толкаться в очередях и стоять 
в пробках к супермаркету, когда лучше 
продукты купить и приготовить все 
заранее? А вечером хватит времени 
сделать традиционный оливье, на-
крыть на стол.

- Россияне едут на Новый год 
в Минск. Что посоветуете посмо-
треть?

- В рейтинге городов для рожде-
ственских каникул белорусская сто-
лица лидирует не первый год. Сейчас 
она превратилась в сказочный город. 
Захватывающий вид открывается со 
смотровой площадки Национальной 

библиотеки. Обязательно стоит прогу-
ляться по Верхнему городу, Троицкому 

и Раковскому предместьям. 
Заглянуть на главная елку 
со светодинамическими 
огоньками и снежинками 
на площади у Дворца Респу-
блики. Рядом с новогодней 
красавицей - ажурные вось-
миметровые елочные шары, 
лучшее место для фото.

Арт-объекты украсят и 
другие улицы города: ел-
ки сияют возле Мингор-

исполкома, Дворца спорта, выставоч-

ного центра «Белэкспо» и комплекса 
«Минск-Арена». Иллюминация укра-
сит территорию у Комаровского рын-
ка. Динамическое световое панно 
появится на Дворце профсоюзов - за-
сверкает яркими орнаментами и сне-
жинками.

После прогулок согреться аромат-
ным чаем можно будет на рождествен-
ских ярмарках, там же заодно продают 
новогодние сувениры.

- Соцопросы утверждают, что 
большинство белорусов проведут 
любимый праздник дома. Как вы 
отметите Новый год?

- Всегда встречаю праздник в кругу 
близких. За большим столом соби-
раются родители, дети, братья, пле-
мянники. Просто пойти спать после 
семейного ужина с традиционными 
оливье и шампанским - скучно. Не 
зря говорят, как встретишь новый 
год, так его и проведешь. У нас всегда 
веселая развлекательная программа 
с песнями, танцами, конкурсами. На 
столе много блюд из овощей и фрук-
тов. 2020-й - год белой металлической 
Крысы. Что любят грызуны? Сыр. Обя-
зательно добавим его в меню.

- В следующем году будем праздновать годовщину 
Победы. Вашу семью Великая Отечественная война 
затронула?

- Дедушка Иван Мартищенко прошел через страшные 
испытания. С первых дней ушел в партизаны: пускал под 
откос вражеские эшелоны, взрывал мосты. После освобож-
дения его призвали в Красную армию, в пехоту. На фронте 
был тяжело ранен, осколок едва не задел сердце. Хирур-
ги говорили, что вернули его с того света. Бабушка дома 
смотрела за тринадцатью ребятами. Во время обстрелов 
запирала детишек в погребе.

В мирное время дедушка работал строителем, бабуш-
ка - дояркой. Бережно храню память о своих родных. Рас-
сказываю детям об их вкладе в Великую Победу. Всем 
девчонкам и мальчишкам нужно рассказывать о подвигах 
бойцов, об истории, воспитывать в них чувство гордости 
за наши страны.

- Какие совместные акции проведут Россия и Бела-
русь?

- В Союзном государстве патриотическому воспита-
нию молодежи уделяется особое внимание. Акций много: 
«Беларусь помнит», туристические слеты учащихся, 
походы по местам боевой и  трудовой славы, конкурс 
«Не меркнет летопись побед». Одна из самых мас-
штабных - «Поезд памяти и славы». Он свяжет Брест, 
Минск, Оршу, Москву, Смоленск, Новосибирск, Вла-
дивосток. На нем отправятся двести молодых людей 
от 18 до 35 лет.

Такие мероприятия помогают сберечь общую историю 
и не допустить фальсификации прошлого. К 9 Мая ребята 
из Молодежной палаты полномасштабно запустят спецпро-
ект «Цифровая звезда» - единую платформу по оцифровке 
памятников Великой Отечественной войны. В базе уже 
больше тысячи объектов.

 � Республика занимает 
лидирующие позиции по 
количеству «депутатов 
в юбках».

- Как говорит президент 
Александр Лукашенко: 
«Треть женщин - значит, ста-
бильный парламент». С этим 
мнением согласны?

- Все больше женщин при-
ходят в реальную политику. 
У  нас такой запас энергии 
и знаний, что мы готовы со-
ставить серьезную конкурен-
цию. Мы к любому делу отно-
симся по-хозяйски, учитываем 

те детали, которые мужчины 
в силу своего более глобаль-
ного взгляда на мир упускают. 
А ведь в вопросах семьи, обра-
зования, медицины мелочей не 
бывает, из них складывается 
картина жизни.

Активные дамы с лидерски-
ми качествами все чаще за-
нимают управленческие долж-
ности. А все потому, что у нас 
есть все права и возможности, 
чтобы успешно реализовывать 
себя и в роли матери, и в ро-
ли профессионала, и в роли 
общественного деятеля. Этому 
способствует государственная 

политика по поддержке семьи 
и матери.

- Вы как раз активистка. 
Из Белорусского союза жен-
щин.

- У нашего общественного 
объединения сейчас дел - толь-
ко успевай поворачиваться. 
Накануне праздников много 
внимания программам и про-
ектам в помощь детям. Вме-
сте с Молодежной палатой при 
Парламентском Собрании по-
бывали в Могилевском онко-
логическом диспансере. Там 
лечатся дети, которые прошли 
такие испытания, что не вся-

кому взрослому под силу пе-
ренести. Им нужны не только 
технологии, лекарства и уход 
врачей. Любовь и поддержка 
близких, гости с артистами - 
тоже будь здоров какая тера-
пия! Так что мы с клоунами, 
подарками и улыбками были 
очень кстати.

Забота о том, чтобы наши 
дети, будь то в семье или ка-
зенном учреждении, росли 
в любви и уважении - не разо-
вое мероприятие. Не остав-
ляем без внимания детей из 
малообеспеченных семей, си-
рот, людей с ограниченными 

возможностями. Недавно узна-
ла, что Могилевский специали-
зированный Дом ребенка для 
детей с органическим пораже-
нием центральной нервной си-
стемы с нарушением психики 
нуждается в детской игровой 
площадке. На нее всем миром 
собирают деньги. Я тоже по-
участвовала в акции - пода-
рила денежный сертификат.

Добрые дела под силу каж-
дому из нас. Это зло и разру-
шение делаются быстро. До-
бро накапливается медленно, 
но верно. И затем служит тем 
фундаментом, который делает 
душу любого человека устой-
чивой и сильной.

«В РЕАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ МЕЛОЧЕЙ НЕ БЫВАЕТ» ЖЕНСКИЙ ВЗГЛЯД

«ПОЕЗД ПАМЯТИ» ПОЕДЕТ ВО ВЛАДИВОСТОК 75�ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

БЕ
ЛТ
А

Ольга ПЕТРАШОВА:

РОССИЯНЕ ВЫБИРАЮТ 
НОВОГОДНИЙ ОТДЫХ 
В МИНСКЕ

БЕ
ЛТ
А

Все больше людей зарубежным 
странам предпочитают родные 

просторы, и неудивительно - 
накануне главной ночи в году 
города Союзного государства 

становятся сказочно красивыми.
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Борис ОРЕХОВ,  
Наталья ДОЛГУШИНА

 � Развернем на параде 
знамя. Но какое? Может ли 
сборная России, которую от-
страняют от Олимпийских 
игр, выступить на них под 
флагом Союзного государ-
ства?

Борцы за стерильную чи-
стоту мирового спорта опять 
хотят поставить Россию  
в позорный угол, как школь-
ника за двойки. 9 декабря 
Исполком Всемирного до-
пингового агентства решил 
отстранить нашу страну на 
четыре года от всех крупных 
международных соревнова-
ний, таких как Олимпиады  
и чемпионаты мира. Сыр-бор, 
напомним, разгорелся из-за 
несоответствия в базе допинг-
проб, предоставленных ВАДА 
«незабвенным» господином 

Родченковым и РУСАДА. Под 
подозрением оказались бо-
лее 140 атлетов, чьи имена 
международные чиновники 
иезуитски держат в секрете. 
Велика вероятность, что ес-
ли наши спортсмены даже  
и попадут на Игры, то в ста-
тусе своеобразных изгоев. 
Короче, нам опять готовят 
козью морду на Олимпиа-
де. Если на прошлых Играх 
наши сборники назывались 
«олимпийскими атлетами из 
России», то сейчас даже назва-
ние страны хотят исключить.  
А «олимпийских» заменить 
просто на «нейтральных». 
Плюс запретить гимн и флаг. 
Короче, полностью обезли-
чить. И любым способом 
убрать, вытравить всякое 
упоминание России приме-
нительно к будущим Играм.

Перспектива, прямо ска-
жем, кислая. И очевидно 
унизительная. Хотя  - стоп. 

Отчаиваться раньше време-
ни, кажется, не надо. В кон-
це концов у нас есть достой-
ный запасной вариант в том, 
что касается хотя бы симво-
лики. Мы живем в Союзном 

государстве. Так почему бы 
в таком случае российской  
команде не выступить на 
Олимпийских играх под 
флагом СГ? Насколько осу-
ществим такой вариант?  

С этим и другими вопросами 
на больную для нас олимпий-
скую тему корреспонденты 
«СВ» обратились к известным 
спортсменам и депутатам  
ПС.

 � Ситуация на самом деле не так 
проста, как кажется. Выясняем 
все «за» и «против».

Чемпион мира по боксу среди про-
фессионалов в тяжелом весе, депутат 
Госдумы, в недавнем прошлом член 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по вопросам экологии Николай 
Валуев немного призадумался, а затем 
обстоятельно и аргументированно дал 
полный расклад.

КОМАНДЫ.NET
- Начать хотя бы с того, - объяснил 

Николай Валуев, - что среди докумен-
тов, регламентирующих деятельность 
СГ, нет такого положения, которое 
позволяло бы спортсменам из наших 
стран использовать в качестве сим-
вола флаг Союзного государства на 
каких бы то ни было соревнованиях. 
Это - первое.

Второе - нет и положения о единой 
сборной команде. В данном случае 
это немножко другой союз, который 
не предполагает создания или орга-
низации совместных объединенных 
команд. Хотя совместные мероприятия 
в области спорта мы проводим уже 
не один десяток лет. Например, та же 
Спартакиада Союзного государства, на 
которую молодые и совсем маленькие 
спортсмены приезжают с огромным 
удовольствием. Тем более что для мно-
гих это вообще шанс впервые в жизни 
попасть на столь крупные соревнова-
ния, к тому же международного уровня. 
И попасть на нее непросто. В отбороч-
ных турнирах участвуют десятки тысяч 
юных спортсменов как в России, так  
и в Беларуси. И в финальный этап по-
падают самые лучшие. Для ребят - это 
честь и мечта.

- Тогда, может, есть смысл начать 
процесс спортивного объединения  
с маленького. Создать, например, 
объединенную юношескую команду 
СГ, допустим, по футболу и заявить 
ее, пусть даже вне конкурса, в каком-
нибудь детском турнире, которых 
в Европе каждый год проходит ве-
ликое множество. В конце концов 
пример такого единства у нас уже 

был, правда, в области музыки. Так 
и назывался молодежный оркестр 
Союзного государства, в котором 
играли музыканты из России и Бела-
руси. Коллектив с успехом гастроли-
ровал за рубежом. Правда, недавно 
он прекратил свое существование 
по финансовым причинам.

- Вот видите, сами же начали за здра-
вие и закончили совсем на другой но-
те... Детская команда - вам тоже так 
подумалось, представилось, а почему 
бы нет? Повторяю, у нас нет сборной 
Союзного государства. И в сегодняш-
них условиях ее быть не может.

- А если бы она существовала?
- Тогда каждому из входящих в нее 

спортсменов, чтобы выступить на 
Олимпиаде, сначала нужно было бы за-
воевать олимпийские лицензии именно 
в союзном статусе. Вот еще одна при-
чина, по которой сборная России не 
может использовать флаг СГ.

- Флага, кстати, вообще нет  
в природе. Как и другой символи-
ки. Парадокс, государство есть,  
а собственные атрибуты у не-
го отсутствуют.

- Еще раз поясню - наше 
объединение с Беларусью 
только называется государ-
ством. Но на самом деле это 
политический и экономиче-
ский союз. Государство же  
в его классическом пони-
мании должно иметь 
хотя бы общие гра-
ницы. Посмотри-
те положение 
об СГ, там не 
г о в о р и т с я , 
что у нас го-
сударствен-
ное обра-
з о в а н и е . 
Говорится 

о том, что это межгосударственный 
союз. А такая форма не требует обяза-
тельного наличия какой бы то ни было 
символики, как тот же флаг или герб.

БОКСЕРСКОЕ ВОССТАНИЕ
- Понятно, с этим вопросом разо-

брались. Теперь - о вашем любимом 
боксе. Российские боксеры первы-
ми из всех спортивных федераций 
подняли, образно говоря, восстание  
и заявили, что без российского фла-
га они на Олимпиаду не поедут.

- Это достаточно серьезная позиция. 
Можно только с уважением отнестись  
к мнению наших боксеров. Отказать-
ся от Олимпиады ради своего флага - 
очень веское решение с их стороны.

- Другие их примеру последовать 
могут?

- Могут. А могут и не последовать. 
Это дело такое, каждый для себя ре-
шает сам, как ему поступить в данной 
ситуации - ехать или не ехать на Игры. 
С моей стороны, бойкот Олимпиады - 
это неправильно. Но это мое мне-
ние. Дело в том, что последствия для  

спортсменов, если они не поедут на 
Игры, будут не совсем приятными.

- Дисквалификация?
- Нет, она здесь ни при чем, в дан- 

ном случае ее и быть не может. Ни-
кто в МОК лить слезы не станет, ес-

ли кто-то из наших откажет-
ся ехать. Просто эти 

олимпийские лицен-
зии уйдут спорт-
сменам из других 
стран. Тем, кто 
не сумел их за-
воевать в от-
борочных со-
ревнованиях. 
Они получат 
их в качестве 
подарка. Вот 

и все.
- У вас в свое 

время была чем-то 
похожая история?

- Да, мне предлагали принять дру-
гое гражданство, выступать под чу-
жим флагом и обещали очень хоро-
шие суммы. Я отказался. Да, вероятно,  
я серьезно потерял в деньгах, но о сво-
ем решении нисколько не жалею. Но  
та история, как вы понимаете, имела 
совсем другую подоплеку. Там речь 
шла о спорте профессиональном, сей-
час - об олимпийском. А это большая 
разница.

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ 
ВОПРОС
- Насколько все-таки принципи-

ально для спортсмена выступать на 
Олимпийских играх именно под сво-
им национальным флагом?

- Это очень важно, и не только на 
Олимпиадах, на всех соревнованиях. 
В конце концов мы знаем немало при-
меров из нашей истории, когда люди 
ради этого совершали в буквальном 
смысле спортивные подвиги. А сколь-
ко раз мы видели, как наши атлеты -  
и мужчины, и женщины - плакали, стоя 
на пьедестале, когда в честь их побед 
звучал наш национальный гимн и под-
нимался флаг. Ради таких мгновений 
стоит жить. И это не просто слова.

- И все же как, на ваш взгляд, раз-
решится ситуация со сборной Рос-
сии?

- Будет апелляция, потом - суд. Какое 
решение он примет, сейчас предска-
зать никто не сможет.

- Ну хоть флаг и гимн нам разре-
шат?

- С этим намного все сложнее. Я во-
обще сомневаюсь, что определяющее 
для нас решение будет принято бы-
стро. Перед прошлой летней и зимней 
Олимпиадой мы такое уже проходи-
ли, когда решения суда, в том числе  
и в нашу пользу, выносились после на-
чала Игр, и поехать туда у спортсменов 
уже не было никакой возможности.  
Не исключено, что история повторит-
ся. Тем более что прецедент уже име- 
ется.

Николай ВАЛУЕВ:

РАДИ ФЛАГА СОВЕРШАЛИ СПОРТИВНЫЕ ПОДВИГИ
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Капитан нашей сборной Андрей Замковой вполне мог претендовать в Токио на «золото», но теперь  
его выход на олимпийский ринг под вопросом.

Знаменитый спортсмен 
решение боксеров уважает, 
но считает, что игнорировать 
Игры неправильно.

ГУБИТ ЛЮДЕЙ ВАДА
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Борис ОРЕХОВ

 � В матче всех звезд КХЛ назре-
вает сенсация. На лед в составе 
сборной «Запада» впервые выйдет 
нападающий минского «Динамо» 
Вячеслав Грецкий. Однофамилец, 
земляк, а возможно, родственник 
великого Уэйна Гретцки.

СОВЕТ ОТ БАСКОВА
Cвое родство с хоккейным богом Вя-

чеслав, правда, отрицает, но, веро-
ятно, это все такой хитрый финт. 
Судите сами. Вячеслав родился 
в Гродно. А дед Уэйна Терентий 
уехал оттуда в Канаду в начале 
ХХ века. Переделал фамилию 
на заокеанский манер, же-
нился на полячке, родил-
ся сын Вальтер, а Уэйн 
Гретцки  - внук, как 
раз по его линии. 
В Свислочи сейчас 
живет внучка то-
го самого Те-
рентия  - Гали-
на. В общем, 
настоящий 
генеало-
гический 
д е т е к -
тив. Воз-
м о ж н о , 
Вячеслав 
Грецкий  - родственник 
именно по этой веточ-
ке. Тем более население 
Гродно в начале ХХ ве-

ка составляло всего пятьдесят тысяч. 
И людей с такой фамилией там бы-
ло немного. К тому же сам Вячеслав 
взял себе точно такой же номер, что 
у великого канадца, которого наши ле-
гионеры, игравшие в то время в НХЛ, 
между собой звали Ваней. На зубрином 
свитере, в котором спортсмен выхо-
дит на лед, гордо красуются две вол-

шебные для всего мирового хоккея 
цифры - 99.

- Еще в детской школе в род-
ном Гродно тренер постоянно на-
зывал меня Уэйном, - рассказал 
Вячеслав корреспонденту «СВ». - 

А номер такой посоветовал 
взять Басков.

- Сам «золотой голос 
России»?

- Нет, это один из ди-
намовских тренеров. 
Я хотел взять 12-й. 
«Слушай, зачем му-
дрить, мелочиться, - 
вмешался Дмитрий 
Юрьевич.  - Тебе 

на роду написа-
но играть под 
99-м, ведь ты 

же Грецкий». Я подумал, а ладно, бы-
ла не была.

- Фамилия не давит психологиче-
ски?

- Предлагаете поменять?
- Ни в коем случае.
- Тоже так думаю. Фамилия, наоборот, 

не дает расслабляться, подстегивает 
прибавлять в мастерстве. Вторым Уэй-
ном, мне, конечно, не стать, он такой 
вообще единственный на все времена. 
У меня своя история, свой путь. Но след 
в хоккее я все же оставить надеюсь, 
хотя бы в динамовском.

БУЛЛИТ ДРАНИКОМ
- Какая судьба привела на лед?
- Все благодаря телевизору. Серьез-

но - помните легендарную игру Бела-
русь - Швеция в четвертьфинале на 
Олимпиаде-2002 в Солт-Лейк-Сити? 
Наши совершили чудо, в которое ни-
кто не верил, - сенсационно обыграли 
скандинавов, хотя в их составе были 
сплошь звезды НХЛ. Смотрели игру 

всей семьей. Меня 
этот матч так вдох-
новил, что решил 

твердо - буду хокке-
истом. Родители согла-

сились не сразу. Они хоте-
ли, чтобы я выбрал себе более 

мирное занятие, музыку, например. 
В хоккее, считали они, слишком много 
дерутся. «Но я же не кулаками махать 
туда пойду, а играть», - уговаривал их я. 

Через пару недель они согласились. 
Вместе с папой купили клюшку, коньки, 
шлем и пошел записываться в секцию.

- С великим Уэйном еще не дове-
лось пообщаться?

- Пока нет. Но мне уже звонил его 
младший брат Брент Гретцки. Ка-
надская телекомпания TSN показала 
там сюжет, что в минском «Динамо» 
играет такой Слава Грецкий под 99-м 
номером. Через пару дней Брент по-
звонил. Пожелал удачи, сказал, если 
будет возможность, обязательно за-
глянет в Минск посмотреть меня на 
льду. А может, и Уэйн приедет. Мне 
бы хотелось. Тем более он уже был 
в Минске в 2010 году. Мне рассказы-
вали, что, несмотря на звездность, 
в общении он оказался удивительно 
простым и доброжелательным.

- Об НХЛ еще не задумывались? 
Там бы с ним точно встретились.

- В НХЛ мечтает сыграть, наверное, 
каждый хоккеист. Но от мечты до во-
площения порой очень далеко. Для на-
чала надо как следует проявить себя 
в КХЛ. Это ближайшая цель.

- К матчам всех звезд многие хок-
кеисты придумывают какой-нибудь 
трюк, которым удивляют зрителей. 
Тоже есть домашняя заготовка?

- Наш пресс-атташе уже посовето-
вал пробить буллиты драниками вме-
сто шайбы. В шутку, конечно. Но что-
нибудь обязательно придумаю, время 
еще есть. Матч звезд - это праздник. 
И все должно быть весело.

СЮРПРИЗ ДЛЯ ДЯДИ ВАНИ ЛЕДОВЫЙ ДЕТЕКТИВ
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 января Вячеслав 
обещает удивить зрителей 

волшебным трюком в стиле 
своего великого земляка.

«НА ПАКОСТИ НАДО ОТВЕЧАТЬ НЕ БОЙКОТОМ, 
А РЕЗУЛЬТАТОМ»
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Ольга ГЕРМАНОВА, член 
Комиссии ПС по социальной 

и молодеж-
ной полити-
ке:

- К со-
жалению, 
российские 
спорт смены 
под флагом 
Союзного 
г о с у д а р -
ства вы-
ступать не 

могут. Потому что российско-
белорусского государства как 
юридического субъекта нет. По-
ра ли от слов перейти к делу 
и создать реальное Союзное го-
сударство, решат наши народы. 
Тогда появятся и флаг, и гимн, 
и герб.

Не согласна с теми, кто против 
выступления наших олимпийцев 
под нейтральным флагом. Си-
туацию оцениваю с точки зре-
ния короткого века спортсмена. 
Человек всю жизнь тренируется, 
чтобы попасть на Олимпиаду, 
а его не пускают. В таком слу-
чае наши таланты могут найти 
другое государство, за которое 
и будут выступать.

Спорт должен оставаться вне 
политики. Имею в виду запрет 
проводить мировые чемпиона-
ты в стране, которая построила 
к зимней Олимпиаде в  Сочи 
массу великолепных спортив-
ных объектов. Мы всему миру 
доказали, что способны прове-
сти спортивный форум любого 
масштаба на высшем уровне. 
Какая другая страна может этим 
похвастаться? Никакая.
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Казбек ТАЙСАЕВ, член Комиссии ПС по информационной 
 политике:

- Убежден, что наши олимпийцы должны высту-
пать на Играх под флагом Российской Федера-
ции. На прошлых Играх нам обещали: выступите 
в нейтральном статусе, закроем все вопросы 
и снимем обвинения. Нас ударили по правой щеке, 
а теперь требуют, чтобы мы подставили и левую. 
Наша страна должна сделать все, чтобы унизи-
тельное решение не вступило в силу. Добиться 
того, чтобы наши олимпийцы шли только под 
российским флагом.

Российские спортсмены - лучшие в мире. Ко-
нечно, многим не нравится, что наши атлеты за-

нимают на крупнейших турнирах весь пьедестал. И они готовы сделать 
все, чтобы отсечь Россию от мирового спорта. Нельзя этого допустить.

Недавно отмечался юбилей знаменитого хоккейного тренера Ана-
толия Тарасова. Представляю, как бы он среагировал, если бы ему 
сказали, что играть придется под нейтральным флагом. Да он бы про-
сто не вывел команду на лед. А мы еще о чем-то рассуждаем.

Евгений ЛОВЧЕВ, человек-легенда, лучший футболист СССР 
1972 года, сыгравший почти шесть десятков матчей за советскую 
сборную:

- Какой союзный флаг? Даже не надейтесь. Они 
там, в МОК, все равно что-нибудь придумают и за-
претят. Надо называть вещи своими именами - 
против России идет война. Рикошетом достается 
и белорусам.

С восхищением вспоминаю поступок настоящего 
сябра Андрея Фомочкина, который на церемо-
нии открытия Паралимпиады в Рио развернул 
над головой российский триколор. И что было? 
Охранники чуть не силой скрутили его, заставили 
досрочно уехать с Игр, а белорусской команде 
пригрозили отстранением. Сейчас ребята оказались перед непростым 
выбором, ехать ли на Игры без флага и гимна. На все эти пакости надо 
отвечать не бойкотом, а результатом. Ехать и побеждать.
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После победы 
в Рио сильнейший 

пятиборец планеты 
пробежал круг 

почета 
с триколором 
в руках. С чем 

он стартует 
сейчас, если всю 
нашу символику 

запретят?

Александр ЛЕСУН, действующий олимпийский 
чемпион по современному пятиборью, белорус, 
выступающий за Россию:

- Как это выступить на Играх под флагом СГ? По-
лагаю, это не пройдет. Да и сами спортсмены вряд 
ли согласятся. И что скажут белорусы? Ведь тогда 
получается, что Союзное государство - только Рос-
сия, а это как-то странно, согласитесь. У белорусов, 
слава богу, все нормально, они выступят на Играх 
как национальная сборная. К тому же МОК в случае 
запрета просто не разрешит российской команде 
использовать другой флаг, кроме олимпийского.

И потом, разве Союзное государство где-то 
 прописано в международных документах? Я такого 
не слышал. А это главное препятствие. Согласно 
правилам, использовать свои национальные символы 
на Олимпийских играх может только сборная страны, 
состоящей в МОК. А вступить в него могут только 
страны, официально признанные ООН. Кстати, на-
помните, как выглядит флаг Союзного государства. 
Как это его не существует? В самом деле? О чем 
мы тогда вообще говорим?.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В двойной праздник погру-
зился почти на неделю Эрмитаж. 
Отмечал 255-летие и юбилей своего 
директора. Михаилу Пиотровскому 
исполнилось 75.

Поздравлять один из главных рос-
сийских музеев начали утром 7 дека-
бря. В храме Спаса Нерукотворного 
образа в Зимнем дворце прошел мо-
лебен. А для публики организовали 
в этот день бесплатное посещение. 
Очередь перед входом растянулась 
почти на 200 метров! Чтобы стоять 
было не скучно, показывали фильм-
перформанс модного бельгийского 
художника Яна Фабра «Любовь - выс-
шая сила», снятый в музейных залах.

Счастливчики, попавшие внутрь, 
увидели сразу несколько юбилейных 
выставок. В Георгиевском зале - экс-
позицию «За службу и храбрость», 
приуроченную к 250-летию со дня 
учреждения ордена Святого велико-
мученика и  Победоносца Георгия. 
А в Римском дворике Нового Эрми-
тажа смогли рассмотреть уникальную 
античную статую Викторию Кальва-
тоне.

- Из Италии эта римская скульпту-
ра приехала в Берлин. Потом ее при-
везли в Эрмитаж, - поясняет Михаил 
Пиотровский. - Мы с германскими 
коллегами провели исследование. 
Оказалось, что ее в XIX веке сильно 
переделали. Первоначально это была 
статуя Дианы. Позже к ней прикре-
пили крылья - так получилась Викто-

рия. Но мы приняли реставрацион-
ное решение оставить так, как есть: 
все-таки мы имеем дело с образцом 
европейского восприятия античного 
искусства.

Ну а вечером в Николаевском зале 
и Аванзале Зимнего дворца откры-
лась грандиозная выставка «Это сам 
Потемкин!» к 280-летию князя. Здесь 
собрали более тысячи музейных экс-
понатов:  живопись и прикладное ис-
кусство, книги, документы.

Праздник праздником, но Михаил 
Пиотровский считает, что акцент на 
юбилее делать не стоит.

- Каждый год 7, 8 и 9 декабря празд-
нуем Дни Эрмитажа  - дни святых 
Екатерины и Георгия, - говорит он. - 
Концентрируемся на выставках. Под-
водим итоги года. Вручили трем вете-

ранам бриллиантовые знаки почета. 
Показали два фильма об Эрмитаже. 
Первый - о Николае Никулине, из-
вестном искусствоведе, ученом, кото-
рый, помимо того что был большим 
знатоком нидерландской живописи, 
прошел рядовым всю войну и написал 
о ней книгу. А другая картина ита-
льянская - «Эрмитаж. Сила искусства». 
«Гидом» в нем выступил известный 
актер Тони Сервилло.

 � Руководитель музея 
рассказал об использо-
вании новых технологий, 
современном искусстве 
и скифском золоте.

МУЛЬТИМЕДИА, 
ЗНАЙ СВОЕ МЕСТО
- Михаил Борисович, в по-

следние лет пять в музеях 
не протолкнуться. Особенно 
в выходные. А если уж новая 
выставка, очереди не на 15 
минут. Отчего ажиотаж?

- Да, музеи стали ближе к лю-
дям. Но идея, что они - место 
досуга и развлечений, бедна. 
Музей не должен выпрыгивать 
из кресел и штанов, чтобы сде-
лать приятное и веселое. Мы - 
хранители подлинных вещей, 
и новейшие технологии долж-
ны нам помогать, но, как Тень 
у Шварца, знать свое место.
Музей находится на передо-
вой всегда - и в те периоды, 
когда все улучшается, и когда, 
наоборот, ухудшается.

- Эрмитаж финансовую 
поддержку получает от Ми-
нистерства культуры. В ка-
ком объеме?

- Музей обеспечивается из 
бюджета Российской Федера-
ции. В целом получает пример-
но 5 миллиардов рублей (75 
миллионов долларов. - Ред.). 
Это доходы от билетов и по-
жертвований. У Лувра бюджет, 

например, раз в пять больше. 
Когда я только стал руководить 
Эрмитажем, мои американские 
друзья шутили: «Да ты самый 
эффективный директор музея 
в мире!» Шутка родилась от то-
го, что бюджет тогда был всего 
миллион долларов, и нас не 
приняли в Ассоциацию амери-
канских музеев.

- И в то же время Эрмитаж 
постоянно на связи с миро-
выми собраниями. Чему учи-
тесь друг у друга?

- Обмениваемся опытом. 
В том числе и по поводу но-
вейших технологий. Многие 
из них - спорные. Например, 
мы используем 3D для восста-
новления лакун в небольших 
вещах. Или, скажем, разбитые 
скульптуры Пальмиры - у них 
почти отсутствуют лица. Есть 
фотографии, и  с  помощью 
3D-принтера можно как-то 
восстановить их облик. Но где 
тот предел, когда можно вос-
создавать произведения ис-
кусства, а когда нельзя? Какие 
тут должны быть права, если 
выполнять стопроцентные ко-
пии любой вещи? У всех картин 
есть история. И ни одна из них 
не выглядит так, как была на-
писана. Большая часть раз 10 
реставрировалась. Все живо-
писные полотна стареют. Если 
ничего не делать, они поме-
няют внешний вид. Но перед 

эрмитажными реставратора-
ми всегда стоит вопрос: как 
достичь того, чтобы казалось, 
будто картина только вчера 
напи сана? Это как ботокс  - 
важно решить, до какой сте-
пени обновлять.

ЧТО ОСТАНЕТСЯ 
В ВЕЧНОСТИ
- Возобновился суд по 

скифскому золоту, которое 
было вывезено в 2014 году 
в Амстердам из Крыма до 
того, как полуостров присое-
динили к России. Ближайшее 
заседание - в январе. Есть ли 
шанс, что коллекция вернет-
ся домой, а не в Киев?

- Думаю, разумеется, вернет-
ся в крымские музеи, откуда 
происходит. И по закону, и по 
честности, и  по справедли-
вости. Вещам абсолютно все 
равно, где, в какой культуре 
и политической власти нахо-

дятся собрания. С  золотом, 
конечно, сложная ситуация. 
Оно принадлежало государ-
ственному музейному фонду. 
Много подводных камней, ко-
торые всплыли, так что лучше 
подождать, чтобы улеглись по-
литические страсти. Пока у нас 
плохие отношения с Голланди-
ей и станут еще хуже, так что 
пусть полежит в ящиках. Упо-
мяну и еще об одной важной 
вещи. Эти экспонаты - ника-
кое не скифское золото. Там 
много каменных вещей, тесно 
связанных с историей городов. 
Например, Змееногая богиня 
из Керчи.

- Как относитесь к совре-
менному искусству?

- Нет никакого современного 
искусства. Есть просто искус-
ство. Оно все время говорит 
на разных языках. И для кого-
то нынешний его диалект мо-
жет быть неприемлем. Точно 

так же в России почти все не 
принимали Пикассо, а чуть 
раньше - Матисса с Гогеном. 
Сергей Иванович Щукин по-
началу не любил автора «Де-
вочки на шаре». И не понимал, 
что творчество этого художни-
ка - великое искусство. Тогда 
он повесил его работы так, 
чтобы каждый день проходить 
мимо и невольно смотреть на 
них. Дергался, нервничал, 
а потом… понял!

Эрмитаж работает с совре-
менными художниками, но 
осторожно. Вот Адриан Гени 
из Румынии. Он - популярный 
и почти самый дорогой в мире 
молодой живописец - его по-
лотна уходят за 4 - 5 миллио-
нов долларов. С ним связана 
романтическая история. Когда 
Адриан рос, его любимой книж-
кой был очерк-путеводитель 
Юрия Кузнецова по голланд-
ской живописи Эрмитажа. И он 
оттуда картинки рисовал. Ак-
варелью. Вот сейчас он привез 
на выставку к нам «Охотника 
с собаками на фоне пейзажа». 
Это очень трогательная кар-
тина. Может, получим ее в по-
дарок. И, кстати, хотел купить 
книжки издательства «Авро-
ра». Я удивлялся: «Ну там же 
старые плохие репродукции!» 
Он ответил: «Нет, они теплые, 
человеческие, в отличие от ны-
нешних цифровых, холодных». 
И оказался абсолютно прав. 
Современное искусство надо 
всячески оберегать. Мы ведь 
не знаем, что останется в веч-
ности, а что - нет.

ИНТЕРВЬЮ
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Михаил ПИОТРОВСКИЙ:

РЕСТАВРАЦИЯ, КАК БОТОКС. 
НАДО ВОВРЕМЯ ОСТАНОВИТЬСЯ

ЗИМНИЙ ТВОРЕЦ
ЭТО 

ИНТЕРЕСНО
За 255 лет Зимний дворец ме-

нял «наряды» не менее десяти раз. 
Когда только построили, был светло-

желтым. При Павле I стал ярче. В го-
ды правления Николая I после пожара 
фасад покрыли краской цвета слоно-
вой кости. До революции Зимний был 
кирпично-красным. Во время блока-
ды Ленинграда посерел. А в конце 

40-х годов стал таким, как сей-
час: голубым с изумруд-

ным оттенком.
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 � Вопрос о том, кто сказал 
«мяу», в Зимнем дворце можно 
не задавать. Любители делать 
это живут там не просто так - они 
следят, чтобы в музее не заво-
дились крысы и мыши. За что 
и получили от сотрудников 
ласковое прозвище «эрмики».

ИЗ БЕЗДОМНОГО - 
В КОМНАТНОГО
В 2016 году эрмитажные коты 

вошли в список достопримеча-
тельностей, которые, по версии 
британского издания Telegraph, 
необходимо увидеть. По легенде, 
за ними ухаживают сказочные 
человечки - эрмиты и эрмитессы. 
Они живут в музеях и старых до-
мах, а по ночам играют с кошками 
и вяжут из их шерсти «волшебные 
шарфы».

Первого кота по имени Василий 
привез Петр I. Из Голландии. Хво-
статый был ой как нужен - в тогда 
еще деревянном Зимнем дворце 
расплодились грызуны. Портили 
здание, прогрызая дырки в стенах. 
В 1745 году отловить пакостников 
решила императрица Елизавета 
Петровна и заказала из Казани 
30 лучших больших котов. Основа-
тельница Эрмитажа императри-
ца Екатерина II их не любила, но 
в музее их оставила, разделив на 
два класса - надворных и комнат-
ных. Среди последних преобладала 
порода «русских голубых». Во время 
блокады коты погибли, и Зимний 
буквально кишел крысами. После 
войны в Ленинград завезли пять 
тысяч котов, часть из них попала 
и в Эрмитаж. Вскоре 
крысы исчезли.

Сегодня в му-
зее живет ровно 
пятьдесят усатых. 
У каждого есть па-
спорт, ветеринарная 
карточка, корзинка 
для сна и лоток и даже 
запись в трудовой 
книжке о приеме 
на работу - в каче-
стве «специалиста 

по очистке музейных подвалов от 
крыс». Живут стражи в подвалах, 
где всегда сухо и тепло. Хотя коты 
свободно гуляют по территории 
музея, вход в залы им воспрещен.

ХРАНИТЕЛЯ 
ДА ВИНЧИ - 
В ХОРОШИЕ РУКИ
В бюджете Эрмитажа нет ста-

тьи на содержание котов. Но 
у них есть свой благотворитель-
ный счет, куда регулярно отправ-
ляют средства посетители, музей-
ные работники, спонсоры.

Пять лет назад Михаил Пи-
отровский принял решение 
ограничить численность Васек 
и Мурок пятью десятками. С тех 
пор «излишки» пристраивают 
в хорошие руки. Причем стать их 
хозяевами могут далеко не все. 
Тем, кто живет в коммуналках или 
на съемных квартирах, котика 
не дадут. Предпочтение отдает-
ся семейным парам. Счастливые 
владельцы получают сертификат 
«Владелец Эрмитажного кота» 
и могут всю жизнь ходить в музей 
бесплатно.

Обитателям одного из глав-
ных собраний страны посвятили 
американский мюзикл «Кошки 
Эрмитажа» и документальные 
фильмы. Есть у них и свой про-
фессиональный праздник. 
В этот день их выпускают 
на публику. Посвящают 
им конкурсы, викто-
рины, выставки. А на 
сайте музея публику-

ются дневники эрмитажных оби-
тателей - Савелия и Кати.

КОШКИН ДОМ
Посвящено им немало книг: 

о них писали Николай Голь и Ма-
рия Халтунен, Мэри Энн Аллин, 
Алексей Бобринский, Злата Лин-
ник. В 2015 году детскую книгу-
фэнтези «Рыцарь, кот и балерина. 
Приключения эрмитажных котов» 
написал Петр Власов. Один из ее 
главных героев - кот Василий.

- В музейном магазине знако-
мая показала книжку «Кошкин 
дом в Эрмитаже»,  - вспоминает 
писатель. - В ней рассказывается 
о произведениях искусства, в ко-
торых использован образ кошки, 
и конкретных котах. Даже есть их 
фотографии. Идея показалась мне 
жутко забавной. Так и начала вы-
растать история.

Петр представил, как кошки жи-
вут в музее и охотятся в темных 
залах за мышами. Сразу вспомни-
лось, как в детстве казалось, что 
солдатики и другие игрушки по 
ночам оживают.

- Я приехал в январе из Питера 
и сразу написал две главы, - про-
должает Власов. - А в конце лета 
основательно взялся за книжку. 
Появилась идея параллельного ми-
ра. Теория о том, что существует 
творческая энергия. Человек спо-
собен аккумулировать ее и сохра-
нять в произведениях искусства. 
И благодаря ей существует парал-

лельный город в Петербурге. Он 
подпитывает нас вдохновением, 

радостью - такая невидимая 
батарейка, которая помога-

ет жить.
После выхода книги 
Власова пригласили 

на экскурсию в под-
валы. На него они 
произвели неиз-
гладимое впечат-

ление.
- Я был зимой, там очень жар-

ко, - смеется он. - Коты живут в двух 
специальных комнатах. Но там все 
далеко от романтики. Запах сразу 
сообщает, кто тут обитает. В общем, 
не покои, золотом-изумрудом от-
деланные.

НОЧНЫЕ ИМПЕРАТОРЫ
Кот Васька вполне мог бы прожить жизнь са-

мым обыкновенным, заурядным котом, каких 
вокруг пруд пруди. Но случилось так, что в Вась-
кину судьбу с самого рождения вмешалось одно 
необычное обстоятельство: он появился на свет 
не в доме, квартире или на улице, а в самом 
настоящем дворце. Да не просто «во дворце», 
а в том самом, где много-много лет назад, до 
революции, жили русские цари. В знаменитом на 
весь мир санкт-петербургском Эрмитаже.

Васька был не одинок в своей избранности. Сот-
ня или около того кошачьих селились в музейном 
подвале на вполне себе законных основаниях. 
Более того, состояли в Эрмитаже на службе. 
Музейные работники кошек подкармливали, ле-
чили, чесали за ушами и даже обещали соорудить 
для них домики, где будет уютно и тепло во время 
ветреных, промозглых питерских зим. Понятное 
дело, все это счастье перепадало Ваське и его 
сородичам не просто так. Днем и, самое главное, 
ночью они охраняли музей от вездесущих крыс 
и мышей, грызущих все, что попадается им на 
зуб, а в особенности написанные маслом картины. 
Как вы понимаете, с точки зрения крысы выдаю-
щийся шедевр живописи ничем не отличается от 
какого-нибудь промасленного мешка. И даже не-
большой шайке крыс не составит никакого труда 
превратить его за пару часов в кучку бесполезной 
трухи. Потому по вечерам, когда музей закрывал 
свои высокие двери, коты и кошки дружно раз-
бегались по опустевшим залам, а ближе к полу-
ночи поодиночке начинали возвращаться обратно 
и докладывали об обстановке позевывающему 
дежурному.

- В зале «Испанская живопись» чисто.
- В зале «Средние века» все в порядке.
- В гардеробе странный запах, но на мышей 

не похоже. Наверное, висело пальто любителя 
хомячков или морских свинок.

Хотя обычно донесение звучало именно вот 
так - «ничего подозрительного», война у кошек 
с грызунами шла нешуточная. И долгая-предолгая! 
Васька в кошачьих кругах слыл котом образо-
ванным, так как имел привычку прислушивать-
ся к тому, о чем вещают музейные гиды. Пото-
му хорошо был осведомлен о самой затяжной 
в истории войне между рыцарями Англии и Фран-
ции, продолжавшейся с перерывами более ста 
лет и называвшейся оттого Столетней. А вот эр-
митажные кошки воевали с грызунами уже два 
с половиной века. То есть почти Трехсотлетняя 
война. Причем без малейшего шанса хотя бы на 
временное перемирие.

НЕОЖИДАННАЯ АУДИЕНЦИЯ

ЛЮБОПЫТНЫХ ФАКТОВ 
ОБ УДИВИТЕЛЬНОМ 
МУЗЕЕ

8
Чтобы осмотреть все 

350 залов, придется прой-
ти 24 километра. А если 

тратить на осмотр каждого экс-
поната музея по одной мину-
те и посвящать этому занятию 
ежедневно не меньше восьми 
часов, на знакомство со всей 
коллекцией понадобится около 
11 лет.

В отдельном зале хра-
нятся 24 полотна Рем-
брандта  - это самое 

крупное собрание произведе-
ний художника за пределами 
родных Нидерландов.

Название музея пере-
водится с французского 
как «место уединения».

В зале Пазырыкской культуры Горного Алтая по-
казывают фрагменты человеческой кожи с татуиров-
ками. Один из них обнаружили в 1948 году: рисунок 

на правой руке кочевника сделан обычной сажей. И пред-
ставляет собой фантастическое животное с рогами козла, 
каждый отросток которых увенчан головой хищной птицы 
с изогнутым клювом.

До середины XIX 
века музей посеща-
ли лишь приближен-

ные ко двору. Например, 
Александр Сергеевич 
Пушкин туда попасть не 
мог. Только благодаря ре-
комендации Василия Жу-
ковского, служившего 
наставником у сына им-
ператора Александра II, 
поэт получил пропуск. Для 
публики Эрмитаж открыли 
при Николае I, в феврале 
1852 года.

Между Зимним двор-
цом и Малым Эрмитажем 
находился личный гараж 

Николая II. Самодержец сам 
ухаживал за своей коллекцией 
автомобилей. Во время рево-
люции машины были утеряны.

На крыше Зимнего 
дворца находится 176 
скульптур. Их разме-

стили там, чтобы скрыть от 
горожан печные трубы.

Императоры предпо-
читали разные покои 
в Зимнем дворце. Нико-

лай I, например, был рад скром-
ным апартаментам на третьем 
этаже и спал на раскладной 
кровати.

ПОПАЛИ В ПЕРЕПЛЕТ
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Тимур ХАНОВ

У хвостатых 
свои обязанности 
и привилегии.

6
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Анна ПОПОВА

 � Уходящий культурный год был 
наполнен яркими, неординарны-
ми событиями, которые никого 
не оставили равнодушными.

Весна началась с яркого события - подве-
ли итоги конкурса на лучший литературный 
перевод с русского на белорусский язык про-
изведения Максима Богдановича «Дистихи». 
Его в ноябре 2018-го обнаружила замдирек-
тора Института мировой литературы имени 
Горького РАН Дарья Московская. В архивах 
сохранилась студенческая тетрадь поэта, отно-
сящаяся к 1913 - 1914 годам. Записи, которые на 
протяжении почти века разыскивали ученые, как 
оказалось, просто были вложены не в ту папку. 
В ней-то и нашлось неизвестное стихотворение 
Богдановича «Дистихи». Причем написано оно 

на русском, хотя сам автор указывал, что это 
перевод с белорусского языка. Однако ни 
оригинал, ни русскоязычную версию нигде 
и никогда не публиковали.

Вот и решили провести конкурс - пришло 
более четырехсот заявок! Победительни-
цей стала Майя Галицкая из города Буда-
Кошелево. Уроженка Гомельской области 
любит творчество белорусского поэта со 
студенческой скамьи - перевод выполнила 
сходу, за день. И одержала победу. Посто-
янный Комитет вручил финалистам ком-
плекты книг.

ПЕРЕВЕДУ ТЕБЯ

ЗИНА, ДАВАЙ!
МУЗЫКА ЗВУЧИТ

«Каждый год мы с друзьями ез-
дим… на море». Так могут начать 
свой рассказ участники фести-
валя «Творчество юных». За 
фестивальные дни в Анапе 
ребята успевают и себя 
показать, и с остальны-
ми сдружиться, и, конеч-
но, вдоволь накупаться 
в море. В этом го-
ду их приехало 
более двух-
сот  - уча-
ствовали 
в  конкур-
сах, загляну-
ли на мастер-класс 
к  композитору 
Григорию Глад-
кову, а хронику 
фестивальной 
жизни вели на 
своих странич-
ках в  соцсе-
тях, от-
мечая 
у д а ч -
ные ка-

дры специальным хэштегом.
Эстафету у «Творчества юных» 
принял ростовский форум «Мо-

лодежь  - за Союзное госу-
дарство». Южная столица 
России каждый год прини-

мает исполнителей из двух 
стран, которые поража-

ют жюри и публику ак-
терскими, вокальными 
и хореографическими 
талантами. Нынешней 
осенью лауреатами 
первой степени и об-
ладателями призов 

от Парламентского 
Собрания Союза 
Беларуси и Рос-

сии стали Иль-
дар Абдуллин 
из Оренбурга 
и минчанка 

Анна Зай-
цева.

Необычная по формату и воплоще-
нию выставка прошла в ГМИИ имени 
Пушкина - в его залах показывали 
собрание мецената Сергея Щукина. 
Кажется, впервые после разделения 
коллекции в 1948 году в музее объеди-
нились принадлежащие Щукиным про-
изведения Гогена, Ван Гога, Ренуа-
ра, Моне. К искусству неравнодушны 
были все четверо братьев Щукиных - 
Петр собирал ювелирные украшения 
и предметы декоративно-прикладного 
искусства, Дмитрий интересовался 
старыми мастерами, Иван предпочи-
тал французскую живопись - и любовь 
к ней передал Сергею. Меньше чем 
за 20 лет тот создал впечатляющее 
собрание, которому и сегодня зави-
дуют крупнейшие художественные 
музеи мира. Полторы сотни произве-
дений их коллекции были размещены 
в соответствии с тем, как возникали 
в собрании. Шутка ли, российский 
коллекционер владел крупнейшим 
собранием работ Пикассо. По его за-
казу выполнен и знаменитый «Танец» 
Матисса - эта работа стала сердцем 
коллекции.

Наступление осени - не только пора сбора урожая и 
любования золотисто-багряным нарядом деревьев, но 
еще и время, когда проходит один из самых видных ки-
носмотров Синеокой - «Лiстапад». В этом году в его про-
грамме показывали самые заметные фестивальные хиты, 
ретроспективу белорусского кино и громкие премьеры. 
В их числе «Мысленный волк» Валерии Гай Германики, 
который получил приз «За расширение границ визуального 
искусства кино». Российско-грузинский фильм «Преступ-
ный человек» Дмитрия Мамулии был удостоен награды за 
лучший сценарий, а главную награду получила украинская 
работа «Атлантида» Валентина Васяновича.

Фестиваль «Славянский базар» 
каждый год собирает на своих 
площадках ценителей пре-
красного и поклонников со-
временной музыки. Варва-
ра, Денис Клявер, Рутгер 
Гарехт, Денис Майданов, 
Алена Ланская, Игорь 
Саруханов, Стас Михай-
лов  - звезд в этом году 
в  Витебск съехалось 
огромное количество. 
И каждый исполнитель 
спешил поделиться с пу-
бликой новыми и стары-
ми хитами. Впечатлили 
и конкурсанты: выбрать 
лучших из лучших жюри 
было сложно, ведь каж-
дый по-своему хорош. 
В итоге Гран-при между-

народного детского конкурса получи-
ла белоруска Ксения Галецкая. Ей, 

а также россиянке 
Кире Гоголадзе 
вручили специ-
альные призы 
Парламентского 
Собрания. А  во 

взрослом конкурсе 
главную награду 
завоевал Адиль-
хан Макин из Ка-
захстана.

По традиции в 
рамках фестиваля 

прошел День Союзного 
государства - насыщенная про-
грамма удивила и порадовала. 
В этом году он был посвящен 
сразу трем важным датам: 

20-летию интеграционного объедине-
ния, 175-летию со дня рождения Ильи 
Репина и полувековому юбилею ан-
самбля «Песняры». Начался праздник 
с торжественной церемонии возложе-
ния венков к Вечному огню мемори-
ального комплекса в честь советских 
воинов-освободителей, ветеранов 
и подпольщиков Витебской области. 
Затем фестивальная программа про-
должилась в Художественном музее, 
где показывали ювелирные изделия 
и различную утварь, украшенные зна-
менитой ростовской финифтью. Здесь 
же можно было увидеть реплику Боль-
шой императорской короны, которую 
привезли буквально на несколько ча-
сов. Музей-усадьба «Здравнево» при-
нимал в своих стенах медиасессию 
«Как передать культурный код моло-
дежи». Завершил насыщенный день 
гала-концерт «Союзное государство 
приглашает».

ТРОЙНОЙ ЮБИЛЕЙ

КОЛЛЕКЦИЯ ВЕКА

РАЗЫГРАЛИСЬ НЕ НА ШУТКУ

ЛИСТЬЯ ПАДАЮТ, КРУЖАТСЯ

Правда, и черные дни 

сплеталися с ясными 

днями,
Но далеко уж они 

в прошлое все отошли.

Всех я теперь их 

люблю, - ведь издали 

кажется сердцу,

Словно узорная чернь 

по серебру пролегла.

Праўда, маркотныя дні 

з яснымі браліся 

днямі,
Мне іх цяпер не відаць - 

усе ў нябыт адышлі.

Іх прыгарну да сябе, бо 

сэрцу здалёк падалося,

Нібы чарнёным узорам 

па срэбру снуюцца 

сляды.

УДИВИТЕЛЬНАЯ НАХОДКА
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Ксюша Галецкая после победы в Витебске 
участвовала в нацотборе на «Детское Евровидение».

Минск в прошлом году принимал «Детское 
Евровидение» - в числе ведущих шоу была 
певица Zena. Какова же была радость поклон-
ников, когда узнали, что именно она представит 
Беларусь на взрослом конкурсе. Девушка стала 
самой юной участницей смотра, но ответствен-
ности не испугалась и с головой ушла в подго-
товку. Оттачивала хореографию, работала над 
произношением - в общем, шлифовала свой 
номер до самого высокого уровня. 

В Тель-Авиве, который принимал на этот 
раз «Евровидение» Zena не потерялась и вы-
ступила вполне достойно. Увы, заняла лишь 
25-е место, хотя на портале Eurovisionworld 
была в топ-10. Но все же показала, что в Бе-
ларуси есть вполне современные исполните-
ли, которые могут на равных конкурировать 
с европейскими. 

Россию на конкурсе представлял Сергей Ла-
зарев - он занял третье место. Вполне почетно, 
хотя выступление было омрачено скандалом: 
из-за дисквалификации профессионального 
жюри Синеокой певец не досчитался заветных 
«дюжин» - ему вместо них прибавили некий 
«средний балл» на основе выбора других стран.

БЕ
ЛТ

А

Разбить о кинокамеру тарелку - 
на счастье, чтобы смотр удался.

Яркое выступление Зины Куприянович 
в Старом Свете заметили.

С такими талантами и зрители в пляс пустятся!
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Многие расстроились, 
узнав, что январские длинные 
выходные в 2020 году попа-

ли под сокращение. Отдыхать 
в этот раз будем чуть дольше не-
дели - с 1 по 8 января, а ведь в ны-
нешнем году празднование Ново-
го года растянулось аж на 10 дней! 
Зато будет время съездить на дачу 
весной: выходные, выпадающие на 
4 и 5 января, перенесли на 4 и 5 мая.
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ЦЕНЫ НЕ КУСАЮТСЯ, А КОЛЮТСЯ

Как и в братской стране, в Синео-
кой обсуждают, как бы сделать 

31 декабря нерабочим днем, 
чтобы все смогли спокойно 
подготовиться к празднику. 

Отдыхать сябры будут 25 дека-
бря, 1 и 2 и с 5 по 7 января, а вот суб-
боты 4 и 11 января станут рабочими.

ЛУЧШИЙ МОЙ 
ПОДАРОЧЕК

ПО НОЧНОМУ ГОРОДУ

В ГОСТИ К МОРОЗУ

С 20 декабря в Москве откроется более двухсот 
точек по продаже елок. Лесная красавица за год по-
дорожала на 10 процентов. Придется раскошелиться 

не меньше чем на 700 - 1000 рублей - столько стоит 
метр праздничного дерева. Для самых взыскательных го-
рожан привезут заграничные пихты - символ Нового года 
из Дании, например, будет стоить от 3000 рублей. Если 
елку в доме ставить некуда, а создать особое настрое-
ние хочется, можно приобрести ей замену - небольшой 
букет из хвойных веток. И красиво, и недорого - всего 
350 - 500 рублей.

Парфюмерия, путешествия, 
смартфоны и просто деньги под 
елкой - самые желанные презенты 

у жителей страны. В магазинах уже 
с конца ноября царят ажиотаж и сумато-
ха. Так хочется порадовать своих родных 
и близких, но выльется это в копеечку. 
Эксперты выяснили, что мужчины потра-
тят на новогодние подарки 15,6 тысячи 
рублей, а женщины - 11,2 тысячи рублей. 
Каждый девятый россиянин поздравит 
себя сам и купит то, о чем давно мечтал. 
Средний чек - 9,5 тысячи рублей.

С 31 декабря на 1 января все стан-
ции и переходы столичной подземки 
будут работать без перерыва. Интер-

валы движения поездов составят от 3 
до 15 минут. Начиная с 19.00 31 декабря 
и до 12.30 1 января поезда по Московскому 
центральному кольцу будут курсировать 
с десятиминутным интервалом. В остальные 
дни новогодних каникул они будут ездить 
раз в пять минут с 12.30 до 18.00 и раз в 10 
минут в остальное время. В новогоднюю 
ночь продлят и время работы автобусов. 
Это коснется самых востребованных марш-
рутов. На 99 из них автобусы будут ходить 
до 3.30, на 60 - круглосуточно. Также пасса-
жиры смогут воспользоваться 13 ночными 
рейсами.

С 24 декабря по 8 января детей 
со всей страны ждут в Кремлев-
ском дворце, чтобы вместе пово-

дить хороводы у главной пушистой 
красавицы России. Для них подгото-
вили яркое, красочное театрализован-
ное путешествие в сказку, конкурсы и, 
разумеется, подарки! Билеты обойдутся 
в 1800 - 4700 рублей.

В Синеокой, по данным опроса, 
подарки чаще дарят родственни-
кам, а половина респондентов го-

това также порадовать симпатичными 
презентами друзей и коллег. В топе по-
пулярных вариантов - одежда, сладости 
и универсальный вариант - подарочные 
карты. Меньше всего под елочкой бело-
русы хотят найти открытки и алкоголь. 
Средний чек - 8000 - 9000 рублей.

В новогоднюю ночь двери Минско-
го метрополитена будут открыты до 
4 часов утра, а станции «Купалов-

ская», «Немига» и «Фрунзенская» продол-
жат принимать пассажиров до 4.15. После 
небольшого перерыва, в 5.30, столичная 
подземка возобновит движение составов. 
Причем поезда метро в праздничные дни 
будут курсировать с интервалом в 6 минут.

В СЕРДЦЕ СТОЛИЦ

ХОЛОДЕЦ И ОЛИВЬЕ - ЦАРИ СТОЛА

Мечтали оказаться в эпицен-
тре праздника и откупорить 
бутылку шампанского под бой 

курантов на Спасской башне? 
Тогда встречаемся на Красной площа-
ди! Уже с 22.00 здесь начнется ледовое 
шоу со звездами фигурного катания, 
и вы непременно станете его частью, 
если успеете купить билет на ГУМ-
каток. После полуночи небо над Крем-
лем разукрасят яркие огни празднично-
го салюта, а со сцены с Новым годом 
поздравят звезды российской эстрады.

Многие размышляют, чем бы таким удивить и уго-
стить хозяйку будущего года - Белую Крысу. Обя-
зательно поставьте на стол орехи. Конечно, без 

сыра тоже не обойтись - предпочтение лучше от-
дать классическим видам, а то запах камамбера или 

рокфора может отпугнуть грызуна. По своей природе 
крыса в еде неприхотлива, потому вы не ошибетесь, ес-
ли сделаете ставку на классические угощения. Средний 
чек новогоднего застолья на семью из четырех человек - 
8500 - 9000 рублей.

Не усидят дома жители и гости 
Минска. По традиции, народ-
ные гулянья начнутся за полча-

са до полуночи на Октябрьской 
площади. Танцы, конкурсы, подарки, 
выступления звезд  - веселье прод-
лится до четырех утра. Не обойдется 
и без праздничного салюта: его залпы 
раздадутся в 1.30 ночи у Дворца спор-
та.

Икра, холодец, царь праздничного стола - салат 
оливье, традиционная сельдь под шубой - без 
этих блюд сложно себе представить Новый год. 

Эксперты советуют постепенно покупать продукты 
к празднику и следить за акциями в магазинах - можно 
существенно сэкономить и деньги, и нервы. За подготовку 
к застолью придется выложить не меньше 8000 рублей.

С 20 декабря по 6  января во 
Дворце Республики ребятишки и 
их родители узнают новые подроб-

ности о жизни главного волшебника - Де-
да Мороза. Представление «Волшебная 
профессия» расскажет, легко ли творить 
новогодние чудеса, учился ли зимний маг 
в школе и как у него получается одно-
временно поздравлять всех жителей пла-
неты с Новым годом. Интересно? Тогда 
поспешите в кассы: стоимость билетов 
колеблется в пределах 200 - 800 рублей.

РФ РБ

УРА, КАНИКУЛЫ!

85% 
ОПРОШЕННЫХ 

РОССИЯН СЧИТАЮТ, 
ЧТО ПОКУПКА ПРЕЗЕНТОВ 
В ИНТЕРНЕТЕ ЭКОНОМИТ 

ВРЕМЯ, А 4% ВОВСЕ 
НЕ «ШОПЯТСЯ» 

ОНЛАЙН

Сколько потратим на праздники:
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Работник имеет право взять 31 декабря выходной 

за свой счет либо отгул за сверхурочную работу или 
оформить его как часть ежегодного отпуска.

Республиканские лесхозы заготовят на прода-
жу более 160 тысяч новогодних деревьев. Первые 
елочные базары откроются, как и в российской сто-

лице, 20 декабря. Пушистая красавица до одного метра 
обойдется в 300 рублей, от 1 до 2 метров - 350 рублей. 
Уже несколько лет особой популярностью у белорусов 
пользуются елки в кадках, но за такие придется отдать 
не менее 1500 рублей.

Подготовил Дмитрий ВОРОБЬЕВ.

И ВОТ ОНА НАРЯДНАЯ
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Анна ПОПОВА

 � Каждый взрослый в ду-
ше - немного волшебник. 
Особенно в  тот момент, 
когда решает, на какое но-
вогоднее представление 
сводить ребенка. «СВ» вы-
брало самые интересные 
программы в Москве и Мин-
ске.

СЕРВЕРНЫЙ 
ВЕТЕР

Особенную про-
грамму для поче-
мучек приготови-
ли авторы научной 
елки WOW! HOW? 
На время каникул 
Большой зал Россий-
ской академии наук пре-
вратится в центр невероятных 
экспериментов. На трех этажах 
начнут работать научные ла-
боратории - юные ученые бу-
дут выращивать снежинки из 
ледяных кристаллов, изготав-
ливать бенгальские огни, де-
лать праздничное освещение. 
По соседству забурлят колбы 
и реторты в научном шоу про-
фессора Николя, а на станции 
«Марс» займутся освоением 
красной планеты. Вместе с Де-
дом Морозом и Снегурочкой 
ребята совершат путешествие 
на Серверный полюс - зрители 
наконец узнают, как зимний 
волшебник успевает за одну 
новогоднюю ночь раздать по-
дарки всем на планете. Оказы-

вается, для этого у него есть 
специальная помощница - Ней-
росеть, роль которой в шоу ис-
полняет Кристина Асмус.

 � ГДЕ: Ленинский проспект, 
32а

 � КОГДА: 20 декабря  - 
6 января

 � БИЛЕТЫ: от 790 россий-
ских рублей

ПРИЛЕТИТ ВДРУГ 
КОТЕНОК 

В ГОЛУБОМ 
ВЕРТОЛЕТЕ

Шведский писатель 
Свен Нурдквист со-
чинил немало историй 
о приключениях ста-

рика Петсона и котен-
ка Финдуса. А тут и но-

вая сказка подоспела - как 
хвостатый-полосатый изобрел 
специальный летательный ап-
парат. Вот только переносит он 
своих пассажиров не из деревни 
в город и не из комнаты в ого-
род, а в пространстве и време-
ни. Вот Петсон с Финдусом и от-
правились в невероятный вояж: 
им предстоит побывать там, где 
живут Свет и Время, Новости 
и Невидимое. Интересно, ку-
да заведет исследователей их 
чудо-изобретение и с кем они 
встретятся на своем пути?

 � ГДЕ: Столешников пере-
улок, 9, стр. 5

 � КОГДА:19 декабря  - 12 
января

 � БИЛЕТЫ: детский  - 
2400 российских рублей 

(в стоимость включен пода-
рок), взрослый - 1700 россий-
ских рублей

ВСЕ В ДОМ

В сказках частенько волшеб-
ные персонажи сами находят 
людей, чтобы увлечь их в при-
ключение. Вот и в книжке у Эль-
зы Бесков домовой решил при-
кинуться куклой и так оказался 
в магазине игрушек. А уж что 
было потом… Нет, раскры-
вать сюжет не станем, скажем 
лишь, что эту историю разыгра-
ют в Доме культуры на ВДНХ. 
Перед спектаклем мальчишки 
и девчонки научатся играть на 
необычных инструментах и да-
же сами попробуют смастерить 
новогодний костюм. Но и это 
не все: проявив дизайнерские 
таланты, можно будет сделать 
перерыв и заглянуть в гости 

к  домовому и  повеселиться, 
прыгая в куче подушек. Ожи-
дают ребят и подарки, в том 
числе бесплатный детский би-
лет на каток ВДНХ. Кстати, ро-
дителям заскучать не удастся: 
пока наследники веселятся, они 
отправятся на шопинг в шоурум 
российских дизайнеров.

 � ГДЕ: Проспект Мира, 119
 � КОГДА: 21 декабря - 10 

января
 � БИЛЕТЫ: от 1300 рос-

сийских руб лей, дети до 3 
лет - бесплатно по билетам 
родителей

ГЛАВНАЯ 
КРАСАВИЦА

Кремлевская елка проходит 
уже больше пятидесяти лет 
и по праву считается одной из 
самых ярких и запоминающих-
ся. Каждый год представле-

ние в Государственном Крем-
левском дворце посещают не 
меньше 300 тысяч ребят. Тор-
жественная атмосфера - еще 
бы, самое сердце столицы - 
ничуть не мешает веселить-
ся юным гостям, шумно при-
ветствовать главного зимнего 
волшебника, хлопать в ладо-
ши и делать смешные селфи 
в фойе. В общем, получается 
настоящий праздник. В этом 
году гостей ожидает премье-
ра - программа «Письмо Деду 
Морозу»: будет интересно!

 � ГДЕ: ул. Воздвиженка, 1
 � КОГДА: 24 декабря  - 

8 января
 � БИЛЕТЫ: от 2100 россий-

ских руб лей (в стоимость 
включен подарок), на двоих - 
от 3700 российских рублей (в 
стоимость включен подарок), 
со свободной рассадкой - от 
1800 российских рублей

В ГОРЫ ИДИ, 
РИСКНИ!

Что, если новогод-
ний праздник прой-
дет не в театре и не 
в концертном зале, 
как обычно бывает, 
а  на скалодроме? 
Только представьте: 
в  Стране скалистых гор 
Дзед Мароз спрятал зашиф-
рованные послания  - ребя-
там предстоит разгадать их, 
совершить головокружитель-
ное восхождение, совершить 
полет на троллее, будто на 
ковре-самолете, и  преодо-
леть пропасть. Зато в финале 
юных скалолазов ждут призы 
и сертификаты покорителей 
вершин.

 � ГДЕ: Партизанский про-
спект, 2/1

 � КОГДА: 21 декабря  - 
7 января

 � БИЛЕТЫ: от 744 россий-
ских руб лей (с собой необхо-
димо принести спортивную 
форму и сменную обувь)

ЧЕМУ УЧАТ МАГОВ

Есть такая профессия - встре-
чать Новый год. Занимается ею, 
конечно же, Дед Мороз. Но как 
ему это удается? Может, он 
учился в специальной школе 
для магов и чародеев? А каково 
это, помнить обо всех празднич-

ных мечтах и пожелани-
ях и успеть спрятать 

под елочкой подарки 
для всех, кто напи-
сал доброму волшеб-

нику письмо? К тому 
же поздравить жите-
лей пяти континентов, 

да еще и в одно вре-
мя? Об этом расскажут 

на главной елке страны во 
Дворце Республики.

 � ГДЕ: Октябрьская пло-
щадь, 1

 � КОГДА: 20 декабря  - 
6 января

 � БИЛЕТЫ: от 297 россий-
ских рублей

СНЕГ ИЗ ПРОБИРКИ

В музее наук «Квантум» от-
крылась настоящая секретная 
лаборатория: чего тут только 
не происходит! Увидеть все 
своими глазами и даже по-
участвовать в  паре-другой 
экспериментов могут самые 
пытливые, кто не заскучает, 
разгадывая головоломки и раз-
ыскивая подсказки для квеста. 
Юных Эйнштейнов ждет и за-
хватывающее морозное шоу, 
после которого их с наступле-
нием 2020 года поздравит Дед 
Мороз и вручит подарки.

 � ГДЕ: Проезд Газеты 
«Правда», 29

 � КОГДА: 23 декабря  - 
8 января

 � БИЛЕТЫ: 1042 россий-
ских рубля, билет для со-
провождающего - 476 рос-
сийских рублей

КАТОК 
ДЛЯ ЗОЛУШКИ

Знакомый сюжет сказки 
Шарля Перро фигуристы На-
талья Бестемьянова и Игорь 
Бобрин перенесли в свою род-
ную стихию - на лед. Старинная 
история о замарашке, которую 
заставляли до изнеможения 
работать мачеха и сводные се-
стры, превратилась в увлека-
тельный балет с оригинальной 
хореографией и фантастиче-

скими костюмами. Следить за 
развитием сюжета, пусть мы 
его и прекрасно знаем, не на-
скучит: потрясающие номера, 
спецэффекты и счастливый 
финал - равнодушным остаться 
невозможно. Впервые эту по-
становку представили в Ита-
лии, в парке «Гардалэнд», и с 

тех пор шоу неизменно соби-
рает аншлаги во всех странах, 
куда приезжает с гастролями. 
Не станут исключением и по-
казы на «Чижовка-Арене».

 � ГДЕ: ул. Ташкентская, 19/2
 � КОГДА: 25 - 28 декабря
 � БИЛЕТЫ: от 327 россий-

ских рублей
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ЕЛКИ-ИГОЛКИ! 

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
Маршрут выходного дня запустили из Минска в Брест. 

Курсировать он будет до 11 января и отвезет всех желаю-
щих посмотреть на Беловежскую пущу. Там путешественни-
ки проведут целый день, а вечером отправятся в обратный 
путь. Ожидается, что в гости к белорусскому Деду Морозу 
попадут не меньше двух тысяч человек.

В белорусской столице возле городской 
ратуши установят необычную елку - из 
86 шаров, причем у каждого свой режим 
подсветки. Обещают, что переливаться 
новогоднее дерево будет аж 11 цветами. 
Высота новогоднего арт-объекта соста-
вит 12 метров. Всего город собираются 
украсить почти тремя десятками елок - 
хотя для них предусмотрены разные ви-
ды подсветки, они оформлены в едином 
стиле. Например, в графике обязательно 
будут присутствовать голубые оттенки, 
а в украшениях - национальный орнамент.

ЗИМА В ГОРОДЕ

ОДИННАДЦАТЬ ЦВЕТОВ 
ПРАЗДНИКА

Некогда бока отлеживать - 
эксперименты так и манят.

Не реви, Мальвина, 
и тебе подарок 
на Новый год 
достанется!
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в  Минске, 
часто заказываю то-
вары из белорусских 
интернет-магазинов. 
Но недавно нашла нужный 
товар на российском сайте 
и у продавца из Европы. На-
до ли платить пошлины при 
заказе товаров в РБ?

- С 2019 года в России и Си-
неокой изменились правила 
уплаты таможенных плате-
жей при покупках в интернет-
магазинах, но они касаются 
только тех продавцов, что на-
ходятся за пределами ЕАЭС. 
Если белорус заказывает то-
вар в российском интернет-
магазине или россиянин в бе-
лорусском - никакие пошлины 
платить не надо.

Правила действуют толь-
ко на зарубежные интернет-
магазины. С января 2019 года 
порог беспошлинного ввоза 
товаров в Россию сократил-
ся в два раза - с тысячи евро 
до 500, при этом вес посылок 
не должен превышать 31 ки-
лограмм.

Со следующего года в брат-
ской стране вновь изменятся 
правила - с 1 января лимит по-
низится до 200 евро и 31 ки-
лограмма посылок за один 
месяц. Также в ЕАЭС соби-
раются установить лимиты по 
беспошлинному ввозу банде-
ролей, которые уже действу-
ют в Беларуси.

В Синеокой же, наоборот, 
этот лимит увеличили с 22 
до 200 евро, а вес - до 31 ки-
лограмма. Но стоит помнить, 
что новая сумма - максималь-
ный порог покупок за один 
месяц, единовременно без 
уплаты пошлины белорусы 
по-прежнему могут купить 
только на 22 евро и не боль-
ше 10 килограммов. Исклю-
чение составляют лица, кото-
рые страдают определенными 
заболеваниями - разово они 
могут получать посылки на 
сумму до 500 евро и 31 кило-
грамма без пошлин, но в сле-
дующем году для них порог 
тоже снизится.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 11.45, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» ((16+)) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» ((16+))
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Испытание на 

гибкость (о фильме «Знак 
беды»)» (12+)

10.00 «Новое PROчтение. 
Non/fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.00, 19.30 «Государственный 

интерес. Интервью 
с Государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «Славянский проект» (12+)
12.00 «Прямая линия с Владимиром 

Путиным». Прямой эфир (12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Футбол: дорога на Евро» (12+)
20.00, 02.00 «Есть вопрос! Врача 

вызывали?» Ток-шоу (12+)
21.20, 03.20 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

23.30, 05.30 «Выпуск накануне 
войны» (12+)

01.30 «Новое PROчтение. 
Non/fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» ((16+)) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» ((16+))
09.15, 15.15, 00.15 «Ru/By. 

Предновогодний hand made: 
подготовка к праздникам 
онлайн» (12+)

09.30, 15.30, 00.30 «Дети в кино. 
Зимородок (о фильме 
«Зимородок»)» (12+)

10.00, 20.00 «Кикнадзе. Мнение. 
Футбол: дорога на Евро» (12+)

10.30 «Новое PROчтение. Non/
fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

11.00 «Есть вопрос! Врача 
вызывали?» Ток-шоу (12+)

12.20, 21.20, 03.20 «ДОЛГАЯ 
ДОРОГА К СЕБЕ» (12+)

14.00, 23.00, 05.00 «Елена 
Степаненко. Смешная 
история» (12+)

19.00, 01.00 «Наши люди. Владислав 
Фронин» (12+)

19.45 «Славянский проект» (12+)
20.30 «Государственный интерес. 

Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

01.45 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ» (12+)

06.00, 18.00 «Рыбка по имени 
Нельзя». Мультфильмы (6+)

07.00, 15.00 «Заколдованный 
мальчик». Мультфильм (12+)

08.00, 16.00 Мультфильмы (6+)
08.20, 16.20 «МИКОЛКА-ПАРОВОЗ» 

(12+)
10.00, 21.00, 02.00 «Карта Родины. 

Московская область: серфинг, 
картинг и невероятный сыр» 
(12+)

10.45, 20.30, 02.45 «Наши люди. 
Владислав Фронин» (12+)

11.30, 19.30, 03.30 «Кикнадзе. 
Мнение. Футбол: дорога на 
Евро» (12+)

12.00, 19.00, 04.30 «Новое 
PROчтение. Non/fiction 
международного масштаба, 
или Кого привлекает 
интеллектуальная 
литература?!» (12+)

12.30 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме» (12+)

13.00, 05.00 «Есть вопрос! Врача 
вызывали?» Ток-шоу (12+)

14.00 «Минск - Москва» (12+)
14.30 «Государственный интерес. 

Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

21.45 «Ru/By. Предновогодний 
hand made: подготовка 
к праздникам онлайн» (12+)

22.00 «СХВАТКА» ((16+))

06.00, 18.00 Мультфильмы (12+)
07.00, 14.45 «Конек-горбунок». 

Мультфильм (12+)
08.20, 16.20 «МАЛЕНЬКИЙ 

СЕРЖАНТ» (12+)
10.00, 21.00, 02.00 «Братская кухня» 

(12+)
10.45, 19.45, 21.45, 05.45 «Ru/By. 

Предновогодний hand made: 
подготовка к праздникам 
онлайн» (12+)

11.00 «Государственный интерес. 
Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.00 «Есть вопрос! Врача 

вызывали?» Ток-шоу (12+)
13.00 «Партнерство. Белорусская 

столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме» (12+)

13.30, 02.45 «Наши люди. Владислав 
Фронин» (12+)

14.15 «Кикнадзе. Мнение. Футбол: 
дорога на Евро» (12+)

16.05 «Славянский проект» (12+)
19.00, 05.00 «Карта Родины. 

Московская область: серфинг, 
картинг и невероятный сыр» 
(12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

22.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ» 
((16+))

03.30 «Новое PROчтение. Non/
fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Кинометры 

войны. Тропинка в небо 
(о фильме «Через кладбище»)» 
(12+)

10.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30 «Завтра премьера (оперные 

премьеры)» (12+)
11.45 «Мир – национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «ЛЮБИТЬ 

ЧЕЛОВЕКА» (12+)
14.30, 23.30, 05.30 «Тысячелетний 

Заславль» (12+)
19.00, 01.00 «Партнерство. 

Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

19.30 «Государственный интерес. 
Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

20.00 «Братская кухня» (12+)
20.45, 02.45 «Ru/By. Предновогодний 

hand made: подготовка 
к праздникам онлайн» (12+)

01.30 «Трофей сержанта Богомолова» 
(12+)

02.00 «Карта Родины. Московская 
область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Кинометры 

войны. Война и мир 
В. Четверикова (о фильме 
«Черная береза»)» (12+)

10.00 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме» (12+)

10.30 «Завтра премьера (оперные 
премьеры)» (12+)

10.45 «ЛЕСНЫЕ КАЧЕЛИ» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «ЛЮБИТЬ 

ЧЕЛОВЕКА» (12+)
14.30, 23.30, 02.30, 05.30 «Трофей 

сержанта Богомолова» (12+)
19.00, 01.00 «Минск - Москва» (12+)
19.30 «Укрепление российско-

китайского торгового 
сотрудничества» (12+)

19.45, 01.45 «Посланцы, приносящие 
свет» (12+)

20.00, 02.00 «Перспективы. Клуб 
экспертов. 20 лет Союзному 
государству» (12+)

20.30 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения с 
Россией на подъеме» (12+)

01.30 «Укрепление российско-
китайского торгового 
сотрудничества» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Кинометры 

войны. Настоящая война 
(о фильме «Его батальон»)» 
(12+)

10.00 «Минск - Москва» (12+)
10.30, 20.30 «Перспективы. Клуб 

экспертов. 20 лет Союзному 
государству» (12+)

11.00 «Новое PROчтение. Non/
fiction международного 
масштаба или кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

11.30 «Судьба зубра» (12+)
11.45 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «ЛЕОН 

ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» (12+)
14.40, 23.40, 05.40 «Документальная 

летопись Беларуси» (12+)
19.00, 01.00 «Новое PROчтение» (12+)
19.30, 01.30 «Музыкальная мечта 

Александра в Китае» (12+)
19.45, 01.45 «Счастливая жизнь 

Аркадия в Харбине. 
Уникальное и прелестное 
время у Оксаны» (12+)

20.00, 02.00 «Государственный 
интерес» (12+)

02.30 «Тысячелетний Заславль» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30 «Кинометры войны. Немного 

романтики (о фильме «Полонез 
Огинского»)» (12+)

10.00, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.00 «Тысячелетний Заславль» (12+)
11.30 «Завтра премьера (оперные 

премьеры)» (12+)
11.45 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «КУЗНЕЧИК» 

(12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Георгий Жуков. 

Война и мир маршала Победы» 
(12+)

15.30 «Кинометры войны. Немного 
романтики (о фильме «Полонез 
Огинского»)» (12+)

19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 
2019-й. Предолимпийский» 
(12+)

19.30 «Государственный интерес» 
(12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Россия 
и Беларусь - движение вверх?» 
Ток-шоу (12+)

00.30 «Кинометры войны. Немного 
романтики (о фильме «Полонез 
Огинского»)» (12+)

NON/FICTION МЕЖДУНАРОДНОГО 
МАСШТАБА, ИЛИ КОГО 
ПРИВЛЕКАЕТ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
ЛИТЕРАТУРА? 
21Я МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ВЫСТАВКА ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
ЛИТЕРАТУРЫ NON/FICTION, 
ЗАВЕРШИЛАСЬ В МОСКВЕ, 
А В МИНСКЕ ПОДВЕЛИ ИТОГИ 
ЛИТЕРАТУРНОЙ ПРЕМИИ ИМЕНИ ЕЖИ 
ГЕДРОЙЦА. 
ОБ ЭТОМ И НЕ ТОЛЬКО СМОТРИТЕ 
В ПРОГРАММЕ «НОВОЕ PROЧТЕНИЕ» 
19 ДЕКАБРЯ В 10.00 НА ТЕЛЕКАНАЛЕ БЕЛРОС!

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

23 декабря 24 декабря 25 декабря 26 декабря

19 декабря 20 декабря 21 декабря 22 декабря

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � От Минска до Березы - 245 километров. Время в пути на машине - 

2 часа 40 минут. Билет на маршрутку - 360 рублей.
 � От Москвы до Березы - 955 километров. Время в пути - 10 часов 30 

минут. Добраться до Березы можно на поезде. Билет - от 2900 рублей.
 � Номер в гостинице - от 1000 рублей.

1. ПРОЙТИ ЧЕРЕЗ 
БРАМУ*

350 лет назад здесь был по-
строен единственный в Вели-
ком княжестве Литовском кар-
тезианский монастырь - в стиле 
позднего барокко. Возводил его 
итальянский архитектор Джо-
ванни Баттиста Джизлени.

Первыми насельниками стали 
монахи из Гданьска. Они ока-
зались хорошими «бизнесме-
нами»: монастырь владел пи-
тейными заведениями в Бресте, 
в подсобном хозяйстве разво-

дили черепах, а в оранжерее 
выращивали ананасы. Слава 
предприимчивых служителей 
Господа была так велика, что 
город долгое время назывался 
Березой-Картузской - в честь 
монашеского ордена. Пере-
именовали его лишь в 1940 году.

В середине XIX века архитек-
турный комплекс начали по-
тихоньку разбирать. Красный 
кирпич пустили на казармы для 
151-го Пятигорского пехотного 
полка, который квартировал 
здесь до 1915 года.

Сегодня от былого величия 
остались руины: стены, коло-
кольня и ворота. Но даже в та-
ком виде здание впечатляет. 
А  отреставрированная бело-
снежная брама стала симво-
лом Березы - ее изображение 
украшает герб города. Кстати, 
казармы сохранились до на-
ших дней: теперь в них распо-
лагаются центр ремесел, 
галерея искусств и детская би-
блиотека.

*Брама - ворота (бел.).

3. ПОЙМАТЬ ЗА ХВОСТ 
ЧУДО-ПТИЦУ

Из осины и липы местные мастера вы-
резают чудо-птичку с ажурными крыльями. 
Считается, что эти «пернатые» приносят 
в семью счастье и благополучие. Что ин-
тересно, поделку лаком не покрывают - де-
рево должно быть живое. А дальше в дело 
вступают законы белорусского фен-шуй. 
Такая птичка в доме собирает всю отрица-
тельную энергию. Чтобы она не накаплива-

лась, в канун Рождества 
старый оберег положе-

но сжигать, а вместо 
него на то же самое 

место вешать новый.
Три года на-

зад деревянная 
птаха попала 
в список нема-
териального 
наследия Бе-
ларуси. Так 
что туристам 
не нужно ло-

мать голову, 
что привезти на 

память из Бере-
зы. А еще местный 
оберег в виде боль-
шой скульп турной 
композиции укра-
шает центральный 
парк города. Это 

любимое место для 
фотосессий, особен-
но у молодоженов.

5.  УСТРОИТЬ 
ФОТООХОТУ 
НА КАМЫШОВКУ

В Березовском районе обитает 
самая редкая в Европе певчая пти-
ца - вертлявая камышовка. Неуди-
вительно, что эта малютка из отряда 
воробьиных стала символом всего 
района. В прошлом веке камышовка 
вила гнезда в 20 странах Европы, но 
в нулевые орнитологи забили тре-
вогу: общая популяция сократилась 
на 95%.

Сегодня биологи из разных стран 
приезжают в заказник «Споровский» 
понаблюдать за редкими птицами 
в естественной среде обитания. Что-
бы привлечь внимание к местной фло-
ре и фауне, напомнить о бережном 
отношении к природе, летом здесь 
проводят эко-фестиваль «Споровские 
сенокосы». Условия участия простые: 
никаких газонокосилок. Только косы. 
Конкурсанты на зорьке по первой ро-

се выходят на луг и начинают сре-
зать траву на скорость. Но важно не 
только, кто первым придет к финишу. 
Оценивают и качество покоса. А это 
и опыт, и сноровка, и свои секреты. 
К примеру, коса должна быть пра-
вильно отбита и наточена. Мастера, 
которые умеют это делать, в букваль-
ном смысле наперечет. Потому-то 
споровский фестиваль стал в Бела-
руси и в странах-соседках мегапопу-
лярным.

Природных чудес в Березе хватает. 
Город раскинулся на притоке Припяти 
Ясельде. Красивое название перево-
дится с санскрита как «река богов». 
Жи вописные места облюбовали не 
только влюбленные парочки, но и ры-
баки. Здесь особенно хорошо клюет 
щука. Большое упущение не попробо-
вать местные деликатесы - копченых 
карпа и толстолобика. А любители 
экзотики смогут отведать леща, вы-
сушенного в печи на веточках укропа.

2.  СТАНЦЕВАТЬ 
СПОРОВСКУЮ 
ПОЛЬКУ

В списке нематериального насле-
дия Беларуси есть танец, который 
в местных деревнях исполняют не 
первое столетие. Чтобы освоить его, 
требуется недюжинное мастерство. 
Секрет заключается в том, что спо-
ровскую польку танцуют в быстром 
темпе, но при этом почти не отры-
вая ног от земли. Еще одна важная 
особенность: в танце не соблюдает-
ся последовательность движений. 
Рисунок задает «танцмейстер»-
распорядитель - им может быть один 
из танцующих мужчин или музыкант, 
который командует: «полька вле-
во, полька вправо!» Вслед за ним 
участники беспрекословно выпол-
няют последовательность движений. 
Все это придает простому на первый 
взгляд танцу особую прелесть. Уме-
ние быстро сориентироваться и не 
сбиваться с рисунка танца - настоя-
щее искусство.

4. ПРИКОСНУТЬСЯ К МИГУ
В городе, который сегодня больше известен как родина «Бере-

зовской тушенки» и  вкусных глазированных сырков, многое связано с авиа-
цией. С 1955 года в Березе базировался 927-й истребительный авиационный 
полк. В его честь город украшает памятник самолету «МиГ-21». Он был на 
вооружении полка в период с 1961 по 1986 годы. На таких воздушных ма-
шинах летчики выполняли свой интернациональный долг на Кубе, в Египте, 
Эфиопии, Монголии, Афганистане. 

Еще один самолет можно увидеть по дороге в Березу со стороны Ивацеви-
чей. В 1974 году этот монумент открыли в честь подвига летчиков, которые 
защищали небо города в первые дни Великой Отечественной войны. А три 
года назад в Березовском районе поисковики обнаружили место авиаци-
онной аварии тех времен. Поднять на поверхность полесской топи дальний 
бомбардировщик ДБ-3 было делом непростым. Из трясины достали авиапу-
лемет, часть парашюта, фрагменты двигателя и обшивки. Теперь находки 
хранятся в Березовском краеведческом музее.

Подготовила Кристина ХИЛЬКО.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В БЕРЕЗУ
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Въездные ворота в монастырь 
восстанавливали около восьми лет.

Маленький щеповый оберег 
защитит от бед и напастей. 

В  году 
уникальный 

танец получил статус 
историко-культурной 

ценности.
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